
Почему фильм Андрея 
Смирнова «Француз» 
про оттепель надо смот-
реть и что в этой работе 
необходимо увидеть 

ТРАНСПОРТ Изменит ли самокат образ жизни чиновников

Карьера на колесиках

Наталья Козлова 
Тимур Алиев

У
бийство в столице на-
чальника Центра проти-
водействия экстремизму 

МВД Ингушетии Эльджаркие-
ва оказалось самым громким 
преступлением последнего 
времени. 

Напомним, 2 ноября 2019 
года во дворе домов по улице 
Академика Анохина в Москве 
неизвестный преступник про-
извел не менее 10 выстрелов из 
огнестрельного оружия в двух 
мужчин. Убедившись, что жер-
твы упали, сделал контроль-
ные выстрелы и скрылся на ма-
шине, которая его ждала. 

Погибшими оказались Эль-
джаркиев Ибрагим Абдул-На-
зирович, который являлся на-
чальником Центра противо-
действия экстремизму МВД 

Ингушетии, и его брат 1988 
года рождения. Брат проживал 
в столице и трудился врачом в 
одной из московских больниц. 
Ибрагим Эльджаркиев прие-
хал в столицу, по одним источ-
никам, по личным делам, по 
другим — сопровождал важного 
свидетеля. 

Следственными органами 
Главного следственного управ-

ления СК по Москве было воз-
буждено уголовное дело.

На место преступления бук-
вально в первые часы после 
убийства приехали высокопо-
ставленные полицейские — кол-
леги погибшего: начальник мо-
сковской полиции Олег Баранов 
и глава Главного  управления по 
противодействию экстремизму 
МВД России Олег Ильиных. 

На следующий день громкое 
преступление по распоряже-
нию Александра Бастрыки-
на забрали в центральный ап-
парат Следственного комите-
та. 

Следователи и криминали-
сты сутки работали на месте 
преступления. Очень быстро 
выяснилось, что расстрел по-
пал на камеры видеонаблюде-
ния. 

«Уже за первые несколько 
часов расследования следовате-
ли серьезно продвинулись в ра-
боте по раскрытию данного пре-
ступления», — сообщили «РГ» в 
СК России. Но никаких деталей 
не рассказали. Там заявили, что 
уже наметили приоритетные 
версии произошедшего, а также 
«отрабатывают круг лиц, кото-
рые могут быть при-
частны к совершению 
преступления». 

Юлия Кривошапко, 
Екатерина Ясакова

В 
России появится но-
вый вид транспорта — 
средство индивидуаль-
ной мобильности. В 
эту категорию войдут 
популярные у россиян 
электросамокаты, ги-
роскутеры, скейтбор-
ды, сегвеи, моноколеса 

и другие аналогичные устрой-
ства. Об этом говорится в по-
правках в Правила дорожного 
движения (ПДД), которые под-
готовил минтранс.

Самокаты и электросамока-
ты стали настоящим бумом 
в мегаполисах. На них переса-
живаются, чтобы экономить, не 
торчать в пробках, не портить 
экологию лишними выхлопны-
ми газами и, наконец, просто 
потому, что это стало популяр-
ным. Более того, самокаты об-
ещают стать очередным атрибу-
том, без которого невозможно 

представить современный го-
род. В свое время так изменили 
образ жизни людей мобильные 
телефоны, которые позволяют 
тратить время на что-то более 
важное, чем, например, стояние 
в очереди.

«В эпоху урбанистики, когда 
время — деньги, передвигаться 
на самокатах стало модно среди 
всех слоев населения, от студен-
тов до топ-менеджеров», — рас-
сказал Марк Шерман, управля-
ющий партнер коммуникаци-
онного агентства B&C Agency.

В  европейских  городах 
утром и вечером улицы запол-
няют люди в деловых костюмах 
на самокатах, в российских ме-
гаполисах с каждым летом их 
тоже все больше. После того как 
самокатная техника войдет в 

законодательство, могут ли 
российские чиновники начать 
ее использовать? С одной сто-
роны, они стараются не отста-
вать от времени, и вот уже на-
чался переезд федеральных ве-
домств в опен-спейсы Москва-
Сити, время от времени всплы-

вают планы по частичному от-
казу от служебных автомоби-
лей в пользу такси и каршерин-
га, начинаются первые опыты с 
удаленной занятостью на госу-
дарственной службе. С другой 
стороны, европейцы до сих пор 
очень сильно удивляют россий-
ские делегации, когда на круп-
ных бизнес-мероприятиях пе-
редвигаются с одной встречи на 
другую на самокатах.

Тренд популярности само-
катов, конечно, задали милле-
ниалы — люди, рожденные с 
1980 по 2000 год. Это супермо-
бильное поколение чувствует 
себя в 30 лет так же, как в 20, а в 
40, как в 25. Выросшие на сов-
ременных средствах связи, они 
схватывают информацию на 
лету и выше остального ставят 
свободу. Даже имея возмож-
ность купить автомобиль, поко-
ление Y скорее выберет само-
кат, с которым можно проехать 
пару остановок в автобусе. Бла-
годаря им объемы продаж само-

катов и электросамокатов рас-
тут с колоссальной скоростью.

«На российском рынке объ-
ем продаж электросамокатов 
увеличился примерно в шесть 
раз по сравнению с прошлым 
годом в количественном выра-
жении и примерно в пять раз — в 
денежном», — рассказал «РГ» 
председатель президиума Ассо-
циации компаний розничной 
торговли Сергей Беляков.

Электросамокат в среднем 
стоит 20 тысяч рублей, обыч-
ный самокат — 3 тысячи рублей. 
Причем цена с каждым годом 
снижается. Это и стало основ-
ным драйвером роста популяр-
ности. Кроме того, сказалось 
расширение ассортимента са-
мокатов и развитие городской 
инфраструктуры, позволяю-
щей беспрепятствен-
но передвигаться на 
электротранспорте. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО Следствие проверяет версии убийства начальника 
Центра противодействия экстремизму МВД Ингушетии

Контрольные выстрелы
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Получить 
право на геоло-
горазведку 
морских место-
рождений 
нефти и газа 
можно будет 
без аукциона 
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Участникам 
госпрограммы 
по улучшению 
жилищных 
условий 
молодых семей 
предлагают 
поднять воз-
раст до 40 лет

05
Работодатели 
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работникам 
2,6 миллиарда 
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Получить 
компенсации 
за плохие 
условия 
содержания 
в СИЗО и коло-
ниях смогут 
арестанты  

14
«Зенит» — 
«Лейпциг» — 
смогут ли 
«сине-бело-
голубые» оста-
новить разбу-
шевавшегося 
форварда 
Тимо Вернера

КИНО

Поклонникам новой городской 
мобильности еще предстоит побо-
роться с суровой русской зимой.

А К Ц Е Н Т

 В эпоху урбанистики, когда время — 
деньги, передвигаться на самокатах 
стало модно среди всех слоев населе-
ния, от студентов до топ-менеджеров

Австралийский доллар 44,2458
Азербайджанский манат 37,5156
Армянский драм** 13,4379
Белорусский рубль 31,1908
Болгарский лев 36,5290
Бразильский реал 15,9390

Венгерский форинт** 21,7683
Вон Республики Корея*** 54,9495
Гонконгский доллар* 81,6907
Датская крона* 95,6324
Доллар США 64,0316
Евро 71,4785

Индийская рупия** 90,3285
Казахстанский тенге** 16,4392
Канадский доллар 48,7043
Киргизский сом** 91,5326
Китайский юань* 90,9811
Молдавский лей* 36,6314

Новый туркменский манат 18,3209
Норвежская крона* 70,0182
Польский злотый 16,7727
Румынский лей 15,0217
СДР   88,3245
Сингапурский доллар 47,1479

Таджикский сомони* 66,0801
Турецкая лира 11,1781
Узбекский сум**** 67,6867
Украинская гривна* 25,9684
Фунт стерлингов   83,0106
Чешская крона* 27,9761

Шведская крона* 66,5540
Швейцарский франк 64,9408
Южноафриканский рэнд* 42,4844
Японская иена** 59,3105

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 02.11.19

Пенсионный план 
Якова Миркина  
поможет 
и молодым, 
и не очень  

Суперсервис «Помощник 
ОСАГО» проверен 
Центробанком — оформить 
автоаварию теперь можно 
будет всего за 10 минут

Срочно требуется учитель 
на Алтай  — 
на призыв «РГ»  
откликнулись 
первые претенденты

Ноябрь будет теплый, 
а предстоящая 
зима — мягкой, 
уверены 
в Гидрометцентре
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ИНИЦИАТИВА МФЦ могут 
поручить подбор 
бесплатных адвокатов 
для граждан

Льготная 
защита

Владислав Куликов

На «круглом столе» в Общественной палате прозвуча-
ла идея добавить в многофункциональных центрах 
услугу поиска бесплатного адвоката для льготников. В 
ближайшее время подобное предложение планируется 
направить в минюст.

Как подчеркнул вице-президент Адвокатской пала-
ты города Москвы Сергей Зубков, сегодня одна из глав-
ных проблем бесплатной юридической помощи в том, 
что гражданину трудно найти информацию, имеет ли 
он право на нее, а если имеет, то к какому адвокату 
обратиться. 

«Механизм, по которому гражданин должен найти 
на сайте департамента соцзащиты список адвокатов в 
интернете, самостоятельно их обзвонить, а их около 
700 человек, объяснить проблему каждому, догово-
риться о встрече, неэффективен, — заявил Сергей Зуб-
ков. — Огромное количество людей, которые подпада-
ют под категорию оказания бесплатной юридической 
помощи, про интернет сами даже не знают, и как они 
этим должны пользоваться, непонятно».

Он предложил автоматизировать процесс 
оказания бесплатной юридической помощи.

ПРАВО В правительство 
внесен законопроект 
об учете «бесхозной» 
недвижимости

Кто в теремочке 
живет?

Наталья Козлова

Крайне важный законопроект внесен в правительство. 
Он устанавливает порядок учета тех собственников 
домов, дач, земельных участков, которые по разным 
причинам не заявили о своих правах.

Разрабатывался документ в министерстве эконо-
мического развития при участии Росреестра.  Офици-
ально он называется проект федерального закона «О 
внесении изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации в части установления по-
рядка выявления правообладателей ранее учтенных 
объектов недвижимости».

Вот что рассказала заместитель министра экономи-
ческого развития РФ — руководитель Росреестра Вик-
тория Абрамченко: «Законопроектом предусмотрена 
процедура внесения в ЕГРН сведений о правообладате-
лях ранее учтенных объектов недвижимости, а также 
наделение органов местного самоуправления полно-
мочиями по выявлению таких правообладателей и на-
правлению данных сведений в Росреестр».

Всем известно, что регистрация прав на 
недвижимость начинается с подачи заявле-
ния в Росреестр.

НАЛОГИ С 1 июля 2020 года 
режим для самозанятых 
могут ввести по всей 
стране

От Москвы
и до окраин

Юлия Кривошапко

С 1 июля налоговый режим для самозанятых могут 
распространить на всю страну. Об этом заявил первый 
вице-премьер, глава минфина Антон Силуанов. 

«По итогам 2019 года мы изучим опыт реализации 
эксперимента в четырех пилотных регионах, дорабо-
таем систему его администрирования, чтобы миними-
зировать возможные бюджетные риски. Ориентиро-
вочно с 1 июля 2020 года будем готовы распростра-
нить этот налоговый режим на всю страну», — сказал 
Силуанов.  С 1 января платить налог в упрощенном по-
рядке, зарегистрировавшись в приложении Федераль-
ной налоговой службы (ФНС) «Мой налог», смогут жи-
тели самодостаточных регионов и тех, на территории 
которых расположены города-миллионники. Минфин 
уже подготовил такой законопроект. 

В списке 19 территорий: Санкт-Петербург, Ленин-
градская, Воронежская, Волгоградская, Нижегород-
ская, Новосибирская, Омская, Ростовская, Самарская, 
Сахалинская, Свердловская, Тюменская, Челябинская 
области, а также Красноярский и Пермский края, Не-
нецкий и Ямало-Ненецкий автономные окру-
га, Ханты-Мансийский автономный округ — 
Югра и Башкортостан.
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А К Ц Е Н Т

Эльджаркиев приехал в столицу, 
по сообщению одних источников, 
по личным делам, по другой 
информации — сопровождал важного 
свидетеля
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ПРИЗНАНИЕ В Совете 
Федерации наградили 
детей-героев

Подвиг не знает 
возраста

Галина Мисливская

Детей и подростков, проявивших героизм, наградили 
медалями «За мужество в спасении» и подарками в 
Москве. Традиционная церемония накануне Дня на-
родного единства прошла в Совете Федерации. Каж-
дый из ребят совершил то, что под силу не каждому 
взрослому.

В разные годы ребята получали награды из рук глав 
МЧС, МВД, Российского союза спасателей, теперь 
эстафету приняла Росгвардия. Двадцать юных героев 
прибыли в Москву, где для них была организована 
культурно-развлекательная программа. 

«Вот уже в шестой раз мы проводим торжественную 
церемонию награждения детей, совершивших герои-
ческие поступки, кто в трудной ситуации не растерял-
ся, проявил смелость, героизм и твердость духа», — 
сказала в начале церемонии председатель верхней па-
латы Валентина Матвиенко. 

По ее словам, за год в палату поступило 215 пред-
ставлений из 54 регионов. Не все смогли приехать в 
Москву, но никто не будет обойден вниманием — глава 
Совфеда попросила сенаторов вместе с Росгвардией и 
региональными ор-
ганами власти про-
вести такие же тор-
жественные цере-
монии в каждом 
субъекте РФ.

Как отметил за-
мглавы Росгвардии 
Олег Плохой, «по-
двиг не знает возра-
ста». Действитель-
но, среди награ-
жденных и перво-
классники, и ребята 
много старше, каж-
дый из которых со-
вершил то, что под 
силу не каждому 
взрослому. 

Вот несколько 
историй.

Восьмилетняя Ангелина Пясковская из Приморья в 
ноябре прошлого года вытащила из воды двоих вось-
милетних мальчишек, которые играли на еще не 
окрепшем льду. Глядя на эту хрупкую девчушку с ко-
сичками, трудно представить, как она (тогда — перво-
клашка) смогла проползти по льду и выволочь из полы-
ньи ребят старше и больше себя. Когда юную героиню 
спросили, о чем она думала в тот момент, Ангелина от-
ветила: «Спасти! Их нужно спасти!»

Ее ровесник из Дагестана Муслим Далгатов сам ока-
зался в смертельной опасности, когда вместе с другом 
сорвался с 70-метрового обрыва в реку Акташ. Маль-
чик сломал руку при падении, а его товарищ потерял 
сознание. Несмотря на боль от перелома и ушибов, Му-
слим смог вытащить друга из реки и, когда тот пришел 
в себя, довести до дороги, где их заметил сотрудник по-
лиции и отвез в больницу. 

Ярославец Алексей Дроздов сделал то, что, навер-
ное, мечтают совершить многие мальчишки, но на что 
отваживаются далеко не все мужчины, — задержал пре-
ступника. Проходя по улице, он услышал звон битого 
стекла и крик, оказалось, что злоумышленник ударил 
женщину бутылкой и пытался ограбить. Алексей не 
дал ему сбежать, удерживал до приезда полиции, хотя 
грабитель отбивался и даже пытался душить парня. За 
этот поступок 16-летнему Алексею Дроздову объявле-
на благодарность руководства Следственного комите-
та РФ по Ярославской области «За проявленное муже-
ство, смелые и решительные действия при задержании 
опасного преступника», а его родителям — за воспита-
ние сына.

Впечатлила участников церемонии и история бра-
тьев Альберта (14 лет) и Андрея (11 лет) Большаковых 
из Нижневартовска. К их сестре на улице подошел не-
известный и силой увел девочку в подъезд, ребята бро-
сились за ним, по лаю собаки определили, в какой 
квартире укрылся злоумышленник, и стали колотить в 
дверь. Как только дверь открылась, один схватил рыда-
ющую сестру, а второй бросился на преступника, что-
бы дать им убежать. Позже мужчина был признан ви-
новным и осужден.

Примечательно, что в эпоху сториз, лайков и шеров 
не все подростки спешат сообщить миру о своих по-
двигах. Десятиклассник Эдуард Бардуев из Бурятии 
спас от собаки маленькую Дарину. Огромная псина по-
валила ребенка на землю и успела укусить. Эдуард ото-
гнал животное камнями и палками, проводил девочку 
домой.  Мама Эдуарда все узнала от соседей. Парень 
просто не хотел ее волновать.

Так же повели себя 12-летние астраханцы Анатолий 
Зикеев и Алексей Ломакин. Они спасли одноклассни-
ка, которому пришлось выскочить на лед, потому что 
хулиганы швырнули туда его рюкзак. Лед не выдержал, 
и мальчик оказался в воде, если бы не одноклассники, 
исход этой истории был бы трагичным. Анатолий и 
Алексей ничего не рассказали родителям, об их по-
ступке семьям сообщил классный руководитель.

«Всех нас переполняет гордость за этих замечатель-
ных ребят, — сказала по окончании церемонии награ-
ждения Валентина Матвиенко. — Вы теперь пример для 
своих одноклассников, вы должны всегда быть лучши-
ми». Затем состоялся небольшой концерт для юных ге-
роев. Их поздравили певица Диана Гурцкая, народный 
артист России Владимир Романов, детский хор при 
Академическом ансамбле песни и пляски Росгвардии и 
кадеты президентского училища им. М.А. Шолохова. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин вручил премию за вклад 
в укрепление единства российской нации

Верность ценностям
Кира Латухина 

В 
День народного един-
ства Владимир Путин 
вручил в Кремле пре-
мию за вклад в укре-
пление единства рос-
сийской нации, а так-
же ордена Дружбы 
иностранцам.

«Праздник знаме-
нует сплоченность нашего на-
рода, нашу искреннюю, глубо-
кую любовь к Родине», — зая-
вил глава государства на прие-
ме в Кремле. «Именно предан-
ность Отечеству питала волю и 
решимость наших предков, ко-
торые более четырех веков на-
зад объединились в народное 
ополчение, преодолели смуту 
и спасли страну от распада, ос-
вободили ее от интервентов и 
захватчиков. Они оставили по-
томкам немеркнущий пример 
великого поступка, когда пре-
выше всего ставились интере-
сы Родины, ее судьба, ее буду-
щее», — сказал он. И ее защита 
стала главным объединяющим 
делом для людей разных наци-
ональностей, сословий и веро-
исповеданий.

«Этот мощный, всепобежда-
ющий дух единства передавался 
из поколения в поколение, — 
продолжил Владимир Путин. — 
Наш народ во все тяжелые вре-
мена всегда вставал плечом к 
плечу. Самоотверженно сра-
жался за свободу и независи-
мость своей Родины, за те исто-
рические, духовные, семейные 
ценности, которые всем нам так 
дороги».

«Самая прочная, надежная 
основа успешного развития 
России — это сплоченность на-
шего общества, верность ценно-
стям мира, доверия и взаимоу-
важения между людьми разных 
национальностей, — заявил пре-
зидент. — Беречь эти традиции 
завещано всей историей нашей 
великой страны, и мы твердо 
знаем, что только вместе мы до-
стигнем самых высоких целей, 
решим самые сложные задачи, 
достойно ответим на любые вы-
зовы».

Лауреатом премии прези-
дента за вклад в укрепление 
единства российской нации ста-
ла социолог Леокадия Дробиже-
ва, руководитель Центра иссле-
дования межнациональных от-
ношений Института социоло-
гии РАН. 

«Вы сердцем чувствуете Рос-
сию», — сказал Владимир Путин. 
Он отметил, что Леокадия Дро-
бижева стояла у истоков рос-
сийской этносоциологии, по-
святила свою жизнь изучению 
этнической и гражданской об-
щероссийской идентичности и 
внесла огромный вклад в фор-
мирование и совершенствова-
ние нашей национальной поли-

тики, в укрепление мира и со-
гласия.

Глава государства также по-
благодарил присутствующих в 
зале соотечественников и ино-
странных граждан: «Вы очень 
многое делаете для развития 
многосторонних связей с Рос-
сией, для расширения гумани-
тарных, деловых, культурных, 
просто человеческих отноше-
ний. Там, где вы, как правило, 
возникает атмосфера взаимно-
го доверия, которого так часто 
не хватает в  современном 
мире».

Орден Дружбы получили со-
ветник президента Ливана 
Амаль Абу-Зейд, гендиректор 

театра «Колон» (Аргентина) 
Мария Виктория Алькарас, по-
четный консул России на Крите 
Николаос Даскаландонакис, по-
четный консул России в городе 
Сент-Джонс (Канада) Джон 
Стюарт Дюррант, председатель 
правления «Славянского куль-
турного центра» Татьяна Кузи-
на (Казахстан), председатель 
Российско-Колумбийской тор-
говой палаты Оскар Лопес Бо-
ланьос, почетный консул РФ в 
провинциях Себу, Аклан и Бо-
холь (Филиппины) Арми Лопес 
Гарсия, председатель Нацио-
нального движения «Русофи-
лов» в Болгарии Николай Симе-
онов Малинов, почетный про-

фессор Таллинского универси-
тета Рейн Мюллерсон, прези-
дент, председатель совета ди-
ректоров Африканского эк-
спортно-импортного банка 
(Нигерия) Бенедикт Окечукву 
Орама, мэр Монпелье (Фран-
ция) Филипп Сорель, гендирек-
тор Группы Enel (Италия) Фран-
ческо Стараче. Также были вру-
чены медали Пушкина.

«Россия — покровитель реги-
она, — сказал советник прези-
дента Ливана. — Мы видим в вас 
защитника и спасителя от не-
дальновидной политики запад-
ных стран, которые стремятся 
разрушить мультиэтнические 
общества региона, спонсируя 
радикальные идеи и поддержи-
вая террористов, препятствуя 
российской инициативе по воз-
ращению сирийцев на родину». 

«Нас объединяет ветер пере-
мен, который весь мир видит от 
России», — заявил Николай Си-
меонов Малинов. Это идеи тра-
диционных ценностей, много-
полярного мира и сильного го-
сударства, они меняют мир к 
лучшему, произнес он, и при-

звал к созданию международно-
го русофильского движения. 
«Сегодня Россия вновь стала не-
заменимым полюсом многопо-
лярного мира», — заявил Рейн 
Мюллерсон. «Не существует ве-
ликой Европы без России», — 
сказал мэр Монпелье. Прези-
дента пригласили в Колумбию и 
на Крит. И еще — на Филиппины. 
«Мы вас уважаем, любим и даже 
идеализируем», — призналась 
Арми Лопес Гарсия.

Глава государства также при-
нял участие в церемонии возло-
жения венков к памятнику Ми-
нину и Пожарскому и вместе с 
Патриархом Московским и всея 
Руси Кириллом посетил в Мане-
же выставку «Память поколе-
ний: Великая Отечественная 
война в  изобразительном 
искусстве». 

А К Ц Е Н Т

Защита Родины стала главным 
объединяющим делом для людей 
разных национальностей, сословий 
и вероисповеданий

РЕСУРСЫ

К морским 
недрам 
допустят
без аукциона

ДОСТАНУТ
ДО ДНА
Елена Березина

Правительство получило право 
предоставлять недропользова-
телям без аукционов и конкурса 
морские участки недр для геоло-
горазведки месторождений не-
фти, газа и газового конденсата. 
Закон, подписанный президен-
том Владимиром Путиным, опу-
бликован на официальном ин-
тернет-портале правовой ин-
формации.

Участки недр могут быть пре-
доставлены во внутренних мор-
ских водах и в территориальном 
море. Речь идет только об участ-
ках, включенных в утверждае-
мый правительством перечень 
участков федеральных недр, ко-
торые предоставляются в поль-
зование без аукционов. Предо-
ставляться такие участки будут 
на основании заявки заинтере-
сованных недропользователей.

Сейчас разрабатывать такие 
участки могут только компании 
с российским участием свыше 
50 процентов. Лицензии на эти 
участки выдаются после победы 
в аукционе или конкурсе на ос-
новании решения правительст-
ва. Закон вступит в силу через 90 
дней после опубликования.

«Утвержденная в конце прош-
лого года Стратегия развития 
минерально-сырьевой базы Рос-
сийской Федерации до 2035 года 
в числе основных вызовов отме-
чает недостаточные объемы ре-
гионального геологического из-
учения недр территории и рос-
сийского континентального 
шельфа. Уменьшение бюджетно-
го финансирования геологораз-
ведки и сокращение запасов дей-
ствующих месторождений тре-
буют принятия нестандартных 
инновационных решений», — ра-
нее отметил глава минприроды 
Дмитрий Кобылкин на совеща-
нии, посвященном проблемам 
геологоразведки.

Ожидается, что в этом году 
объем инвестиций в геологораз-
ведку по всем видам ископае-
мых составит 454,5 миллиарда 
рублей. В 2018 году они выросли 
на 18,6% до 452,2 миллиарда ру-
блей. 

СТРОИТЕЛЬСТВО 

Участников 
жилищных 
кооперативов 
защитят
как дольщиков

ПОЛНОЕ 
ВОЗМЕЩЕНИЕ
Екатерина Ясакова

Члены жилищно-строительных 
кооперативов (ЖСК), создан-
ных в процессе процедуры бан-
кротства застройщиков, смо-
гут получать денежное возме-
щение за недостроенное жилье, 
как и обманутые дольщики. Это 
предусматривает закон, подпи-
санный президентом Владими-
ром Путиным. Документ опу-
бликован на официальном ин-
тернет-сайте правовой инфор-
мации. 

Ранее такого права у членов 
ЖСК не было, они могли рас-
считывать только на достройку 
дома. Выплата возмещения чле-
нам ЖСК была не предусмотре-
на, если Фонд защиты прав гра-
ждан — участников долевого 
строительства счел нецелесоо-
бразным финансировать до-
стройку переданных ЖСК про-
блемных объектов. Отныне за-
кон предусматривает выплату 
возмещения в этом случае, при-
чем независимо от даты созда-
ния ЖСК.

Принятия этого закона жда-
ли тысячи человек. По экспер-
тным оценкам, сегодня на рын-
ке действует 260 ЖСК с объе-
мом незавершенного строи-
тельства около 1,5 миллиона 
квадратных метров. Из них, со-
гласно данным «дорожных 
карт», предоставленных регио-
нами, 132 ЖСК создано реше-
ниями участников строитель-
ства для достройки проблем-
ных объектов за застройщиков-
банкротов.

При этом большая часть та-
ких жилищных кооперативов в 
настоящее время не имеет 
средств для завершения строи-
тельства недостроенных объек-
тов. Общая площадь объектов, 
строительство которых оста-
новлено, составляет около 350 
тысяч квадратных метров, а ко-
личество участников таких 
ЖСК оценивается более чем в 
шесть тысяч человек. 

Среди 
награжденных 
и первоклассники, 
и ребята много 
старше, каждый 
из которых совер-
шил то, что под 
силу не каждому 
взрослому

ВЛАСТЬ Президент заявил о необходимости 
создать центр подготовки кадров 

Учить 
и продвигать
Кира Латухина

В 
правительстве должен поя-
виться единый центр под-
д е р ж к и  д в и ж е н и я 

WorldSkills, а также подготовки и 
переподготовки кадров по раз-
ным профессиям. Об этом заявил 
президент Владимир Путин в 
ходе телемоста с участниками 
движения WorldSkills.

«Проблема подготовки ка-
дров и дефицита кадров необхо-
димой квалификации характер-
на не только для России, но и для 
мирового рынка труда в целом», 
— подчеркнул глава государства. 
Это касается целого ряда стран, в 
том числе и развитых экономик 
Западной Европы. Для России 
эта проблема достаточно острая. 
И если не предпринимать энер-
гичных усилий, то к концу 2030 
года дефицит квалифицирован-
ных кадров составит около 3 млн 
человек, заметил Владимир Пу-
тин. Это чуть меньше, чем про-
гнозируется для ФРГ или для Ве-
ликобритании, но все равно мно-
го. «Кроме того, это может при-
вести к потерям в российской 
экономике, которые будут изме-
ряться сотнями миллиардов дол-
ларов недополученной прибы-
ли», — заявил президент, подчер-
кнув, что это очень серьезная 
проблема и серьезный вызов.

Движение WorldSkills помо-
гает в выборе профессии, в ре-
зультате повышается производи-
тельность труда. И, наконец, это 
создание социальных лифтов, ко-
торые обеспечивают профессио-

нальный рост и карьеру. Это все 
ценно для нашей страны и долж-
но быть поддержано, убежден 
Путин. «Думаю, что и в прави-
тельстве должен наконец воз-
никнуть единый центр поддер-
жки этого движения, так же как и 
подготовки, переподготовки по-
стоянных кадров и по инженер-
ным навыкам, и по другим про-
фессиям, в том числе по рабочим 
профессиям», — заявил он.

«Международное движение 
WorldSkills прижилось в нашей 
стране и становится, по сути, об-
щенациональным. И, конечно, 
прежде всего потому, что отвеча-
ет стратегическим задачам на-
шего развития, запросам систе-
мы образования, экономики, 
всего общества», — считает пре-
зидент. Движение охватило все 
регионы — 3500 колледжей, 160 
вузов, 25 крупнейших компаний 
России. И фокус этой системы 
направлен на развитие талантов 
и способностей человека, созда-
ние широких возможностей для 
людей всех возрастов получить 
новые компетенции или новую 
профессию. Ориентируясь на 
мировые стандарты, вместе с 
бизнесом, колледжами и вузами 
государство начало выстраивать 
механизм непрерывной подго-
товки кадров для всех поколе-
н и й .  В  Р о с с и и  в  р а м к а х 
WorldSkills развивается направ-
ление для школьников, а также 
система профориентации и до-
полнительного технического об-
разования. «Мы предложили и 
формат состязаний работников 

наших крупнейших предприя-
тий и корпораций, и его резуль-
таты — наглядный, справедливый 
показатель усилий государства и 
бизнеса, компаний по подготов-
ке квалифицированных рабочих, 
инженерных кадров для высоко-
технологичных отраслей», — оце-
нил глава государства. 

«Особая роль принадлежит 
конкурсу «Навыки мудрых», в 
котором участвуют представите-
ли старшего поколения — люди, 
безусловно, знающие, хорошо 
профессионально подготовлен-
ные. И они, конечно, должны 
быть наставниками для более 
молодых специалистов. Это 
наша давняя традиция, еще с со-
ветских времен», — сказал он. 
«Сотрудничество образования и 
реального сектора экономики — 
это яркий пример обоюдной вы-
годы», — отметил Путин.

Результат взаимодействия — 
современные образовательные 
программы, стажировки и тру-
доустройство студентов на пере-
довых производствах, повыше-
ние квалификации сотрудников, 
совместная работа над создани-
ем уникальных продуктов и 
услуг. «Кооперацию предприя-
тий и образовательных учрежде-
ний нужно наращивать. И мы мо-
жем и должны дальше продви-
гать свои безусловно высокие пе-
редовые стандарты в области 
подготовки кадров», — подчер-
кнул президент. 

Валентина Матвиенко и Олег Плохой вручают награды 
братьям Андрею (слева) и Альберту Большаковым.
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ФОРУМ Вячеслав Володин 
обсудил повестку 
Парламентской 
Ассамблеи ОДКБ

Общие вызовы

Галина Мисливская, Ереван

Делегация российского парла-
мента во главе со спикером Гос-
думы Вячеславом Володиным 
прибыла в понедельник в Ере-
ван, где пройдет заседание Пар-
ламентской Ассамблеи Органи-
зации Договора о коллективной 
безопасности (ПА ОДКБ). Пред-
седатель нижней палаты Феде-
рального Собрания России воз-
главляет эту организацию.

Работу на полях форума Вя-
чеслав Володин начал еще по 
пути в Ереван — на борту само-
лета он провел неформальную 
встречу с главой Жогорку Кене-
ша (парламента) Киргизии Да-
станбеком Джумабековым. Они 
обсудили вопросы межпарла-
ментского сотрудничества и по-
вестку предстоящего заседания.

Сразу по прибытии россий-
ская делегация отправились в 
парламент Армении. Главной 
темой беседы с его председате-
лем Араратом Мирзояном стала 
совместная борьба с террориз-
мом.  Володин подчеркнул, что 
сегодня общая задача участни-
ков ОДКБ как организации по 
безопасности — «как можно 
больше сделать для того, чтобы 
были единые списки террори-
стических организаций», чтобы 
были сформированы модель-
ные законы для всех членов ор-
ганизации в сфере противодей-
ствия терроризму.

При этом, отметил спикер 
ГД, необходимо придерживать-
ся «верховенства международ-
ных договоренностей и тех ре-
шений, которые приняты в рам-
ках ООН». «Только в этом слу-

чае мир может чувствовать себя 
спокойно, стабильность будет в 
обществе», — сказал он.

Армения принимает заседа-
ние ПА ОДКБ впервые, более 
того — это будет первая встреча 
в таком формате за пределами 
России. Инициатива расширить 
географию принадлежит Вячес-
лаву Володину. В мае этого года 
на заседании Совета ПА ОДКБ в 
Бишкеке он предложил прове-
сти очередное заседание совета 
и 12-е пленарное заседание ПА 
ОДКБ в Ереване. «Выездной 
формат нашего заседания, с од-
ной стороны, повышает эффек-
тивность межпарламентского 
взаимодействия, с другой сто-
роны — дает возможность парла-
ментам подробнее рассказать о 
своих приоритетах», — заявил 
председатель ГД, добавив, что 
такую практику следует расши-
рять.

В Ереване к роли хозяев ме-
роприятия отнеслись крайне 
ответственно. «Мы тщательно 
готовились к ключевым меро-
приятиям ассамблеи, приложив 
максимум усилий для создания 
оптимальной рабочей обста-
новки», — заверил Арарат Мир-
зоян. Он даже пошутил, что хо-
рошая погода в столице респу-
блики — тоже плод усилий орга-
низаторов. «Мы погоду держим, 
еще пару дней будем сдержи-
вать морозы», — пообещал он.

Во вторник участники ПА 
ОДКБ соберутся на пленарное 
заседание в министерстве обо-
роны Армении, обсудят теку-
щие вопросы работы организа-
ции и примут ряд кадровых ре-
шений. 

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/3163

Фоторепортаж смотрите на сайте
rg.ru/art/1772690

Видео на сайте
rg.ru/art/1772895
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Президент вместе с Патриархом 
Московским и всея Руси Кириллом 
возложил цветы к памятнику 
Кузьме Минину и Дмитрию 
Пожарскому. 
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КОШЕЛЕК «Почта России» повысит зарплату еще 91 тысяче сотрудников

Почтальона ждет прибавка 
Юлия Кривошапко

В
торой этап масштабной 
программы по повыше-
нию заработной платы со-

трудникам основного произ-
водства запустила «Почта Рос-
сии». С 1 ноября в среднем на 20 
процентов вырастет заработная 
плата 91 тысячи сотрудников из 
14 753 отделений почтовой свя-
зи в 30 регионах России.

Программа повышения за-
работной платы почтальонам, 
операторам почтовой связи, на-
чальникам отделений и их заме-
стителям была запущена 1 мая 
2019 года. Тогда зарплату под-

няли 48 тысячам сотрудников в 
17 регионах страны.

В общей сложности на увели-
чение дохода сотрудников в бли-
жайшие полтора года «Почта 
России» направит 11,5 милли-
арда рублей. Всего программа 
затронет 224 тысячи сотрудни-
ков отделений почтовой связи и 
завершится в ноябре 2020 года.

«Наша основная цель — за 
счет повышения экономиче-
ской эффективности «Почты 
России» довести уровень зара-
ботной платы сотрудников 
основного производства до 
среднерыночной в регионах по 
сопоставимым профессиям, — 

отметил генеральный директор 
предприятия Николай Подгу-
зов. — Комплексная программа 
по улучшению условий труда 
сотрудников включает в себя не 
только рост их доходов, но и мо-

дернизацию почтовой инфра-
структуры».

В рамках второго этапа в 
среднем на 20 процентов будет 
увеличена заработная плата со-
трудников отделений почтовой 

связи в Нижегородской, Орен-
бургской, Пензенской, Сара-
товской, Московской, Астра-
ханской, Ленинградской, Мур-
манской, Новгородской, Псков-
ской, Иркутской, Новосибир-
ской, Курганской, Челябин-
ской, Ивановской, Тульской, 
Ярославской, Курской,  Липец-
кой и Магаданской областях, 
республиках Марий Эл, Баш-
кортостан, Бурятия, Калмыкия,  
Кабардино-Балкарской Респу-
блике, Чукотском и Ямало-Не-
нецком автономных округах, 
Москве, Санкт-Петербурге, За-
байкальском и Ставропольском 
краях. 

САММИТ Дмитрий Медведев призвал выработать правила игры 
на глобальном IT-рынке

Мир в цифровую эпоху
Владимир Кузьмин, Бангкок 

В 
Бангкоке Дмитрий 
М е д в е д е в  п р и н я л 
участие сразу в двух 
ежегодных многосто-
ронних встречах — 
саммите АСЕАН и Вос-
точноазиатском сам-
мите. Разговор шел о 
развитии партнерства 

для обеспечения устойчивого 
роста. Россия в лице главы пра-
вительства предложила миру за-
няться демонополизацией отра-
сли информационно-коммуни-
кационного оборудования, что-
бы ни одна страна не теряла воз-
можности для развития в совре-
менном цифровом мире.

Дмитрий Медведев высту-
пил на  традиционном для 
встреч АСЕАН Деловом инве-
стиционном саммите. «На на-
ших глазах складывается абсо-
лютно новый экономический 
уклад. Быстрыми темпами про-
исходит цифровизация нашей 
жизни. И это цифровое будущее 
уже совсем рядом», — заявил 
премьер. Россия, как и другие 
страны, в этих условиях ищет 
пути адаптации к новой эконо-
мической реальности.

Главным Медведев считает 
создание технологий, которые 
будут работать на благо людей, 
делать их жизнь комфортной. 
Для этого, в частности, с 2017 
года реализуется национальная 
программа «Цифровая эконо-
мика». «Мы устраняем цифро-
вое неравенство между частями 
страны. Вы знаете, Россия — 
страна огромная, самая боль-
шая по территории. И, конечно, 
то, что называется цифровым 
разрывом, является пробле-
мой», — уверен председатель 
правительства России.

Проблема цифрового разры-
ва актуальна и в масштабах все-
го мира. «С приходом новых 
технологий более ощутим соци-
ально-экономический разрыв 
между странами, потому что 
все находится в режиме, что на-
зывается, реального времени. 
Именно эти технологии во мно-
гом определяют уровень мате-
риального благосостояния го-
сударства», — подчеркнул Дмит-
рий Медведев. При этом среди 
крупнейших мировых техноло-
гических компаний пять из 
США и две из Китая.

— А государства, у которых 
нет собственных цифровых 
платформ, могут потерять если 
не суверенитет, то во всяком 
случае огромное количество 
возможностей и в принципе — 
право на будущее в условиях 
меняющегося мира, — указал 
российский премьер-министр. 
— Когда нет собственных техно-
логий, получается, что нет и 
собственного развития. И этого 
допустить нельзя.

Поскольку компании и даже 
целые страны все больше зави-
сят от оборудования, которое 

производят отдельные компа-
нии, то они часто доминируют 
на рынке, что мешает, считает 
Медведев, здоровой конкурен-
ции, внедрению новых перспек-
тивных идей, возникают вопро-
сы к информационной и сетевой 
безопасности. «Поэтому Россия 

выступает за совместные усилия 
по демонополизации этой сфе-
ры, развитию конкуренции в 
этой сфере, созданию новых ре-
шений и в области программных 
продуктов, и в области техноло-
гий», — призвал глава правитель-
ства России партнеров.

Мировые лидеры рынка, поя-
снил премьер, отвечая на во-
просы журналистов, разро-
слись настолько, что способны 
навязывать свое мнение. «В ка-
кой-то момент отрубать трафик 
потенциально, вводить какие-то 
ограничения, лицензии, блоки-
ровать работу тех или иных 
устройств. И мы должны догово-
риться о правилах игры», — уве-
рен Медведев.

— В этом смысле цифровой 
суверенитет мы обязаны своей 
стране обеспечить, — подчер-
кнул он.

Совместные усилия стра-
нам мира необходимо предпри-

нимать и в части кибербезопа-
сности, указал глава прави-
тельства России партнерам. 
Наша страна, уточнил он, пока 
не достигла каких-то фантасти-
ческих успехов в продвижении 
цифровой повестки, но в ряде 
сфер у нее есть неплохие реше-
ния. К ним премьер-министр 
относит как раз обеспечение 
информационной и кибербез-
опасности. 

Церемония совместного фотогра-
фирования глав делегаций саммита 
АСЕАН.

А К Ц Е Н Т

В общей сложности на увеличение
дохода сотрудников в ближайшие
полтора года «Почта России» направит 
11,5 миллиарда рублей

А К Ц Е Н Т

Россия выступает за совместные усилия 
по демонополизации цифровой сферы, 
развитию конкуренции в этой сфере

РЕШЕНИЕ

Возраст 
молодых семей 
поднимут
до сорока лет

ВОЗРАСТ
НЕ ПОМЕХА
Екатерина Ясакова

Возрастной ценз участников го-
сударственной программы по 
улучшению жилищных условий 
молодых семей может быть уве-
личен с 35 до 40 лет. С такой ини-
циативой выступил минстрой. 

Проект постановления пра-
вительства опубликован на фе-
деральном портале проектов 
нормативных правовых актов. 
Минстрой, таким образом, на-
мерен ввести дополнительную 
господдержку молодых семей. 

Федеральная целевая про-
грамма «Жилище» и подпрог-
рамма «Обеспечение жильем 
молодых семей» подразумевает 
выделение из бюджета средств 
на помощь в покупке квартиры 
экономкласса в многоэтажных 
домах (или на первый взнос при 
получении ипотечного креди-
та). Участвовать в этой про-
грамме могут супруги до 35 лет. 

Вместе с тем непонятно, 
кого именно следует считать 
«молодыми семьями». В зако-
нодательстве не закреплено это 
понятие. На этот момент недав-
но обращал внимание минтруд.

«Инициатива расширит воз-
можности для молодых семей, 
ранее не попадавших в про-
грамму», — считает Кирилл Си-
волапов, руководитель отделе-
ния «Управление недвижимо-
стью» факультета рыночных 
технологий ИОМ — РАНХиГС.

При этом возраст вступле-
ния в брак неуклонно растет в 
последние годы. В частности, 
по данным Росстата, за послед-
ние годы большинство женщин 
выходят замуж в возрасте от 25 
до 34 лет. «По нашим данным, 
ядро «семейной» покупатель-
ской аудитории приходится как 
раз на возрастную категорию 
30—40 лет. Поэтому, действи-
тельно, такое решение одноз-
начно является правильным и 
обоснованным», — заключила 
Ольга Магилина, заместитель 
генерального директора деве-
лоперской компании KASKAD 
Недвижимости. 

ЖИЛЬЕ

Самострои 
внесут в реестр  

ДОМ НА СЛОМ

Екатерина Ясакова

В России сформируют единый 
реестр объектов самовольного 
строительства. Об этом «РГ» 
рассказали во Всероссийском 
центре национальной строи-
тельной политики, который 
проверит города, где много са-
мостроев. Единый федераль-
ный список объектов по всем 
регионам будет сформирован 
на сайте ФАУ «РосКапСтрой».

По словам руководителя 
Всероссийского центра нацио-
нальной строительной полити-
ки Александра Моора, само-
вольные постройки есть почти 
в каждом регионе. Но самое 
большое скопление их в Дагес-
тане, Ростовской области, Кра-
снодарском крае и Крыму. 
Именно эти регионы планиру-
ется осмотреть первыми.

Сейчас в минстрое форми-
руется рабочая группа, которая 
займется вопросом самоволь-
ных построек. В письме прези-
денту «ОПОРЫ России» Алек-
сандру Калинину (есть в распо-
ряжении «РГ») минстрой сооб-
щает, что ведомство готово про-
работать предложения по воз-
можным механизмам введения 
«строительной амнистии» в от-
ношении тех «самостроев», ко-
торые пригодны для прожива-
ния и соответствуют нормам 
безопасности. Самым главным 
критерием при легализации са-
мостроев должна быть безопа-
сность строения, уверен Алек-
сандр Моор, поэтому решение 
целесообразно принимать по 
каждому конкретному объекту.

Рейд по проблемным горо-
дам необходим, чтобы создать 
целостную картину. «После ос-
мотра регионов мы соберем 
фактуру, данные, изучим про-
блемы, с которыми сталкива-
ются застройщики и люди, по-
купая квартиры в проблемных 
домах. И когда у нас будет опре-
деленный массив данных, мы 
сможем предложить системные 
решения проблем самостроев», 
— отметила директор «РосКап-
Строя» Юлия Максимова.

Люди часто покупают квар-
тиры в домах, позднее признан-
ных самостроями, и в результа-
те лишаются жилья. Мало кто 
при покупке может оценить 
здание с профессиональной 
точки зрения. 

СКРЕПЫ
Этот номер «РГ» выходит сразу после Дня народного 
единства (ДНЕ).

ДНЕ отмечается с 2005 г. Достаточно прозрачны со-
ображения, которые привели к решению о «рекон-
струкции праздника» (как известно, этот день на госу-
дарственном уровне отмечался до 1917 г.).

Так исторически совпало, что день Казанской иконы 
Божией Матери (22 октября по старому стилю — 4 ноя-
бря по новому) — ближайший сосед 7 ноября. Как-то 
В.И., определяя дату Начала Новой Эры («вчера было 
рано, завтра будет поздно»), об этом не подумал …

Вполне понятно желание властей использовать это 
хронологическое соседство. 7 ноября КПРФ «без нало-
га» продолжала собирать «празднично-историческую 
ренту» с выходного дня. Но если сдвинуть выходной на 
пару дней, то в бытовом смысле для миллионов людей 
ничего не изменится, а ассоциация с коммунистами — 
уйдет. Такой была простая утилитарная цель. Но сама 
эта идея в 2005-м появилась совсем не случайно, для 
нее созрело множе-
ство идеологически 
символических 
предпосылок.

7 ноября — 
«праздник РАСКО-
ЛА» Страны и Вре-
мени. Большевики 7 
ноября порвали не-
прерывную Исто-
рию страны. День 
Большого Взрыва-
Разрыва, день Рево-
люции! Такие собы-
тия торжественно 
отмечают во Фран-
ции, США — там, где 
государство объявляет себя «наследником Революции» 
(как известно, в Конституции США даже записано зна-
менитое «право на Восстание», правда, реализовывать 
его вряд ли кто посмеет!). Не то — в России. Даже в СССР, 
особенно позднем, руководство КПСС, по должности 
славя Революцию, фактически боялось больше всего на 
свете этого слова и этого дела. 7 ноября с грозным пара-
дом и торжественной «демонстрацией покорности тру-
дящихся» меньше всего походило на «революционный 
праздник». День Имперской Мощи Сверхдержавы — 
именно таким стал символический смысл. Диалектика 
истории «в отдельно взятой стране»… 

Ну а 1991-м произошла, как известно, контррево-
люция  по отношению к 1917 г.. Тем более, какой же 
смысл для государства, отмечать ПОБЕЖДЕННОЕ, 
«снятое» 7 ноября?

Но и «свой ДР», мирный «буржуазно-демократиче-
ский август 1991-го» был не в чести у власти. Ведь1990-
е — тоже раскол общества (отсюда и 1993-й!), хотя, ко-
нечно, совсем не такой радикальный, как в 17-м году. А 
главное, для власти вообще ужасно само слово «рево-
люция», сама эта идея. «Это» — не празднуют!

Идея была прямо противоположной: заменить День 
раскола народа и страны  Днем единства. Что такое 
«раскол страны»? Когда «один класс», как говорил 
Вождь Октября, идет войной против другого класса. 

Что такое «единство страны»? Когда народ сплачи-
вается Общенациональной целью, без различия клас-
сов. Какая это может быть цель? Восстановление по-
рядка, страны, государства — против иноземных (за-
падных!) захватчиков и внутренней смуты.

7 ноября 1917 г. народ штурмовал Зимний, чтобы 
расколоть страну, скинуть какую-никакую, но леги-
тимную власть, в интересах одной группы и против 
других. 4 ноября 1612 г. народ штурмовал Кремль, что-
бы сплотить страну, выгнав иноземцев, восстановить 
легитимную власть (речь не о реальных исторических 
подробностях, а о вырастающих из них, или мимо них, 
Символах и Мифах, которые только и важны в полити-
ке и пропаганде).

В 2005 г., вводя ДНЕ, подчеркивали «окончание 
смутных 90-х», возвращение в «свою колею»: восста-
новление государства, с его стабильностью (и стабиль-
ной мощью).

Праздник Народного единства мог обозначать и по-
пытку — через голо-
ву бывшей Револю-
ции — «сшить Рос-
сию». Связать «ве-
ков разорванную 
нить» — восстано-
вить непрерывную 
Историческую тра-
дицию. 

Наконец, в 1612-
м действовало на-
родное ополчение — 
чем не прообраз 
того самого гра-
жданского общест-
ва? Но не прозападного, а патриотически-гражданского, 
сознательно сплачивающегося против внутренней сму-
ты и внешнего давления на Россию?

Такими, как мне кажется, были символически-идео-
логические ассоциации, связанные с Днем народного 
единства у его устроителей.

Свою практическую задачу ДНЕ успешно выполнил. 
Когда 7 ноября потеряло «пищевое подкрепление» в 
виде выходного дня, «условный политический реф-
лекс», вырабатывавшийся 70 лет,  быстро угас. Игра на 
понижение 7 ноября — удалась. Игра на повышение 4 но-
ября большого успеха не принесла. Все, конечно, рады 
выходному дню, но глубоких чувств он не вызывает, со-
бытия 1612-го мало кого «цепляют», кроме историков.

А вот патриотично-консервативная идеология для 
нашего общества вполне органична, не «выдумана», а 
скорее «подслушана». Но ее точка опоры, понятно, — 9 
Мая, подлинный ДНЕ. Вот  тут все смыслы легко соби-
раются в пазл — Общая цель государства и народа, 
«одна Победа». Тут любые «разрывы» сшиваются.

Вторым, хотя и несравнимо более скромным ДНЕ, 
стал Крым наш. Пафос остыл, но для многих он все-та-
ки есть.

Но если торжественных ДНЕ в году  два, то дней-то — 
365. Каковы скрепы общественного сознания «по буд-
ням»? У общества есть фобия насильственных револю-
ций, «бессмысленных и беспощадных» (главное, что 
все выучили у Пушкина). Есть безусловное уважение 
легитимности власти, поэтому политические проте-
сты идут мирно. Но при этом растет запрос на переме-
ны,  причем серьезные перемены. А вот понятие «един-
ства» — далеко от парадного марша. 

Подавляющее большинство едино в признании ле-
гитимности идейного разномыслия. Единство в смы-
сле «идеологического монолита» — единодушно оттор-
гается. Зато безусловно констатируется и различие по 
многим важнейшим вопросам между государством и 
обществом. Вот такое «сложно-сочиненное» нацио-
нальное единство в современном обществе. 

Что такое «раскол 
страны»? Когда 
«один класс», 
как говорил 
Вождь Октября, 
идет войной про-
тив другого класса

Что такое «единство 
страны»? Когда 
народ сплачивает-
ся общенациональ-
ной целью, без раз-
личия классов

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог
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— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/1773218

Между тем

Страны ШОС развивают сотрудничество 
В субботу Дмитрий Медведев принял участие в заседании Совета глав 

правительств государств — членов Шанхайской организации сотрудни-

чества. Членам объединения приходится развивать свое партнерство 

не в самых стерильных условиях, указал он: «На нас всех так или иначе 

оказывается давление, используются протекционистские методы, ве-

дутся торговые войны, вводятся санкции». 

Однако восьмерке государств — Россия, Китай, Казахстан, Таджикистан, 

Киргизия, Узбекистан, Индия, Пакистан — в этой ситуации удается доби-

ваться развития, что выражается, в частности, в росте товарооборота. 

Медведев, например, вспомнил, что в 2001 году, когда подписывался 

договор о создании ШОС, товарооборот России с Китаем составлял 

всего 10 миллиардов долларов. Сегодня он уже превышает 100 милли-

ардов, а объем торговли нашей страны со всеми партнерами по объе-

динению достигает 150 миллиардов.

Чтобы нарастить экономическое взаимодействие, главы правительства 

в Ташкенте утвердили новую редакцию программы многостороннего 

торгово-экономического сотрудничества. Особый акцент в ней сделан 

на цифровое развитие, информационные технологии, инновации, эко-

логические проблемы.

Одна из особенностей программы — попытка решить проблемы доступ-

ности услуг и инфраструктуры для жителей удаленных и сельских тер-

риторий. Российская сторона ранее внесла предложение о подготовке 

концепции сотрудничества в рамках ШОС для их развития в цифровую 

эпоху и конкретного плана действий. В субботу Совет глав правительств 

принял решение о начале соответствующей работы. «Надеемся, что ее 

можно будет принять на саммите ШОС в июле 2020 года», — сказал 

председатель правительства России.

Фактором устойчивого развития Дмитрий Медведев назвал стабиль-

ность ситуации в регионе ШОС. «Международный терроризм бросает 

вызов всему цивилизованному миру. Чтобы бороться с экстремистски-

ми идеями, противостоять террористической идеологии, особенно в 

тех странах, где с этим есть проблемы, нам нужно укреплять тесное со-

трудничество по линии правоохранительных органов и спецслужб», — 

призвал он.
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РЕСУРСЫ Потребление 
газа в Европе будет
только нарастать

Баланс спроса 
и сжижения

Роман Маркелов

В Евросоюзе снова обострилась дискуссия о месте 
природного газа в европейской энергетике. Это, есте-
ственно, касается и России как главного поставщика 
газа в Европу. Внутри же России позиции природного 
газа пока, скорее всего, незыблемы. Об этом говорится 
в октябрьском выпуске энергетического бюллетеня, 
подготовленном Аналитическим центром (АЦ) при 
правительстве РФ, с которым ознакомилась «Россий-
ская газета».

В октябре Россия обозначила долгосрочные ориен-
тиры газовой отрасли. Так, в энергостратегии до 2035 
года перед отраслью поставлены четыре задачи: эф-
фективное удовлетворение спроса на газ на внутрен-
нем рынке, адаптация к изменениям на мировом газо-
вом рынке, развитие производства и увеличение по-
требления сжиженного природного газа (СПГ) и газо-
моторного топлива. Для выполнения этих задач потре-
буется обеспечивать добычу газа в России в 850—924 
миллиарда кубометров, что на 27—38 процентов выше 
уровня добычи 2018 года. Главные перспективы отра-
сли связаны с расширением поставок газа на внешние 
рынки. Несмотря на запланированный рост газифика-
ции в России с 68,6 процента в 2018 году до 82,9 про-
цента в 2035 году, 
потребление газа 
внутри страны вы-
растет на 2,2—5,2 
процента в зависи-
мости от сценария, 
отмечают в АЦ.

Экспорт газа 
способен вырасти 
на 43процента в 
2035 году к 2018 
году по базовому 
сценарию (на 67 
процентов по опти-
мистичному сцена-
рию). Это обеспечит сохранение за Россией лидирую-
щих позиций по экспорту газа в мире. Прирост экспор-
та обеспечит в основном рост продаж за рубеж СПГ в 
3—4 раза к 2035 году, и ключевым направлением роста 
пока служит Азия, для которой энергетическая тран-
сформация остается более отдаленной перспективой, 
считают в АЦ. Предполагается, что за счет реализации 
новых проектов доля российского СПГ на мировом 
рынке может достигнуть 15 процентов в 2025 году, а в 
2035 году СПГ будет составлять больше четверти эк-
спорта газа из России. Рост экспорта газа также будет 
обеспечен благодаря завершению проектов по строи-
тельству экспортных магистральных газопроводов 
(это «Сила Сибири», «Турецкий поток», « Северный 
поток-2»).

По прогнозу ИНЭИ РАН и «Сколково», в 2040 году 
потребление газа в России может вырасти примерно 
до 550 миллиардов кубометров (+10—15 процентов к 
2018 году), и тогда доля газа в российском энергоба-
лансе поднимется с 53 процентов в 2018 году до 
56—57процентов в 2040 году. Прирост потребления 
газа будет достигнут за счет роста его использования 
на электростанциях, в ЖКХ и промышленности (осо-
бенно в газохимии) при сокращении потребления газа 
котельными.

В обозримой перспективе электро- и теплоэнерге-
тика останутся ключевой сферой потребления газа, го-
ворится в энергобюллетене. Неравномерность генера-
ции электроэнергии на основе возобновляемых источ-
ников (ВИЭ) становится условием необходимости ис-
пользования природного газа как балансирующего то-
плива, заключают в АЦ.

Европейская и общемировая тенденция распро-
странения ВИЭ будет укрепляться по мере совершен-
ствования технологий, удешевляющих производство 
энергии на основе ВИЭ, но пока их нет. Новый предсе-
датель Еврокомиссии Урсула фон дер Ляйен обозначи-
ла климатическую политику в качестве одного из сво-
их приоритетов. Она провозгласила «Европейский зе-
леный курс», который предполагает обеспечение кли-
матической нейтральности континента к 2050 году. Но 
попытка добиться общего решения по постановке этой 
цели на саммите ЕС в 2019 году потерпела неудачу из-
за несогласия ряда стран Восточной Европы.

Инерционность газовой энергетики в Европе замет-
на и по глобальным прогнозам, указывают в АЦ. Так, 
прогноз Международного энергетического агентства 
2018 года предполагает, что доля газа в европейском 
потреблении энергии в базовом сценарии практиче-
ски не изменится и составит в 2040 году 26 процентов 
(в 2017 году — 25 процентов), а при реализации сцена-
рия устойчивого развития сократится до 22 процен-
тов. Еще более характерный результат показывает 
прогноз ИНЭИ РАН и «Сколково» 2019 года: во всех 
сценариях доля потребления газа в ЕС возрастает с 21 
процента в 2015 году до 27 процентов в 2040 году, так 
что газ становится «якорем» энергетического разви-
тия Европы. 

ФИНАНСЫ

Банк России 
пересчитал 
активных 
заемщиков

ЛЮДИ ДОЛГА

Игорь Зубков

Банк России впервые оценил чи-
сло заемщиков, которые актив-
но накапливают долги, в том чи-
сле берут новые кредиты, чтобы 
расплатиться со старыми. 

Вопреки ожиданиям, их ока-
залось сравнительно немного: 
за последние неполные четыре 
года новые потребкредиты еще 
до погашения прежних взяли 
3,7 миллиона человек, объем их 
задолженности с 2017 года уве-
личился с 0,9 до 2,2 триллиона 
рублей.

Об этом говорится в специ-
альном докладе Банка России. 
Он проанализировал 220 мил-
лионов записей о кредитах из 
трех крупнейших бюро кредит-
ных историй за последние не-
сколько лет и перепроверил их 
отчетностью банков. Такая мас-
штабная работа потребовалась 
в связи с его планами по кали-
бровке и расширению использо-
вания показателя долговой на-
грузки (ПДН). Банк России уже 
обязал кредиторов оценивать 
эту нагрузку при выдаче каждо-
го кредита или займа, и если 
платежи по всем долгам, вклю-
чая новый, превышают полови-
ну доходов заемщика, банк или 
МФО с высокой вероятностью 
или предпочтет не работать 
с ним, или предложит более вы-
сокую ставку. 

ЦБ отмечает, что пока по 
этим кредитам роста просрочки 
не наблюдается, однако быстрое 
увеличение долга может свиде-
тельствовать о растущих рисках 
платежеспособности и подтвер-
ждает целесообразность ограни-
чения ПДН. 

Общее число заемщиков 
в России постепенно растет, 
на 1 сентября оно составило 
39,5 миллиона человек (рост 
на 6,6 миллиона с 2015 года), это 
более половины работающего 
населения. Две трети из них име-
ют задолженность по потребкре-
диту или кредитной карте.

Подавляющая часть заемщи-
ков, как и полагается, берет кре-
диты на конкретные покупки, 
а не для погашения прежних дол-
гов, установил ЦБ. С 2017 года 
9,2 миллиона человек (39% за-
емщиков, имевших потребкре-
дит) погасили задолженность 
и не брали новых потребкреди-
тов, а у 12 миллионов человек 
(45% заемщиков), имевших по-
требкредит на 1 сентября 
2019 года, не было задолженно-
сти по таким кредитам 
в 2017 году. С начала 2019 года 
4 миллиона человек (16% заем-
щиков) погасили задолженность 
по потребкредитам и не взяли 
новых, а 5,6 миллиона человек 
(21% заемщиков), не имевших 
задолженности на 1 января, взя-
ли кредит.

Таким образом, состав заем-
щиков постоянно обновляется. 
Этот факт является аргументом 
в пользу того, что закредитован-
ность граждан преувеличена и, 
по крайней мере, не подтвержда-
ет прогноза министра экономи-
ческого развития Максима 
Орешкина о близком кризисе на 
рынке потребкредитования. Он 
предупреждал, что к 2021 году 
может сложиться ситуация, ког-
да многие заемщики уже не смо-
гут перекредитоваться, и при 
первых признаках массовых 
просрочек банки еще больше ог-
раничат выдачу новых кредитов. 
«Внезапная остановка» необе-
спеченного кредитования, счи-
тают в минэкономразвития, 
спровоцирует рецессию в эко-
номике, которая лишится значи-
тельной части потребительского 
спроса. 

Вместе с тем растет доля за-
емщиков, имеющих задолжен-
ность одновременно по несколь-
ким типам кредитов, и это мо-
жет создавать системные риски 
в банковском секторе, отметила 
директор департамента финан-
совой стабильности Банка Рос-
сии Елизавета Данилова. Если 
на начало 2015 года только 34% 
заемщиков имели в сочетании 
с потребкредитом другой кре-
дитный продукт (ипотеку, кре-
дитную карту или автокредит), 
то к 1 сентября 2019 года их ста-
ло уже 42%. Это увеличивает 
риски кросс-дефолта заемщи-
ков, но их должен ограничить 
введенный механизм расчета 
долговой нагрузки, считает 
 Данилова. 

ПРОГНОЗ Окончание осени будет изменчивым, зима — теплой 

Сезон в розовых тонах
Ольга Игнатова 

Т
еплые периоды осе-
нью встречаются все 
чаще, и это уже на-
глядное свидетель-
ство того, что климат 
меняется.  Причем 
в сторону резкого по-
тепления.

Об этом «РГ» со-
общил исполняющий обязан-
ности директора Гидрометцен-
тра России Роман Вильфанд. Он 
напомнил, что осень 2018 года 
была очень теплой. В сентябре 
стояла почти летняя погода, ок-
тябрь и ноябрь также выдались 
н е  п о - о с е н н е м у  те п л ы м и . 
В этом году температура нем-
ного отстает от прошлогодних 
значений, но все равно ано-
мальная. Так, в Москву уже 
пришел влажный субтропиче-
ский воздух циклона, который 
сформировался над Средизем-
ным морем. Поэтому в середи-
не недели ожидается до плюс 
12—14 градусов днем и до плюс 
10 ночью. «5 ноября темпера-
т у р а  п р е в ы с и т  н о р м у  н а 
6—7 градусов, а 6 и 7 ноября — 
на 8—9 градусов», — уточнил 
Вильфанд. К концу недели нем-
ного похолодает, а к выходным 
снова потеплеет.

Если и дальше так пойдет, 
среднегодовая температура 
вырастет на 3 градуса, а кли-
мат в Москве будет таким же, 
как в Краснодаре, а климат 
Санкт-Петербурга будет напо-
минать климат Софии. Пока же 
за последние 30 лет среднего-
довая температура воздуха 
в Москве увеличилась более 
чем на градус. Особенно силь-
но потепление ощущается зи-
мой. Так, январь в Москве стал 
теплее на 2 градуса. Это очень 
много, отмечает синоптик.

Этот  ноябрь ожидается 
очень теплым на азиатской 
территории страны (в частно-
сти, в Сибири, на Дальнем Вос-
токе). На европейской части 
погода в основном будет в пре-
делах нормы. В Москве в сере-
дине ноября может похоло-
дать, а к концу прийти в норму. 
А вот настоящая зима в сред-
ней полосе России наступит 
еще не скоро. Пока стоит сезон 
предзимья — период между осе-
нью и зимой. Как поясняет 
Вильфанд, разработали техно-
логию предзимья наши отече-
ственные ученые — это период, 
который длится с середины ок-
тября примерно до 15—20 дека-
бря. «И зима наступает в кли-
матическом смысле для метео-
рологов только вот с этого пе-
риода. Такие сезоны мы назы-
ваем естественными синопти-
ческими сезонами. Мы пока 
находимся в предзимье с очень 
переменчивой погодой», — 
уточняет синоптик.

В Москве устойчивый пере-
ход через ноль, когда и ночные, 
и дневные температуры стано-
вятся отрицательными, проис-
ходит в последней декаде ноя-

бря. Устойчивый же снежный 
покров формируется 27—28 но-
ября. Но не факт, что и в ны-
нешнем году снег и холод при-
дут именно в этих числах.

Зима 2019/20, как расска-
зал Роман Вильфанд, в России 
ожидается нехолодной, с тем-
пературами преимущественно 
около и выше нормы. Но на-

сколько температура воздуха 
в различных регионах превы-
сит норму, предсказать прак-
тически невозможно. «Можно 
только говорить о положитель-
ном или отрицательном фоне, 
но предсказать интенсивность 
аномалии невозможно»,   — 
уточнил синоптик.

Синоптики при составле-
нии карт пользуются розовым 
цветом. Яркий — это положи-
тельная аномалия, приглушен-
ный — норма. Этой зимой на си-
ноптических картах тоже бу-
дут преобладать розовые цве-
та. Например, в декабре темпе-
ратура выше нормы ожидается 
на севере Уральского и Сибир-
ского федеральных округов 
и Якутии, в центральных райо-
нах Сибири и на Чукотке. Ниже 
нормы — на Дальнем Востоке 
и в Новосибирске. В январе хо-
лодно может быть на севере 
и северо-западе, теплее нор-
мы — на севере Якутии. На 
остальной территории — в пре-
делах нормы.

Февраль ожидается холод-
нее прошлогоднего в   Цен-
тральном федеральном округе 
и на большей части Северо-За-
падного округа. Выше нормы 
средняя месячная температура 
воздуха предполагается в ре-
спубликах Северо-Кавказско-
го округа, в Иркутской области 
и на большей части Дальнево-
сточного округа.

Пока синоптики Гидромет-
центра могут составить точ-
ный прогноз погоды на 5—6 су-
ток вперед, в ближайшие два 
года точный прогноз можно 
будет делать на неделю вперед. 
На 10 суток вперед прогнози-
ровать погоду синоптики на-
чнут не ранее 2025—2026 го-
дов. По словам Вильфанда, 
речь идет не только о техниче-
ских возможностях. Техноло-
гию расчета погоды надо еще 
научно обосновать. Например, 
зимние прогнозы составля-
ются с большей точностью. 
Это связано с тем, что наблю-
дается перемещение воздуш-
ных масс вдоль земной п овер-
хности, так называемая адвек-
ция. Летом же преобладает 
конвекция, то есть перемеще-
ние насыщенных воздушных 
масс в более высокие слои ат-
мосферы, которые вызывают 
ветер и осадки. А осадки вооб-
ще крайне сложно спрогнози-
ровать, потому что они быстро 
перемещаются и имеют ло-
кальный характер. В одной 
части города скапливаются 
 облака и начинается ливень, 
в другой — светит солнце. Поэ-
тому долгосрочные прогнозы 
по осадкам точными бывают 
редко. 

Настоящая зима в средней полосе России наступит еще не скоро, пока стоит сезон предзимья.

А К Ц Е Н Т

Пока синоптики могут сост авить точный прогноз погоды
на 5—6 суток вперед, в ближайшие два года точный про гноз 
можно будет дел ать на неделю вперед. На 10 суток вперед
прогнозировать погоду начнут не ранее 2025—2026 годов

Заемщиков, кото-
рых можно запо-
дозрить в созда-
нии «кредитной 
пирамиды», оказа-
лось 3,7 миллиона 

Россия в обозри-
мом будущем 
останется 
мировым лидером 
по экспорту 
природного газа

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ В магазинах стартовали 
продажи синтезированных полуфабрикатов

Котлета на горошине
Алена Узбекова

В 
московских магазинах 
стартуют продажи расти-
тельных котлет из США. 

Мясо изготов лено преимущест-
венно из гороха, воды, рапсового 
масла. Производит его компания 
Beyond Meat, в которую вложи-
лись «громкие» инвесторы — 
основатель Microsoft Билл Гейтс, 
актер Леонардо ДиКаприо, экс-
гендиректор McDonald Дон Том-
псон. В 2019 году компания про-
вела первую публичную прода-
жу акций и и привлекла к выпу-

ску горохового мяса 240 милли-
онов долларов.

Упаковка с двумя котлетами 
весом чуть больше 200 граммов 
будет стоить в рознице 750 руб-
лей, то есть примерно 3 тысячи 
рублей за килограмм. Пока «Аз-
бука вкуса» планирует прода-
вать около тысячи упаковок 
в месяц. Готовность закупать ра-
стительные котлеты выразили 
и другие торговые сети.

Российские мясопереработ-
чики сомневаются в успехе 
предприятия. «Цена раститель-
ного мясопродукта установлена 
из расчета на «хайп», а не из ре-
альных затрат. Большинство 
даже при всем уважении к аме-
риканскому гороху позволить 
себе такое баловство вряд ли 
сможет. Три тысячи — цена пре-
миальной говядины», — отметил 
в разговоре с «РГ» руководитель 

исполкома Национальной мя-
сной ассоциации Сергей Юшин 
и добавил, что если будет нужно, 
то лучше пойти и купить в сосед-
нем магазине «вегетарианские 
сосиски российского производ-
ства».

Котлеты Beyond Meat уже ка-
кое-то время продаются в ресто-
ранах. «Гигантского спроса не 
было. А планы продать 300 тонн 
этого продукта в следующем 
году на фоне 11 миллионов тонн 
продаж животного мяса выгля-
дят несерьезно», — отмечает 
Сергей Юшин.

«Горох не может заменить со-
бой мясной белок, необходимый 
для полноценного питания. 
Люди, увлекающиеся подобной 
едой, недополучают набор ма-
кро- и микроэлементов, важных 
для умственного и физического 
развития», — рассказал «РГ» ру-
ководитель Центра экономико-
аналитических исследований 
и IT-технологий ФГБНУ «ФНЦ 
пищевых систем им. В.М. Горба-
това» Дмитрий Гордеев.

Тем временем компания 
Beyond Meat начала использо-
вать в производстве также муку 
из сверчков, отходы от какао- 
бобов и коноплю, сообщает 
Bloomberg. Сверчки — это уже не 
горох, это совсем другой белок. 
«Сверчки по содержанию белка 
близки к мясу животных. Но мне 
кажется, что россияне менталь-
но совершенно не готовы к такой 

пище. Тем более сельхозпроиз-
водители сейчас полностью 
обеспечивают страну свининой 
и курятиной и даже их экспорти-
руют», — отметил Гордеев.

Но популярность альтерна-
тивных протеинов в мире все же 
растет. «Не нужно скептически 
улыбаться: еще год-другой — 
и альтернативное мясо станет 
полноценной инвестиционной 
идеей. Уже становится. Продук-
ция Beyond Meat продается в не-
скольких десятках тысяч заве-
дений 20 стран мира», — отметил 
главный редактор журнала 
«Агро инвестор» Николай Лычев.

У Beyond Meat есть конкурен-
ты: компания Impossible Foods — 
проект Кремниевой долины. Она 
имеет завод растительных кот-
лет, которыми уже вовсю снаб-
жает сеть фастфуда Burger King. 

Есть еще производители мяса 
из стволовых клеток животных. 
«Они рассчитывают выйти на 
рынок с конкурентным потреби-
тельским предложением через 
4—5 лет. Их стейки и котлеты 
пока дороговаты: затраты — не-
сколько сотен долларов. Но оце-
ните скорость удешевления тех-
нологии: первые образцы ство-
ловых стейков стоили больше 
300 тысяч долларов за штуку, 
и было это пять лет назад», — го-
ворит Лычев.

В будущем, отмечают футу-
рологи, для производства расти-
тельного мяса производители, 
вероятно, будут использовать 
насекомых, ресурсы моря и ми-
кробиоту — совокупность раз-
личных микроорганизмов. Все 
больше потребителей придают 
значение опасности антибиоти-
ков, гормонов роста и других 
вредных компонентов в живот-
ном мясе. Кроме этого, в расти-
тельном — практически нулевой 
уровень холестерина. 

ИНДЕКС Минстрой оценил 
комфортность жизни

Городской балл

Марина Трубилина

Только четверть российских го-
родов можно назвать комфор-
тными для проживания. Это по-
казал индекс качества городской 
среды минстроя.

Более 180 баллов из макси-
мально возможных 360 набрали 
лишь 256  городов из 1114. 
К 2024 году власти планируют 
перевести в «зону комфорта» по-
ловину городов России, подняв 
среднее значение по стране с ны-
нешних 163 баллов до 212. « Это 
не рейтинг! — подчеркнул на пре-
зентации индекса вице-премьер 
правительства России Виталий 
Мутко. — Не надо никому сравни-
вать: «Почему мой город здесь?» 
Это некий ориентир для губерна-
торов, для мэров, для населения 
городов. Они могут через этот 
индекс посмотреть, какие у них 
приоритеты в будущем».

По словам замглавы «Дом.
РФ» Дениса Филиппова, при со-
ставлении методики определе-
ния индекса качества было из-
учено более 150 аналогичных 
международных индексов. В ито-
ге для оценки российских горо-
дов, которые были к тому же по-
делены по климатическим зонам 
и величине, выбрали 36 показа-
телей. Среди них — доля населе-
ния, живущего в аварийном жи-
лье, количество ДТП, уровень 
озеленения, разнообразие жи-
лой застройки, доступность 
остановок общественного тран-
спорта, разнообразие услуг в жи-
лой зоне и в общественно-дело-
вых районах, доля освещенных 
улиц и другие показатели.

Девятнадцать видов данных 
были взяты из открытых источ-
ников (использовались, к приме-
ру, карты, космические снимки, 
государственные базы данных), 
еще 17 — из статистики или 
у местных органов власти. Были 

ситуации, когда информацию 
приходилось перепроверять 
«вручную». Например, как рас-
сказал глава минстроя Владимир 
Якушев, более 200 городов зая-
вили, что вообще не имеют ава-
рийного жилья. После уточнения 
выяснилось, что их лишь 25. На 
первый раз «поставщиков» лож-
ных данных решено не наказы-
вать, но в дальнейшем показате-
ли, возможно, станут обнулять.

«Безусловно, мы не могли 
учесть все индикаторы, которые 
используются в международной 
практике, — сказал Филиппов. — 
Очень нам бы хотелось «качест-
во воздуха». К сожалению, сей-
час не в каждом городе этот пока-
затель может быть измерен». 
Еще один потенциальный пока-
затель — уровень преступности 
на открытых пространствах (на-
сколько безопасно ходить по 
улице в том или ином районе).

Впрочем, в ближайшие годы, 
по словам Филиппова, карди-
нально менять методику не пла-
нируется, чтобы отследить из-
менения индекса, который бу-
дет составляться ежегодно. 
Предполагается, что местные 
власти, увидев, где населенный 
пункт проигрывает, постарают-
ся развивать именно эту сферу 
городской жизни. Кроме того, 
планируется в дальнейшем фи-
нансово поощрять регионы, ко-
торые начнут активно улучшать 
индексы.

Среди крупнейших городов 
лидером стала Москва (276 бал-
лов), аутсайдером — Омск (104), 
среди крупных городов лидирует 
Сочи (219), антилидерами стали 
Якутск и Чита (147), среди ма-
лых городов (до 5 тысяч жите-
лей) лидирует Иннополис (217), 
в конце списка Верхоянск (77). 
Посмотреть индекс качества го-
родской среды можно на сайте 
индекс-городов.рф. 

ПРОДАЮТСЯ 5 ЕДИНИЦ АВТОТРАНСПОРТНЫХ СРЕДСТВ  
С ПРОБЕГОМ УАЗ, АВТОФУРГОНЫ ЧАЙКА-СЕРВИС (ВСЕГО 5 ЛОТОВ)

извещение о проведении открытого публичного 
предложения в электронной форме

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7853, 609-7622,  
inf@adm.gazprom.ru.

Организатор публичного предложения: ООО ЭТП ГПБ, 
https://etp.gpb.ru, 8 (495) 276-00-51 доб. 421, 422, контактные 
лица: Кузнецова Александра, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru, 
Лысенин Владимир, e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru.

Дата проведения публичного предложения: в 12.00 
06.12.2019 МСК.

Заявки на участие принимаются: с 12.00 05.11.2019 по 
04.12.2019 до 18.00 МСК.

Дата рассмотрения заявок: до 18.00 05.12.2019 МСК.
Полная информация о торгах размещена на официальном  

сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца  
https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Горох не может заменить собой мясной 
белок, необходимый для полноценного 
питания, отмечают ученые

— Видео на сайте 
rg.ru/art/1772492
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Евгений Гайва

Д
омчать на автомобиле из 
Москвы в Казань можно 
будет  за  шесть  часов 

по новой скоростной платной 
трассе. Но откроют ее только 
в 2027 году, заявил вице-пре-
мьер Максим Акимов. 

Максимальная скорость 
движения по трассе заложена 
на уровне 130 километров 
в час. Стоимость проезда для 
легковых автомобилей соста-
вит примерно 2,5 тысячи руб-

лей, а для грузовиков — 6 тысяч 
рублей.

«С начала 2020 года начнем 
работы, это строительство но-
вых скоростных участков от 
Москвы до Владимира, 145 ки-
лометров, включая обходы Ба-
лашихи и Ногинска», — расска-
зал вице-премьер. Принципи-
альное решение по строительст-
ву трассы принято премьер-ми-
нистром России Дмитрием Мед-
ведевым, добавил он.

Запустить скоростную маги-
страль ранее обещали к 2025 

году. Но возник вопрос с финан-
сированием. «Нам необходимо 
найти ресурсы на решение дру-

гой важной задачи — это приве-
дение действующей трассы М-7 
«Волга» в нормативное состоя-
ние или ее уширение по мень-
шей мере до трехполосного ис-
полнения там, где она имеет 
двухполосное», — сказал Аки-
мов.

Новая трасса Москва — Ка-
зань пройдет от Москвы через 
Владимир, Муром, Арзамас, 
Сергач (город в Нижегородской 
области), Канаш (в Чувашской 
Республике) и Шали (в Татарста-
не). Ее протяженность составит 
729 километров. Действующая 
трасса М-7, которая идет от Мос-
квы в Уфу через Казань, располо-
жена севернее планируемой но-
вой дороги.

Различные варианты разви-
тия дорожной сети в этом на-
правлении обсуждались летом 
этого года. Были идеи отказаться 
от строительства новой дороги 
и сосредоточиться на рекон-
струкции М-7. Но в этом случае 
на довольно загруженной трассе 
движение было бы фактически 
парализовано. Кроме того, по-
требовалось бы укладывать но-
вое дорожное полотно, а для это-

го выкупать прилегающие земли 
и сносить жилые дома. В итоге 
решили, что экономически раз-
витые регионы страны все же 
должны соединять две трассы. 
Поэтому реконструировать су-
ществующую трассу не станут, 
а просто отремонтируют и ча-
стично расширят. 

Новую дорогу будут строить 
поэтапно. Сначала запустят об-
ход Балашихи и Ногинска. По-
том будут строить южный обход 
Казани, участки Москва — Влади-
мир и Канаш — Казань планиру-
ется достроить в 2024 году. 
К 2025 году достроят участок 
от Владимира до Арзамаса. 
К 2027 году соединят участки 
между Арзамасом и Канашем.

Уже строится также обход во-
круг города Тольятти. С учетом 
этого участка затраты составят 
730 миллиардов рублей. Феде-
ральный бюджет вложит при-
мерно половину суммы. Осталь-
ные средства должны поступить 
от частных инвесторов, с кото-
рыми ведут переговоры предста-
вители госкомпании «Автодор».

Трассе Москва — Казань при-
своят индекс М-12, а название 
дадут по результатам конкурса. 
Голосование уже объявили.

Новая платная трасса долж-
на войти в состав транспортно-
го коридора Европа — Западный 
Китай. По территории России 
транспортный коридор дальше 
протянется через Тольятти, 
 Самару и Оренбург до границы 
с Казахстаном. Сроки строи-
тельства этого участка пока 
не определены. 

ТЕХНОЛОГИИ Водителям ускорили оформление ДТП без ГАИ

10 минут на аварию

Владимир Баршев 

А
варию без вызова 
ГИБДД можно офор-
мить за 10 минут, 
воспользовавшись 
новым мобильным 
приложением «По-
мощник ОСАГО». Об 
этом заявил первый 
зампред Центробан-

ка Сергей Швецов, рассказывая 
о старте первого суперсервиса.

В ноль часов 1 ноября начал 
работать первый суперсервис по 
оформлению Европротокола он-
лайн. А уже к 12 часам зафикси-
ровано 34 электронных извеще-
ния о ДТП. 

Воспользоваться новым сер-
висом могут те, кто попал в ава-
рию в пяти регионах: в Москве, 
Московской области, Санкт-Пе-
тербурге, Ленинградской обла-
сти, а также в Республике Татарс-
тан. Главное в этом не то, где заре-
гистрирован водитель и в каком 
регионе он покупал полис, 
а именно место совершения ДТП.

Напомним, что закон об ОСА-
ГО просто предусматривает воз-
можность электронного офор-
мления извещения о ДТП без 
всяких ограничений. Но в прави-
лах Российского союза автостра-
ховщиков такие ограничения 
установлены. Сделано это для 
того, чтобы обкатать новый про-
дукт на этих регионах, выловить 
все ошибки, недочеты все испра-
вить и только потом выпускать 
его в большое плавание. Изна-
чально вообще предполагалось 
участие в этом проекте только 
четырех реги онов. 

— Мы получили обращение 
президента Татарстана, — пояс-
нил Сергей Швецов. — Мы иссле-
довали готовность Татарстана 
присоединиться к этому экспе-
рименту, увидели, что респу-
блика готова, и коллективным 
решением расширили количе-
ство регионов до пяти.

Как сообщил президент Рос-
сийского союза автостраховщи-
ков Игорь Юргенс, это самые 
большие регионы, где больше 
всего автовладельцев и автомо-
билей. Также это наиболее спо-
койные регионы в части страхо-
вого мошенничества. Здесь 
среднестатистические аварий-
ность и убыточность. 

— Аварийность зависит не от 
мощности машины, а от количе-
ства пробок, которые есть, — по-
ясняет Игорь Юргенс. — Количе-
ство пробок в Москве, Санкт-
Петербурге и Татарстане макси-
мальное. И технические воз-
можности здесь на высшем 
уровне. Доступность интернета, 
распространенность гаджетов, 
привычка населения к их ис-
пользованию.

Чтобы оформить аварию без 
ГИБДД, то есть по Европротоко-

лу, требуется соблюсти не-
сколько условий. В аварии уча-
ствовали только два автомоби-
ля, оба водителя застрахованы 
по ОСАГО, нет пострадавших 
и не причинен ущерб третьим 
лицам. Но чтобы оформить 
электронное извещение, долж-
ны быть соблюдены еще не-
сколько условий. Оба участни-
ка должны быть согласны с об-
стоятельствами ДТП. И оба 
должны иметь учетные записи 
на портале Госуслуг. 

 Для активных пользовате-
лей гаджетами последнее усло-
вие — не проблема. Как сообщил 
замглавы минкомсвязи Максим 
Паршин, сейчас у 64 миллионов 
человек есть подтвержденные 
учетные записи на портале Го-
суслуг. 

Само приложение интегри-
ровано с Госуслугами не просто 
так. Ведь любой документ надо 
подписывать, а электронная 
подпись есть далеко не у каждо-
го. Поэтому извещение о ДТП 
подписывается через портал Го-
суслуг. Он как бы удостоверяет 
подпись. 

Для оформления аварии до-
статочно, чтобы приложение 

было на смартфоне одного из 
участников. На нем извещение 
и будет оформляться. После 
того как все данные будут за-
полнены, второму участнику 
будет направлена его версия из-
вещения. Через портал Госуслуг 
он может проверить данные, 
там, где требуется, их допол-
нить и подписать, нажав соот-
ветствующую кнопку на порта-
ле.

Все,  авария оформлена, 
можно разъезжаться. Десять 
минут,  о   которых говорил 
Сергей Швецов, не включают 
в себя время на споры со вто-
рым участником об обстоятель-
ствах ДТП. Если разногласия не 
решаются, то аварию надо 
оформлять по старинке. С за-
полнением бумажного бланка 
извещения о ДТП, в котором на 
обороте и будут вписаны все 
спорные моменты. 

Надо учитывать, что при 
оформлении без фотофиксации 
можно рассчитывать на возме-
щение ущерба не более 100 ты-
сяч рублей. С фотофиксацией — 
на полный лимит по ОСАГО — 
400 тысяч. Приложение подска-
зывает, как и какие фотографии 
необходимо сделать. И сразу по-
сле этого они попадают в ин-
формационную систему АИС 
ОСАГО, откуда их может взять 
ваш страховщик.

Единственное, для чего по-
требуются бумага и ручка — это 
для рисования схемы ДТП. Ее 
также надо будет сфотографи-
ровать. Но, как сообщил Мак-
сим Паршин, в дальнейшем 
в сервисе появится новый фун-

кционал — своеобразный кон-
структор для отображения схе-
мы аварии. Из предложенных 
элементов прямо на экране 
можно будет эту схему собрать. 

Вообще в дальнейшем пред-
лагается довольно серьезно мо-
дернизировать это приложение. 
По словам Игоря Юргенса, пока 
оно не работает для каско. Но 
в будущем, возможно, будет мо-
дернизировано и для него. А во-
обще в идеале РСА стремится 
к тому, что с помощью приложе-
ния можно будет оформить ава-
рию, а через несколько минут 
получить либо деньги, либо на-
правление на ремонт. 

Он привел в качестве приме-
ра такой зарубежный сервис 
«Лимонад». Там устроено все 
подобным образом. Но ско-
рость оплаты зависит от репута-
ции водителя. Если он давний 
клиент, то и деньги получит бы-
стро. 

По словам Сергея Швецова, 
«Помощник ОСАГО» не только 
сократит время оформления 
мелких ДТП водителям, но 
и уменьшит количество пробок 
на дорогах, которые из-за таких 
аварий образуются. 

Уже сейчас более половины 
аварий оформляются без вызо-
ва сотрудников ГИБДД. 

Первый зампред Центробанка 
Сергей Швецов рассказал о старте 
нового суперсервиса «Помощник 
ОСАГО».

А К Ц Е Н Т

У 64 миллионов человек есть подтверж-
денные учетные записи на Госуслугах. 
При наличии такой записи можно офор-
мить электронное извещение о ДТП

ТРАНСПОРТ Автотрассу Москва — Казань запустят в 2027 году 

Это колесо доедет до Казани 

КОШЕЛЕК 
Работодатели 
задолжали 
работникам 
2,6 миллиарда 
рублей

ТРУДНЫЙ 
ДОЛГ
Марина Гусенко

У инспекций по труду появится 
больше возможностей взыски-
вать с нерадивых работодате-
лей долги по зарплате работни-
кам.

На этой неделе Госдума рас-
смотрит во втором чтении по-
правки правительства в Трудо-
вой кодекс и Закон «Об испол-
нительном производстве».

Сейчас, когда инспектор по 
труду выявляет факты невыпла-
ты зарплаты, он выдает работо-
дателю предписание об устра-
нении нарушений и возвраще-
нии долгов. Плюс может при-
влечь его к административной 
ответственности и наложить 
штраф. При первичной задер-
жке его штраф не превышает 
50 тысяч рублей.

Поправки расширяют пол-
номочия Роструда. В частности, 
если зарплата начислена, но не 
выплачена, инспектор по труду 
сможет выдать предписание, 
в котором потребует выплатить 
зарплату, либо средства с рабо-
тодателя будут взысканы при-
нудительно. При невыполнении 
предписания в срок инспектор 
сможет принять решение о при-
нуждении работодателя к вы-
плате долгов и передать матери-
алы в Федеральную службу су-
дебных приставов. А у них, 
в свою очередь, появится упро-
щенная процедура взыскания 
долгов по зарплате по решени-
ям трудовых инспекций. Взы-
скивать можно будет только фи-
нансовые средства. Но при этом 
у работодателя сохранится пра-
во обжаловать решение инспек-
тора в суде.

Тем временем, по данным 
Росстата, работодатели задол-
жали работникам на 1 октября 
2,6 миллиарда рублей. Это на 
50 миллионов, или 1,9 процен-
та, меньше, чем месяцем рань-
ше. В целом объем просрочен-
ной задолженности по зарплате 
составляет менее одного про-
цента месячного фонда зара-
ботной платы. Почти половина 
долгов (49,9%) образовалась 
в прошлом, позапрошлом годах 
и ранее.

Среди сфер экономической 
деятельности антилидерами 
по задержкам зарплаты являют-
ся обрабатывающие производ-
ства — работодатели из этой 
сферы «одолжили» у своих ра-
ботников 1,3 миллиарда руб-
лей — половину от общей суммы 
долга. Четверть от этой суммы, 
434 миллиона, приходится на 
строительство, 274  миллиона — 
на транспорт, 171 миллион — 
на сельское хозяйство.

Примечательно, что в десяти 
регионах в принципе нет долгов 
по зарплате. В 31 регионе они 
снизились за месяц, в 35 — выро-
сли, в трех — образовались. 

Из-за несвоевременного по-
лучения денег из бюджетов всех 
уровней долги составили 
41 миллион рублей, или 1,6% 
общего объема просроченной 
задолженности по заработной 
плате. В общем объеме задол-
женности 1,9% приходится на 
федеральный бюджет, 82,6% — 
на региональные и 15,5% — на 
местные бюджеты.

По данным Роструда, за де-
вять месяцев этого года работ-
никам возвращено 10,8 милли-
арда рублей вовремя невыпла-
ченной зарплаты. Как напомни-
ли «РГ» в ведомстве, у работни-
ков есть право инициировать 
банкротство работодателей, 
если последние не платят им 
зарплату более трех месяцев 
и задолжали людям более 
300 тысяч рублей. 

КОМУ ПРИГОДИТСЯ 
ПЕНСИОННЫЙ ПЛАН
После пяти-шести волн пенсионных реформ многие уже 
не верят в то, что если будешь платить всю жизнь госу-
дарству, то в ответ в старшем возрасте получишь дос-
тойную пенсию. Не верят в то, что больше не будет но-
вых, к худшему изменений «правил игры». Считают, что 
к 60—65 годам все равно все изменится, и неизвестно, 
будет ли пенсия вообще — плати не плати. Так думают. 
И все больше полагаются на самих себя. Лучше копить 
самим.

Все это означает медленное изменение природы рос-
сийской экономики. Ее ответственность за каждого из 
нас год от года сужается. В образовании, медицине, 
культуре, на дорогах, в любом публичном пространстве 
и инфраструктуре все больше — помалу, по кусочку — 
платности. А в льготах, пенсиях, там, где можно хоть 
как-то поймать свой кусок, — все больше спартанской 
скромности. Будет 
ли она «социальной 
рыночной»? Или же 
встанет в полный 
рост «государствен-
ный капитализм», 
в котором гораздо 
меньше любви и жа-
лости?

А все-таки, что 
там такое с пенсия-
ми? На днях на свет 
божий вышли про-
екты законов. Их 
суть очень проста. 
До 2014 года рабо-
тодатель платил 
пенсионные взносы в 22 процента от фонда оплаты тру-
да, в том числе 16 процентов — на страховую пенсию 
«по старости» и 6 процентов — на «накопительную». 
Накопительными деньгами можно было распоряжать-
ся. Они — прибавочные к страховой пенсии «по старо-
сти». Значимый плюс к ней. После 2014 года «накопи-
тельные» 6 процентов заморожены, хотя работодатель 
платит те же 22 процента. Они вам не начислены и из-
расходованы на страховую пенсию «по старости». Гос-
долгом перед вами, судя по всему, считаться не будут. 
Пока этот порядок временный, принят на 2014—
2021 годы. «Накопительной пенсии» за это время у вас 
больше нет.

А потом она будет? По прогнозу, это «нет» обретет 
постоянство. Вы останетесь со страховой пенсией «по 
старости». Только с частью того, что было раньше.

А как же с «накопительными», что уже лежат на ва-
ших личных счетах? С ними-то что станет? Ведь за вре-
мя до 2014 года они уже вам начислены. Ответ — в какой-
то форме выплаты из них будут. Или же вы их сможете 
передать в «гарантированный пенсионный план».

Он-то, видимо, и является заменой «накопитель-
ным». Проекты законов — именно по поводу него! Пря-
мо не сказано, но экономист поймет. Его хотели сделать 
обязательным, по смыслу — ввести еще один налог. Нын-
че он добровольный. Вы вносите те же 6 процентов, 
только напрямую, из вашего кармана. Платит не рабо-
тодатель (он по-прежнему должен государству 22 про-
цента оплаты труда), а вы лично, из своей зарплаты. 
Деньги ваши, но распоряжаться ими будете не вы, а не-
государственный пенсионный фонд (НПФ). Получить 
их сможете или в 60—65 лет, или через 30 лет после нача-
ла накоплений. Прекратить такой план можете только 
в первые полгода. Потом — не сможете, даже если госу-
дарство изменит к худшему правила игры. Если только 
такой возможности не будет в пенсионных правилах 
НПФ.

Что еще? У вас будет свой счет. Эти деньги могут на-
следоваться. Но с исключениями. Могут перебрасы-
ваться вами из одного НПФ в другой, если плохо с доход-
ностью. Если НПФ банкротится, то сохранность гаран-
тируется государством, как вкладчикам в банках. Не вся 
сумма, конечно, а в пределах лимита. Если вы решили 
получать такую пенсию пожизненно, то ее размер будет 
все время уменьшаться. И вам никогда не выплатят ее 
полностью. Таким заложен механизм расчета.

А теперь вопрос — 
зачем вам лично все 
это нужно? Разве не 
проще самому 
управлять своими 
деньгами? Накапли-
вать под старший 
возраст? Зачем за-
висеть от придуман-
ной пенсионной схе-
мы? Ответ — чтобы 
она работала, нуж-
ны морковки, льго-
ты от государства.

Они есть, но сла-
боваты. Налоговый 
вычет вам вернет 
только 13% денег, внесенных в такую пенсионную схе-
му. А если взносы делает за вас работодатель, то ему от-
дадут назад только 20%. Кстати, за чей счет эти налого-
вые льготы? Ответ — в подавляющей части отнесены на 
регионы, на их бюджеты, хотя именно они несут ключе-
вую социальную нагрузку и имеют наибольшие дыры 
в финансах.

Что дальше? Пока прогнозы, что новая пенсионная 
схема будет иметь малый успех. Лучше копить «на ста-
рость» самим. Да и правила игры могут меняться еще не 
раз. Почему? Демография плоха. На каждого с сошкой 
будет все больше тех, кто с ложкой. В 2005 году на каж-
дого «трудоспособного» приходились для прокорма 
0,27 «ребенка» до 16 лет и 0,33 «старшего» от 60 лет. 
Дроби условные, по частям никто не кормится. А в 
2019 году? Один «трудоспособный» обязан выдать кор-
межку на 0,34 «ребенка» и 0,47 «старшего». Дальше еще 
сложнее. В 2035 году на каждого с сошкой будет прихо-
диться 0,29 ребенка и 0,55 «старшего» (базовый про-
гноз Росстата).

Что в итоге в будущем? У каждого страховая пенсия 
«по старости». Плюс остатки накопительной пенсии до 
2014 года. По каким правилам в будущем — не ясно. Ни-
какой новой «накопительной» в пределах 22 процентов. 
Этот размер страхового взноса у бизнеса как был, так 
и останется. Никаких послаблений. И если очень хочет-
ся, то еще 6 процентов вычета из вашей зарплаты под 
«гарантированный пенсионный план», со слабыми на-
логовыми льготами.

Так случится, если будем жить в сегодняшней, стаг-
национной экономике. Любые решения, разгоняющие 
ее до темпов роста в 4—6 процентов ежегодно, неизбеж-
но изменят к лучшему и пенсионную модель. Каждое 
утро будем повторять как молитву: не делить убываю-
щий пирог, а его прибавлять — продукцией, деньгами, 
пенсиями. 

Чтобы новая 
схема накоплений 
работала, нужны 
более сильные 
льготы, чем стан-
дартный налого-
вый вычет

Досрочно вернуть 
накопления 
можно только 
в первые полгода. 
Исключение — 
серьезное 
заболевание

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

А К Ц Е Н Т

На новой трассе можно будет разогнаться 
до 130 километров в час. Легковые авто 
будут платить 2,5 тысячи, а грузовики — 
6 тысяч рублей

Антилидерами 
по задержкам 
 зарплаты являются 
обрабатывающие 
производства

— Как оформить Европротокол 
с новым приложением — 
видеоинструкция на сайте
rg.ru/art/1772793

— Названы отрасли 
с наивысшими темпами роста 
зарплат — подробнее на сайте 
rg.ru/art/1766573
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ОБЩЕСТВО Митрополит Иоанн 
(Реннето): Это решение 
диктовали не эмоции

Возвращение 
в Русскую церковь

Елена Яковлева 

Вчера, заканчивая свой визит в 
Москву, встретился с журнали-
стами митрополит Дубнин-
ский, управляющий архиепи-
скопией западноевропейских 
приходов Иоанн (Реннето), 
приведший европейские цер-
кви русской традиции к воссое-
динению с Московским патри-
архатом. Он ответил на вопро-
сы корреспондента «РГ».

Владыка Иоанн, православ-
ные люди в России счастливы 
присоединением европейских 
церквей русской традиции к 
Русской православной церкви. 
Что вам лично помогло при-
нять это решение? 

МИТРОПОЛИТ ИОАНН (РЕННЕТО): В де-
кабре 2018 года меня вызвали в 
Константинополь. Я поехал туда, 
совершенно не зная, что будет. И 

узнал об очень редком и неожи-
данном для нас решении — об 
упразднении архиепископии. Я 
испытал настоящий шок. И мы 
задумались о том, что будет 
дальше. И первым встал вопрос, 
распускать архиепископию или 
сохранить ее. В Константинопо-
ле меня просили ее уничтожить, 
а все наши приходы распреде-
лить по греческой митрополии. 
Нам сделали несколько малень-
ких обещаний, например, со-
здать в будущем викариатство, 
но архиепископии как таковой 
не должно было больше быть. Я 
оглянулся на французские зако-
ны (мы как юридическое лицо 
были созданы по французскому 
законодательству 1905 года) и 
понял, что мы не можем приду-
мать никакой авантюры, и не 
надо этого делать, нам придется 
либо распустить архиеписко-
пию либо сохранить ее. И тогда 
мы решили собрать общее со-
брание, на которое должны были 
приехать и клирики, и миряне. 
Это общее чрезвычайное собра-
ние решило не распускать архи-
епископию.  С этого самого мо-

мента мы стали думать, как нам 
двигаться дальше, чтобы остать-
ся в каноническом поле, по-
скольку Константинополь 
упразднил наш томос. Мы пред-
принимали разного рода шаги, 
обращались в разные церкви — в 
Православную церковь Амери-
ки, в Румынскую церковь, — но 
они, как правило, не знали, как 
нам помочь. С декабря прошлого 
года у меня начались контакты с 
Русской православной церко-
вью. Друзья помогли мне встре-
титься с митрополитом Иларио-
ном, а затем мы начали обмени-
ваться письмами с Патриархом 
Кириллом. Наш диалог разви-
вался, была создана совместная 
комиссия. Наша воля была од-
нозначна: архиепископия долж-
на жить.  К воссоединению с Рус-
ской православной церковью 
пришли около 90 священников и 
60 приходов, около десяти об-
щин остались в юрисдикции 
Константинополя, и есть не-
сколько общин, которые думают 
о присоединении к Румынской 
церкви и к РПЦЗ. 

Слово «русская» в названии 
нашей церкви не означает ни 
этнической, ни географиче-
ской привязки, Русская право-
славная церковь — вселенская. 
Слово «русская» обозначает 
скорее дух и характер Церкви. 
Как вы чувствуете на опыте 
своей жизни эту «вселен-
скость» Русской церкви?

МИТРОПОЛИТ ИОАНН (РЕННЕТО): Когда 
западный человек встречается с 
русской духовной традицией, он 
видит, как много у него общего с 
нею. В русской традиции есть 
очень важная христологическая 
тайна, присутствующая в Свя-
щенном Писании, Ветхом и Но-
вом завете. На человека нерус-
ской культуры прочтение рус-
ских богословов действует очень 
положительно. Мы, западные 
люди, любим русскую литерату-
ру и русскую философию. Моя 
первая встреча с русской душой 
— это чтение Николая Бердяева. 
Вослед я читал Лосского и других 
великих представителей русской 
эмигрантской мысли. Я видел, 
что мне, западному человеку, 
дает прикосновение к русской 
мысли. Я никогда не сожалел о 
своем выборе, и все это дало мне 
силу вступить в этот сложный 
диалог о судьбе нашей архиепи-
скопии. Нам было очень важно 
сохранить ее как живую свиде-
тельницу русской духовности и 
русского характера правосла-
вия. 

Льготная защита
А заявления на оказа-
ние бесплатной юриди-
ческой помощи вице-

президент Адвокатской палаты 
Москвы Сергей Зубков предло-
жил принимать через МФЦ. По 
его словам, в рамках бесплат-
ной юридической помощи вся 
оценка документов, представ-
ляемых физическим лицом для 
получения правовой помощи, 
возлагается на адвоката. Имен-
но он должен оценить, вправе ли 
человек получить бесплатную 
помощь и по каким вопросам.

«Автоматизация поможет 
решить две задачи. Во-первых, с 
помощью автоматизированной 
информационной системы 
можно получить подтвержде-
ние, что гражданин имеет право 
на бесплатную юридическую 
помощь, — сказал Сергей Зуб-
ков. — Адвокату достаточно вне-
сти в систему паспортные дан-
ные гражданина и тут же полу-
чить ответ, что тот относится к 
льготным категориям и вправе 
получить помощь по тому или 
иному вопросу. При этом у гра-
жданина не придется просить 
копии документов, содержащих 
его персональные данные. Во-
вторых, все документы об ока-
зании бесплатной помощи мож-
но формировать в электронном 
виде и автоматически переда-
вать для оплаты через систему, 
что значительно упростит этот 
процесс».

По его словам, в столице и 
других крупных городах МФЦ 
всегда находятся в пешей до-
ступности, там больше гаран-
тии, что льготников направят 
по точному адресу.

«То есть граждане не попадут 
к мошенникам, которые под 
прикрытием бесплатной юри-
дической помощи не только вы-
манивают деньги у граждан, не 
решая их проблемы, но все 
больше монетизируют свои 
услуги и предлагают момен-
тальные кредиты на суммы до 

ста тысяч рублей», — подчер-
кнул Сергей Зубков.

Напомним, в рамках госу-
дарственной системы правовой 
помощи местные власти выде-
ляют деньги на оплату адвока-
тов для льготных категорий гра-
ждан. Но ни чиновники, ни сами 
адвокаты, работающие по госу-
дарственным программам бес-
платной помощи, не обзванива-
ют потенциальных клиентов. 
Тот, кто настойчиво предлагает 
себя в качестве бесплатного 
юридического советника, с 
большей долей вероятности 
либо мошенник, либо лукавый 
бизнесмен, и в конечном счете 
попросит денег у гражданина.

Нужны механизмы, которые 
связали бы льготников с настоя-
щими адвокатами, включенны-
ми в программу бесплатной по-
мощи. Как отмечают в Феде-
ральной палате адвокатов, на 
сайте палаты не раз поднимался 
вопрос о необходимости инфор-
мирования граждан о возмож-
ности получения юридической 
помощи. 

«Так, например, упомина-
лось об обязанностях госюрбю-
ро и адвокатских палат осу-
ществлять правовое информи-
рование и правовое просвеще-
ние граждан, о создании едино-
го федерального портала юри-
дической помощи и других спо-
собах такого информирования, 
об отличиях понятий «инфор-
мирование» и «реклама», а так-
же о попытках недобросовест-
ных юридических фирм навя-
зать гражданам свои услуги под 
видом бесплатной юридиче-
ской помощи», — рассказывают 
в ФПА.

В свою очередь, адвокат 
Псковской областной коллегии 
адвокатов Арсения Разумов-
ская предложила пересмотреть 
систему оплаты труда адвока-
тов и стимулировать их на ока-
зание бесплатной юридической 
помощи гражданам.. 

Гражданин должен точно знать, куда именно обращаться за бесплатной 
юридической помощью, чтобы не нарваться на мошенников.

К воссоединению 
с Русской право-
славной церковью 
пришли около 
90 священников 
и 60 приходов

ГРОМКОЕ ДЕЛО С режиссера 
«Седьмой студии» не стали 
брать подписку о невыезде

Искусство 
обвинения

Юрий Гаврилов

В Мещанском суде Москвы, где 
начали повторно рассматривать 
дело Кирилла Серебренникова, 
отклонили ходатайство гособ-
винения о том, чтобы с режиссе-
ра и других обвиняемых в мо-
шенничестве при реализации 
проекта «Платформа» взяли 
подписку о невыезде.

Им инкриминируют тяжкое 
экономическое преступление, 
поэтому, как полагало обвине-
ние, надо было сделать так, что-
бы эти люди не могли скрыться 
от правосудия. Адвокаты обви-
няемых с такой мерой пресече-
ния категорически не согласи-
лись, и суд поддержал их пози-
цию.  Ранее Серебренникова и 
других фигурантов дела освобо-
дили из-под стражи. Однако 
Мосгорсуд направил материалы 
на новое рассмотрение. По всем 
эпизодам хищений следствие 
насчитало общий ущерб при-
близительно в 133 млн рублей, а 
суд — более 136 млн рублей, два-
жды указав одну сумму «и как 
хищения, и как вывод средств».  
Речь идет о средствах, которые 
выделили в 2011—2014 годах 
основанной художественным 
руководителем «Гоголь-цен-
тра», режиссером Кириллом Се-
ребренниковым автономной не-
коммерческой организации 

«Седьмая студия» на реализа-
цию культурного проекта по по-
пуляризации и развитию совре-
менного искусства «Платфор-
ма». Дело расследовалось по 
статье об особо крупном мо-
шенничестве и было завершено 
в прошлом году. С октября 2018-
го оно находилось на рассмотре-
нии Мещанского райсуда. Под-
судимых по нему четверо: сам 
Кирилл Серебренников, быв-
ший генпродюсер «Седьмой 
студии» и экс-директор «Гоголь-
центра» Алексей Малоброд-
ский, бывший руководитель 
департамента государствен-
ной поддержки искусства и на-
родного творчества Минкуль-
туры РФ, директор Российско-
го академического молодежно-
го театра Софья Апфельбаум, а 
также бывший гендиректор 
«Седьмой студии» и экс-дирек-
тор Ярославского театра им. 
Волкова Юрий Итин. Дело бух-
галтера «Седьмой студии» 
Нины Масляевой, которая при-
знала свою вину и заключила 
сделку со следствием, было вы-
делено в отдельное производ-
ство.  Теперь в ходе пересмотра 
дела Мещанский райсуд дол-
жен рассмотреть ряд хода-
тайств сторон. 

1

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий
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АДАМ И ЕВА:  
СТРАДАНИЯ ПОСЛЕ РАЯ 
Если какое хорошее дело копнешь поглубже — выя-
снится, что в основе, в фундаменте, в глубине всене-
пременно лежит любовь. А что еще? Больше и нечему, 
ведь только любовь способна производить хорошее.

На прошлой неделе в театре имени Вахтангова 
прошла пятая юбилейная церемония вручения Обще-
ственной премии имени Юрия Любимова. Премию ор-
ганизовал Благотворительный фонд развития теа-
трального искусства Ю.П. Любимова. В свое время 
фонд создал сам Юрий Петрович, однако понятно, что 
сегодня он существует и действует только благодаря 
его жене — слово «вдова» мне не нравится — Каталин 
Любимовой. Я ж говорю: любовь — решающее дело. 

Любимовская премия называется «Вершина», полу-
чить ее могут люди любых профессий, которые в своем 
деле достигли вершины. Лауреатов всегда три. В этом 
году: журналист Михаил Гусман, актер и режиссер 
Александр Калягин и танцор, балетмейстер, президент 
Российского танцевального союза Станислав Попов. 

Признаться, я не очень люблю премии, премии от-
вечают мне взаимностью. Но эта премия особенная, и 
не надо долго объяснять чем. Конечно, «Вершина» за-
мечательное название, но все  равно ее всегда будут на-
зывать «любимовской». А Юрий Петрович был не 
только великий режиссер и один из главных реформа-
торов театра XX и XXI веков. Он был человеком без-
упречной репута-
ции. Кто только не 
старался его очер-
нить: и советские 
чиновники, и колле-
ги, и ученики… Ни-
чего не вышло. 

Поэтому и лау-
реаты «Вершины» 
не просто мастера, 
но люди, пользую-
щиеся безусловным 
уважением. Можно 
много рассуждать и 
философствовать 
по поводу того, совместимы ли гений и злодейство, од-
нако жизнь доказывает: совместимы и еще как! А вот 
для лауреатов премии два этих понятия несовместны. 
Вот так, собственно говоря. 

Каталин Любимова — организатор всей этой исто-
рии — хочет, чтобы вручение премии прошло не просто 
тепло и торжественно, но чтобы было, как Юрий Пет-
рович любил: какое-то художественное действо и ху-
дожественное открытие. 

На этот раз получилось более чем. Танцевально-по-
этический спектакль «Адам и Ева. Жизнь после рая» — 
подлинное художественное событие, и я очень над-
еюсь, что этому, столь же экспериментальному, сколь 
и безупречному спектаклю уготована долгая жизнь.

А теперь, дорогой читатель, вернитесь еще раз к на-
званию: оно предельно точное. Адам и Ева — символы 
много чего: и грехопадения, и рождения человечества, 
и, безусловно, главные символы любви. И вот двое влю-
бленных изгнаны из Эдема: любовь изгнана из рая. Что 
с ней стало потом? Что происходило с любовью на про-
тяжении веков? Что творилось с нами, людьми, и мы не 
умели сберечь любовь, уничтожали ее, а подчас и изде-
вались над ней? 

Как вам вопросы? Серьезно, да? И они решаются не 
философскими трактатами, а удивительным синтети-
ческим спектаклем.

На сцене, что понятно, мужчина и женщина: Оксана 
Васильева и Арсен Агамалян. Они — двукратные чемпи-
оны мира и трехкратные чемпионы Европы по баль-
ным танцам. Это если про титулы. Если про суть — 
люди, которые движутся божественно. Значение слово 
«божественно» понятно? Не по-человечески, а совер-
шенно невероятно. Тело для этих танцовщиков — спо-
соб передачи информации, если говорить красиво: ин-
формации души. Они рассказывают о своих героях по-
воротом головы, движением рук и ног, каким-то немы-
слимым извивающимся движением тела.

А потом — вдруг — Арсен Агамалян, не только актер, 
но и автор идеи и режиссер, начинает читать стихи. И я, 
зритель, готовлюсь увядать, потому что опыт зритель-
ской жизни мне подсказывает: не дело танцовщика рот 
открывать. Увядаю недолго — опыт свой можно засунуть 
куда подальше: читает Арсен блистательно. Он достига-
ет того, что умеет делать не всякий профессиональный 
актер: стихи не читаются им, а как бы рождаются здесь 
и сейчас, он открывает мир с помощью великих строк.

И тут надо выразить отдельный респект режиссеру 
спектакля Михаилу Борисову и педагогу по сцениче-
ской речи Вере Смоляницкой. Декораций в спектакле 
практически нет, но художник-постановщик Николай 
Юдин и художник по свету Юлия Дмитриева насытили 
пустое пространство таким живым, я бы сказал, ум-
ным светом, что рождается абсолютное ощущение за-
полненности пространства.

Синтез музыки, пластики и слова создает спек-
такль, в котором главным героем становится Любовь. 
Именно так — с большой буквы. Любовь — как героиня 
истории и жизни. Истории человечества и жизни каж-
дого человека.

«Адам и Ева. Жизнь после рая» неслучайно был по-
казан именно на вручении любимовской премии «Вер-
шина». И дело не только в том, что фонд Любимова 
много сделал для того, чтобы спектакль состоялся, 
хотя это, разумеется, очень важно. Если говорить о 
традициях не только любимовских спектаклей, но и 
вообще его отношения к искусству, то это очень люби-
мовский спектакль, если можно так сказать.

В нем есть живой эксперимент — не ради экспери-
мента или эпатажа публики, но — ради сути, ради смы-
сла. Я не понимаю, как по-другому можно выразить 
идею и суть спектакля, кроме как этим самым синтезом.

Человек жив, пока его помнят. Художник жив, пока 
находятся продолжатели его дела. Я думаю, сколько бу-
дет жив русский театр, столько мы будем находить в 
разных спектаклях открытия Любимова, как находим 
открытия Мейерхольда или Таирова. 

Премия «Вершина» и спектакль, сделанный в люби-
мовской эстетике, безусловно, самая лучшая, самая 
живая память об этом великом мастере и человеке. 

Синтез музыки, 
пластики и слова 
создает спек-
такль, в котором 
главный герой —
Любовь

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/4049

— За процессом следите на сайте 
rg.ru/sujet/5920
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ХРОНИКА Русский марш  
в Москве прошел 
без происшествий

Традиционный 
маршрут

Юрий Политов

Ежегодное шествие националистов «Русский марш» в 
Люблино   привлекло несколько десятков участников и 
завершилось без происшествий, сообщил ТАСС.

«Русский марш» прошел в День народного единства 
в столичном районе Люблино . Мероприятие накануне 
было санкционировано столичными властями. Не-
сколько десятков участников прошли колоннами от 
улицы Перерва до станции метро «Люблино». В руках 
они держали имперские флаги и транспаранты с тра-
диционными лозунгами. После короткого митинга со-
бравшиеся разошлись. 

Меры безопасности в этом районе были усилены, 
дежурили дополнительные силы полиции, Росгвардии 
и МЧС. По маршруту следования колонны участников 
шествия движение транспорта полностью было пере-
крыто. После завершения акции оно было восстанов-
лено. 

Еще одна акция, получившая название «Русский 
марш», прошла в столичном районе Щукино. Участни-
ки этой демонстрации встретились у станции метро 
«Октябрьское Поле» и прошли по улицам Маршала Би-
рюзова и Маршала Василевского. В связи с проведени-
ем акции движение транспорта, включая обществен-
ный, здесь также было ограничено, а за порядком сле-
дили усиленные наряды полиции. 

Контрольные 
выстрелы

Некоторые версии уже 
озвучены, но официаль-
ных подтверждений им 

нет. Прозвучала и основная вер-
сия — месть за исполнение слу-
жебных обязанностей. И к тому 
были основания — это второе в 
этом году покушение на Эль-
джаркиева. В начале года во вре-
мя возвращения из Чечни в Ин-
гушетию его машину обстреляли 
из автоматического оружия, од-
нако мужчина не пострадал. Тог-
да тяжелые ранения получили 
трое полицейских, один из кото-
рых позже умер. Поэтому сило-
вик дома передвигался в брони-
рованной машине и с охраной.

На месте преступления были 
найдены гильзы от патронов ка-
либра 9 мм. Но само оружие най-
ти не удалось. Следователи уже 
не сомневаются, что убийство 
было не только заказным, но и 
тщательно продуманным и про-
фессионально организованным. 
Преступник хладнокровно рас-
стрелял полицейского из писто-
лета. Увидев происходящее, из 
рядом стоящей машины выбе-
жал брат — Ахмед Эльджаркиев, 
которого также не пощадил 
убийца. Третий мужчина остал-
ся в машине, и выжил. Теперь он 
проходит как свидетель.

Список подозреваемых в ко-
роткие сроки определили в де-
вять человек. Именно они, по 
версии следствия, отвечали за 
подготовку и осуществление 
преступного умысла.

По горячим следам выйти на 
убийц не удалось. Оперативники 
выяснили, что предполагаемый 
убийца бросил автомобиль воз-
ле метро «Университет», пере-
сел в другую машину и, скорее 
всего, покинул город.

Неизвестны пока и мотивы 
преступления. Рассматривают-
ся как профессиональная дея-
тельность Эльджаркиева, так и 
личные мотивы.

В понедельник на кладбище 
возле Назрани состоялись похо-
роны погибших от рук киллера 
начальника Центра противодей-
ствия экстремизму МВД Ингу-
шетии Ибрагима Эльджаркиева 
и его брата Ахмеда.

Проститься с ними пришли 
тысячи людей. В целях безопа-
сности силовики оцепили терри-
торию, где прошла траурная це-
ремония.

Ибрагим Эльджаркиев начи-
нал свою карьеру в региональ-
ном управлении Федеральной 
службы по контролю за оборо-
том наркотиков. В 2016 году он 

возглавил Центр противодейст-
вия экстремизму при МВД Ингу-
шетии. Под его руководством 
была пресечена деятельность че-
тырех экстремистских группи-
ровок, удалось изъять из оборо-
та более тысячи единиц оружия 
и боеприпасов. Полицейский 
был представлен к награде «За 
отличие в охране общественного 
порядка». 

Следователи тщательно из-
учают, чем в последнее время за-
нимался глава ЦПЭ. Не исключа-
ются версии, что убийство могло 
быть эхом прошлых событий. 

Руководство и личный состав 
МВД России выразили искрен-
ние соболезнования родным и 
близким Ибрагима Эльджаркие-
ва. 

«Он посвятил свою жизнь 
служению Закону, был неприми-
римым борцом с преступностью 
и терроризмом», — сообщила 
официальный представитель 
МВД Ирина Волк.

Сотрудники ингушской по-
лиции, работавшие вместе с Иб-

рагимом Эльджаркиевым, запи-
сали видеообращения, в кото-
рых вспоминали годы совмест-
ной службы. Коллеги пообещали 
сделать все возможное, чтобы 
преступники, совершившие под-
лое убийство, были найдены и 
привлечены к ответственности.

Невозможно в это поверить, 
но брат убитого руководителя 
Центра противодействия экс-
тремизму Ингушетии Ибрагима 
Эльджаркиева, который был 
расстрелян вместе с ним, свою 
жизнь посвятил спасению лю-
дей. Он работал врачом в Первой 
градской больнице Москвы. 

Весть об убийстве его коллег 
привела в шок. 

«Трагически погиб наш кол-
лега, врач-анестезиолог-реани-
матолог Первой градской Ахмед 
Эльджаркиев. В нашей больнице 
многие его знали и любили. Для 
них, для всех нас это большая, 
невосполнимая потеря. Собо-
лезнуем близким и коллегам Ах-
меда Абдул-Назировича. Скор-
бим», — сказано в сообщении со-
трудников больницы, опублико-
ванном на страничке в соцсети. 

А К Ц Е Н Т

Следователи не сомневаются, 
что убийство было не только заказным, 
но и тщательно продуманным 
и профессионально организованным

ОТ МОСКВЫ
И ДО ОКРАИН

Ставка налога для са-
мозанятых составляет 
4% от дохода, если че-

ловек работает с другими гра-
жданами, и 6%, если он оказы-
вает услуги индивидуальным 
предпринимателям и компани-
ям. 

Налог на профессиональный 
доход могут платить те, кто не 
имеет работодателей и наем-
ных работников, создает про-
дукт самостоятельно и чей до-
ход не превышает 2,4 миллиона 
рублей в год. 

В эти ставки включены взно-
сы в систему обязательного ме-
дицинского страхования. Взно-
сы в ПФР самозанятые отчисля-
ют в добровольном порядке. 
Глава ФНС Михаил Мишустин 
обещал, что в перспективе у 
них появится возможность де-
лать это непосредственно через 
мобильное приложение: такой 
функционал планируют разра-
ботать до конца 2019 года.

Сейчас эксперимент дейст-
вует в четырех пилотных регио-
нах: Москве, Московской, Ка-
лужской областях и Татарстане. 
По последним данным ФНС, в 
качестве самозанятых там заре-
гистрировались свыше 250 ты-
сяч человек. Они задеклариро-
вали 27,5 миллиарда рублей. 

ПРОЕКТ Заключенные смогут 
требовать компенсации за 
плохие условия в тюрьме

Сидели и лучше

Владислав Куликов

Госдума начала сбор поправок 
ко второму чтению на законо-
проект, дающий заключенным 
право требовать компенсации 
за ненадлежащие условия в 
тюрьме.

Соответствующая инициа-
тива была внесена в парламент 
правительством страны и при-
нята Госдумой в первом чтении.

«Законодательство предо-
ставляет заключенным опреде-
ленные права и гарантии, в 
частности, на цивилизованные 
условия содержания, — расска-
зал в свое время председатель 
правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груздев. 
— Подготовленный проект со-
здает дополнительный меха-
низм защиты граждан, оказав-
шихся в местах лишения свобо-
ды. При разработке законопро-
екта учитывались стандарты 
международного права и пра-
ктики Европейского суда, а так-
же опыт нормативно-правового 
регулирования схожих право-
отношений в других странах. В 
частности, было принято во 
внимание, что создаваемое 
средство правовой защиты 
должно быть ясным, понятным 
и доступным».

Ключевое слово в проекте — 
«нарушения». Тюрьма никому 
не нравится, но только за то, что 
человеку в ней плохо, никто 
платить не станет. Компенсации 
будут положены, если условия 
не соответствуют нормам. На-
пример, тюремная пайка мень-
ше положенного. Или в камере 
слишком холодно. И так далее.

Подать жалобу можно будет 
в ближайший от казенного дома 
районный суд. Рассматриваться 
такой иск будет в порядке, пред-
усмотренном Кодексом адми-
нистративного судопроизвод-
ства. Напомним, это специаль-
ная процедура, предусмотрен-
ная для споров граждан с госу-
дарственными ведомствами. 
Предполагается, что размеры 
компенсаций нашими судами 
будут назначаться с учетом ев-
ропейской практики.

«При этом не предусматри-
вается чрезмерного бремени 
доказывания, налагаемого на 
заявителя в рамках рассмотре-
ния дела о взыскании компенса-
ции, — подчеркивают в мини-
стерстве юстиции России. — 
Обязанность опровержения до-
водов заявителя по существу 
возлагается на российские ком-
петентные органы».

В частности, как пояснил не-
давно пленум Верховного суда 
России, суд при необходимости 
должен, например, запросить у 
администрации колонии фото 
или видео камеры либо назна-
чить экспертизу условий содер-
жания. Так что заключенному 
не придется самостоятельно до-
казывать, что квадратных ме-
тров в его камере не хватает.

Кроме того, выплата ком-
пенсации будет производиться 
вне зависимости от наличия 
вины Федеральной службы ис-
полнения наказаний или ка-
ких-то должностных лиц в на-
рушениях. 

КАДРЫ 
Глава 
государства 
провел 
перестановки 
в силовых 
ведомствах

НАЗНАЧЕНЫ 
В ГЕНЕРАЛЫ 
Владислав Куликов

Президент России Владимир 
Путин подписал два указа, ка-
сающихся высших чинов сило-
вых ведомств. 

В  частности, глава государ-
ства присвоил звания генерал-
майора и генерал-лейтенанта 
16 сотрудникам МВД . Звания 
генерал-майора полиции полу-
чили девять человек — Сергей 
Богачук, Сергей Воложинов, 
Дмитрий Гутыра, Виталий Зай-
ков, Михаил Киселев, Алексей 
Попов, Александр Постовалов, 
Александр Прядко и Владислав 
Толкунов.

Звания генерал-майоров 
внутренней службы присвоены 
Александру Князеву, Андрею 
Комзолову и Олегу Худолееву.

Два человека получили зва-
ния генерал-майоров юстиции 
— Александр Вохмянин и Миха-
ил Зеленский.

Также указом президента 
звания генерал-лейтенанта по-
лиции присвоены Михаилу Да-
выдову и Андрею Подоляну.

В ряде регионов назначены 
новые руководители  террито-
риальных управлений МВД, 
СК, ФСИН и МЧС России. На-
пример, полковник внутренней 
службы Александр Кузьмин 
стал начальником Управления 
Федеральной службы исполне-
ния наказаний по Тверской об-
ласти, а полковник внутренней 
службы Алексей Чириков — на-
чальником Управления ФСИН 
по Башкирии.

Также на 5-летний срок на-
значены: Сергей Карапетян — 
прокурором Смоленской обла-
сти; генерал-лейтенант юсти-
ции Кирилл Левит — руководи-
телем следственного управле-
ния СК РФ по Воронежской об-
ласти, генерал-майор юстиции 
Вячеслав Сухоруков — руково-
дителем следственного управ-
ления СКР по Республике Буря-
тия.

В целом проведены большие 
перестановки: кто-то из генера-
лов получил новые назначения, 
кто-то снят с должности.

Сообщается, что президент 
освободил от должности гене-
рал-майора Сергея Власова, 
главу Управления информаци-
онных технологий и связи 
МЧС, генерал-майора внутрен-
ней службы Владимира Дежки-
на, замдиректора департамен-
та готовности сил и специаль-
ной пожарной охраны МЧС.

Освобождены от должно-
стей также генерал-майор 
Максим Максименко, дирек-
тор департамента готовности 
сил и специальной пожарной 
охраны МЧС, генерал-майор 
Ефрем Романов, главный ин-
спектор МВД, генерал-майор 
Игорь Трифонов, министр вну-
тренних дел по КЧР, генерал-
майор полиции Александр 
Мельников, первый замна-
чальника Главного управления 
по обеспечению охраны обще-
ственного порядка МВД Рос-
сии. Кстати, генерал Мельни-
ков сейчас находится под аре-
стом: в конце сентября он был 
задержан по подозрению в мо-
шенничестве. 

1

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик намечаемой деятельности АО «Газпромнефть- 
ОНПЗ» информирует об инициировании процесса обществен-
ных обсуждений по объекту государственной экологической эк-
спертизы федерального уровня — корректировка проектной до-
кументации «Комплекс глубокой переработки нефти. Техноло-
гические объекты (КГПН) на ОАО «Газпромнефть-ОНПЗ», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС). Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: октябрь 2019 г. — февраль 2020 г.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
АО «Газпромнефть-ОНПЗ» (644040, г. Омск, пр. Губкина, д. 1).

Цель намечаемой деятельности: 

топлив, соответствующих требованиям Класса 5, сырья для 
производства масел 2 и 2+ групп.

-
нию спроса на средние дистилляты, бензины.

-
ционных затрат.

Заказчик: АО «Газпромнефть-ОНПЗ» (РФ, 644040, г. Омск, 
пр. Губкина, д. 1).

Разработчик материалов: ООО «ТиссенКрупп Индастриал 

обл., пр-т Ленина, 48).
Наименование органа, ответственного за проведение 

общественных слушаний: -
пасности Администрации города Омска (г. Омск, 644099,  

Форма проведения общественных обсуждений: обще-

Форма предоставления замечаний: замечания и предло-
жения будут приниматься в письменном виде.

Материалы ПЭО, техническое задание на проведение иссле-
дований ОВОС и журнал регистрации обращений обществен-
ности будут доступны для ознакомления общественности в тече-

-
совой информации и размещены в помещении библиотеки 
АО «Газпромнефть-ОНПЗ», расположенной по адресу: г. Омск, 
пр. Губкина, д. 1/1. Время работы: понедельник, вторник, чет-
верг с 10.00 до 18.00, пятница с 10.00 до 16.45, среда, суббота, 

Вопросы, замечания и предложения от общественности 
и всех заинтересованных лиц по объекту государственной эко-
логической экспертизы принимаются в письменной форме 
в месте ознакомления, а также могут быть направлены по элек-
тронной почте: PO_SKGPN_ONPZ@omsk.gazprom-neft.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПИТАНИЕ Минздрав 
изменил нормы 
потребления соли

Несолоно 
хлебавши

Марина Гусенко

Минздрав привел в соответствие с рекомендациями 
Всемирной организации здравоохранения (ВОЗ) уро-
вень потребления соли в нашей стране. Приказ об 
этом, которым вносятся поправки в Рекомендации по 
рациональным нормам потребления пищевых продук-
тов, подписала глава ведомства Вероника Скворцова.

Об этом сообщил в своем телеграмм-канале замми-
нистра здравоохранения Олег Салагай. Он уточнил, 
что ВОЗ рекомендует съедать  не более пяти граммов 
соли в сутки. Потребление ее в большем количестве 
сильно увеличивает риски  повышения артериального 
давления, инфаркта или инсульта.

Причем речь идет не только о досаливании продук-
тов, а об общем количестве соли, которая поступает в 
организм со всей пищей в течение дня.

ВОЗ дает несколько рекомендаций по уменьшению  
потребления соли. В частности, предлагает снизить ко-
личество соли, используемой при приготовлении еды, 
убрать солонки со стола, реже есть соленые закуски и 
соусы, читать этикетки покупаемых продуктов и вы-
бирать те, в которых меньше соли. В минздраве акцен-
тируют: полностью безопасной соли не бывает.

В приказе также отмечается, что по рекомендациям 
ВОЗ вся пищевая соль должна быть йодирована, доба-
вил Салагай. 

Кто в теремочке 
живет?

В том числе с этого 
должно стартовать и 
оформление докумен-

тов по когда-то в прошлом уч-
тенным объектам. Но вот заста-
вить владельца дачи или соток 
зарегистрировать свое право 
или добавить в ЕГРН необходи-
мые сведения, по ныне действу-
ющему законодательству не-
возможно. На это необходима 
добрая воля собственника. Од-
нако, по словам главы Росрее-
стра, должен соблюдаться ба-
ланс частных и публичных ин-

тересов. В таких случаях, как, 
например, изъятие имущества 
для государственных и муни-
ципальных нужд, ликвидация 
последствий чрезвычайных си-
туаций, налогообложение не-
движимости, отсутствие сведе-
ний в ЕГРН о ранее учтенных 
объектах негативно сказывает-
ся на исполнении государст-
венных полномочий и защите 
имущественных интересов 
правообладателей недвижимо-
сти. 

Например,  при изъятии 
участков для государственных 

или муниципальных нужд нуж-
но четко понимать, кому при-
надлежит тот или иной объект. 
Государство должно знать, кто 
именно должен получить возме-
щение при изъятии. В случае 
если участок попал в охранную 
зону, к примеру — зону газопро-
вода, Росреестр должен уведо-
мить собственника этого зе-
мельного участка. Но если в 
ЕГРН сведений об этом собст-
веннике нет, то и Росреестр не 
сможет выполнить эту обязан-
ность. 

Виктория Абрамченко при-
вела и такой, очень показатель-
ный, кстати, пример. Если ваш 
сосед решил уточнить границы 
своего участка, но кадастровый 
инженер не знает адрес, по ко-
торому с вами связаться (то 
есть адрес не внесен в ЕГРН), 
есть риск того, что ваши права 
будут нарушены при уточнении 
границ участка.

Но самый яркий аргумент в 
пользу важности поиска хозяев 
когда-то давно учтенных участ-
ков руководитель Росреестра 
привела на примере случивше-

гося летом этого года наводне-
ния в городе Тулун Иркутской 
области. Тогда около тысячи по-
страдавших в результате навод-
нения жителей оказались в за-
труднительном положении.

Для получения мер государ-
ственной поддержки постра-
давшим необходимо было под-
твердить собственные права на 
объекты недвижимости, ока-
завшиеся в зоне затопления. Но 
в Росреестре о некоторых та-
ких объектах информации не 
было, потому что соответству-
ющие сведения правообладате-
лями в ЕГРН не вносились. В 
связи с этим сотрудники терри-
т о р и а л ь н о г о  у п р а в л е н и я 
Росреестра — филиала Феде-
ральной кадастровой палаты 
Росреестра по Иркутской обла-
сти — совместно с органами 
прокуратуры вынуждены были 
проводить кропотливую рабо-
ту по поиску подтверждающих 
права граждан документов. 
Глава Росреестра подчеркнула, 
что внесенный в правительство 
законопроект как раз направ-
лен на минимизацию подобных 
случаев. 

Еще один важный момент до-
кумента — предложенный зако-
нодательный механизм не по-
требует от граждан никаких фи-
нансовых расходов и дополни-
тельных хождений по инстанци-
ям. Выявлением правообладате-
лей ранее учтенных объектов 
недвижимости будут занимать-
ся органы местной власти, они 
поработают в своих архивах, а 
если потребуется, запросят 
нужную информацию в других 
организациях. 

1

А К Ц Е Н Т 

Если сосед решил уточнить границы 
своего участка, но кадастровый 
инженер не знает адрес, по которому 
с вами связаться, есть риск, что ваши 
права будут нарушены
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Одна из основных версий убийства — месть за профессиональную деятельность. На расследование брошены лучшие силы Следственного комитета России и МВД.
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На майора Ибрагима Элдьжаркиева 
уже совершалось покушение в 
начале этого года.

Читайте документы на сайте
rg.ru/sujet/4255

Уважаемые читатели!

Сегодня вы получили очередной выпуск 

специального приложения к «Российской 

газете» — «Дыхание Китая». 

Было бы интересно узнать ваше мнение  

о нашем совместном проекте  

с Международным радио Китая (МРК).  

Будем признательны за ваши отзывы  

о материалах выпуска, которые вы можете 

отправить по адресу: reklama@rg.ru

1



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
5 ноября 2019
вторник № 248 (8006)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ТРЕНД Под Парижем 
открылось экологическое 
кладбище

Без химии 
и мрамора

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Новомодные эко-тренды добрались и до ритуального 
бизнеса. Во Франции неподалеку от городка Иври-сюр-
Сен,  что в  нескольких километрах к юго-востоку от 
Парижа, открыли экологическое кладбище. Хотя тер-
риторию  в 1560 квадратных метров  выделили мест-
ные власти, оно  входит в компетенцию столичной мэ-
рии, являющейся инициатором этого проекта. По сло-
вам главы управления муниципальными кладбищами 
Парижа Сильвена Эколя,  суть в том, чтобы «сократить 
влияние на  окружающую среду».

Для захоронения покойника на «зеленом» кладбище, 
родственники  должны пойти на определенные условия 
договора, который  заключают с администрацией некро-
поля. Во-первых, они обязуются  выбрать гроб либо из 
прессованного картона, либо из  необработанного дере-
ва исключительно 
французского про-
исхождения. При-
чем без  покрытия 
лаком и без метал-
лических элементов. 
Никакого мрамор-
ного или бетонного 
надгробия  на моги-
ле. Лишь деревянная 
табличка с именем 
усопшего и прочими 
надписями.

Более того, реко-
мендовано отка-
заться от предварительного  бальзамирования тела с 
использованием химических препаратов, а  также об-
лачить умершего в одежду с биоразлагаемыми свойст-
вами. В отличие от классических могил вокруг «эколо-
гических» нельзя возводить закраждения или иными 
способами обозначать периметр.

Пока большого наплыва желающих воспользоваться 
«зеленым» погостом не наблюдается, и это несмотря на 
то, что с  финансовой точки зрения такое захоронение 
обойдется родным дешевле, чем классическое.  10-лет-
няя концессия на нем (во Франции за использование 
места  на кладбище полагается платить аренду)  стоит 
294 евро вместо 376, как на всех других. Не говоря уже 
о том, что сам печальный обряд в целом не нанесет та-
кого ущерба семейному бюджету и будет стоить мини-
мум в два раза меньше, нежели при обычных похоро-
нах, — полторы тысячи евро  вместо  3300 евро.

Отметим, что подобное кладбище — второе во Фран-
ции.  Первое — в городе Ньоре на западе страны. Там 
«экологически» захороненных  около 70 человек. Что 
касается Парижа, то  после Иври-сюр-Сен  столичные 
власти планируют  в ближайшие годы запустить анало-
гичные проекты  еще в трех городах, расположенных  
поблизости от  Парижа. 

КАЗУС Благодаря жителям 
Нюрнберга  дочь мигранта 
выступит в роли 
помощницы Санты

Нешаблонный 
кастинг

Марина Алешина

В Нюрнберге, где ежегодно проходит одна из старей-
ших и красивейших в Германии рождественских ярма-
рок, случился переполох. Недавно там завершился го-
родской конкурс на роль традиционного вертепного 
персонажа Кристкинда (дословно его имя переводится 
как «Христос-младенец»). Это ангельское существо с 
крыльями за спиной, белоснежными локонами и золо-
той короной, которого испокон века играют юные де-
вушки. На сей раз победительницей стала 17-летняя 
школьница Бенинья Мунси из смешанной индийско-
немецкой семьи.  Нестандартный выбор жюри вызвал 
всплеск негативных комментариев в блогах, но боль-
шинство жителей Нюрнберга встали на защиту девоч-
ки, которая невольно оказалась втянутой в политиче-
ские игры. 

Как пишет Die Welt, отец Бениньи — коренной ин-
диец, переехавший в Германию много лет назад. 
Он изучал информатику и электротехнику в Берли-
не, а сейчас работа-
ет в ведомстве по 
делам миграции и 
беженцев. Девочка, 
которая учится в 
гимназии, играет 
на гобое и поет в 
детском церковном 
хоре, по собствен-
ному признанию,  
«всегда мечтала 
сыграть Кристкин-
да». Это своего 
рода помощница 
Санты, раздающая 
подарки детворе, посещающая больницы и прию-
ты для престарелых. Когда решение жюри стало из-
вестно, на странице мюнхенского отделения пра-
вой партии «Альтернатива для Германии» появи-
лось фото Бениньи Мунси с комментарием: «Нюрн-
берг выбрал нового Кристкинда. В один прекрасный 
день он будет являться нам как индийцам».  Вскоре  
запись с сайта была удалена, а редактор, впоследст-
вии уволившийся, объяснил, что «не хотел никого 
обидеть, но лишь имел в виду, что всегда иначе пред-
ставлял себе внешний облик этого персонажа».  
Между тем школьницу поспешили поддержать поли-
тические противники «Альтернативы». Ее принял 
в стенах ратуши мэр Нюрнберга Ульрих Мали 
из Социал-демократической партии Германии. 
А на пресс-конференции Бенинье пришлось отвечать 
на малоприятные вопросы о той пресловутой записи 
в Сети. 

Тем временем наблюдатели отмечают, что немцы, 
похоже, сами уже запутались, какие традиции считать 
толерантными, а какие  — неполиткорректными. Как 
сообщал Bild, в городе Фульда (земля Гессен) органи-
заторам карнавала строго-настрого запретили допу-
скать к шествию ряженого в образе «негра с юга». 
Спустя почти 80 лет с этим традиционным героем 
было покончено. Строго говоря, персонаж остался, но 
актеру теперь нельзя красить лицо черной ваксой, за-
ворачиваться в леопардовую шкуру и украшать себя 
костяными бусами. 

ВЫБОРЫ В Великобритании стартует предвыборная кампания

Туманное будущее
Алексей Чуриков

В 
Соединенном Королевст-
ве начинается кампания 
перед внеочередными 

парламентскими выборами, на-
значенными на 12 декабря. Го-
лосование станет уже третьим с 
2015 года, но ключевой вопрос 
прежний — «брекзит», из-за ко-
торого, собственно, так лихора-
дит британскую политику. 
Никто из экспертов не берется с 
уверенностью сказать, что ре-
зультаты досрочных выборов, 
какие бы они ни были, гаранти-
рованно приблизят решение о 
выходе Британии из Европей-
ского союза. Впрочем, как ут-
верждают местные коммента-
торы, «брекзит» — это только 
вершина айсберга, и на кону в 
этих выборах стоит гораздо 
больше, а именно  экономиче-
ское будущее Великобритании.

Масла в огонь британской 
политики добавил и американ-
ский президент Дональд Трамп, 
который публично призвал пре-
мьера Бориса Джонсона и ярого 
сторонника «брекзита» Найд-
жела Фаража объединиться. 
«Оба — мои друзья. Я хотел бы 
увидеть, чтобы Найджел и Бо-
рис объединились», — заявил 
Трамп. Помимо того, что этот 
союз в глазах американского 
президента гарантирует выход 
Британии из ЕС, так он еще и 
благоприятно скажется на укре-
плении торгово-экономических 
связей Вашингтона и Лондона.

Но сам Фараж, лидер партии 
Brexit, заявил, что не намерен 
баллотироваться на досрочных 
выборах. По его словам, вместо 
того чтобы «занять одно место 
в парламенте», он сосредото-
чится на избирательной кампа-
нии по всей стране, чтобы под-
держать более чем 600 кандида-
тов от своей партии. Фараж 
предложил Консервативной 
партии вступить в коалицию, 
чтобы «сделать «брекзит» ре-
альностью», но на своих усло-

виях. Обращаясь к премьеру 
Джонсону, он прямо заявил: 
«Борис, откажись от сделки» (с 
ЕС. — Прим. «РГ»).

Британская оппозиция мо-
ментально квалифицировала 
высказывание Трампа как пря-
мое вмешательство в внутрен-
ние дела Соединенного Коро-
левства. Лидер оппозиционной 
Лейбористской партии  Джере-
ми Корбин уверен, что эти ре-
плики президента США, далеко 
не первые в своем роде, способ-

ны оказать влияние на ход вы-
боров. «Дональд Трамп пытает-
ся вмешаться в британские вы-
боры, чтобы избрать своего 
друга Бориса Джонсона», — зая-
вил Корбин. Еще одним приме-
ром вмешательства Корбин на-
звал предыдущие заявления 
Трампа о том, что «на кон по-
ставлена» судьба британской 
NHS (Национальная служба 

здравоохранения.  —  Прим. 
«РГ»).

Такие акценты неспроста. 
Ведь именно консерваторы в 
2013 году запустили волну при-
ватизаций, продав государст-
венного поставщика плазмы 
крови частной американской 
корпорации Bain Capital за 200 
миллионов фунтов.

Согласно последним опро-
сам общественного мнения, 
именно ситуация в сфере здра-
воохранения является второй 
по значимости для британских 
избирателей, уступая только 
вопросу «брекзита». На тре-
тьем месте следует кримино-
генная обстановка в стране, за-
тем вопросы экономики и миг-
рации.

Как отмечают местные эк-
сперты, тема выхода Великоб-
ритании из ЕС затмила собой 
еще один ключевой процесс. 
Страна находится на пороге 
окончания политики тотальной 
экономии расходования госу-
дарственных средств, начав-
шейся в 2010 году. Как полага-
ют специалисты, досрочные 
выборы олицетворяют собой 
борьбу не столько за судьбу 
брекзита, сколько за право рас-
поряжаться потоками гос-
средств в ближайшие пять лет в 
зависимости от того, в каком 
формате Британия выйдет из 
ЕС. 

ИЗ ПЕРВЫХ РУК 

Россиянин, 
вернувший 
себе детей, 
привез 
их на Родину

НЕ ШВЕДСКАЯ 
СЕМЬЯ
Ариадна Рокоссовская

Россиянин Денис Лисов и его 
дочери, которых польское пра-
восудие «отбило» у шведских 
органов опеки, наконец верну-
лись в Россию. Их ждут на роди-
не Дениса в Хабаровске. 
Эта история началась в начале 
апреля, когда Денис Лисов и 
три его дочери — 12-летняя Со-
фия, 6-летняя Серафима и 
4-летняя Алиса — прибыли в 
Варшаву на пароме. Из Польши 
они планировали отправиться 
в Москву, но в аэропорту имени 
Фридерика Шопена их задер-
жали сотрудники пограничной 
службы. Выяснилось, что де-
вочки объявлены в розыск, что 
родной отец «похитил» их из 
приемной семьи ливанцев, в ко-
торую они были переданы 
шведскими органами опеки. 

По всему выходило, что Де-
ниса с дочками нужно разлу-
чить и выдать шведским право-
охранительным органам. Но со-
трудников пограничных служб 
насторожило, что девочки об-
лепили якобы преступного 
отца и не соглашались отойти 
от него ни на шаг. Кто-то из по-
лицейских тайно позвонил в 
Центр правовой поддержки 
польского фонда Ordo Iuris. Его 
юристы, в числе прочего, зани-
маются семьями, в жизнь кото-
рых без достаточных основа-
ний вмешивается государство. 
Практически сразу на помощь 
Лисовым прибыли адвокаты 
фонда Бартош Левандовский и 
Бабкен Ханзадян. 

Выяснилось, что жена Лисо-
ва попала в больницу с психи-
ческим заболеванием, а он на-

ходился в Швеции нелегально, 
поэтому, как считали органы 
опеки, был не в состоянии обес-
печить должный уход за деть-
ми. Российских девочек поме-
стили в ливанскую мусульман-
скую семью, чуждую им по 
всем параметрам. Адвокат Бар-
тош Левандовский рассказал 
«РГ», что шведские власти по-
ставили Денису три невыпол-
нимых условия, на которых 
дети могли вернуться к нему: 
«Во-первых, узаконить его пре-
бывание в Швеции, что было 
невозможно, потому что швед-
ские миграционные службы от-
казали ему в виде на жительст-
во. Во-вторых, найти легальную 
работу, что невозможно осуще-
ствить без вида на жительство. 
И в-третьих, развестись с же-
ной и лишить ее родительских 
прав. Это требование не только 
противозаконно, потому что 
нельзя требовать от человека 
развестись, но и абсурдно, ведь 
для этого он с больной женой 
должен поехать домой в Рос-
сию, на Дальний Восток, и при-
везти оттуда свидетельство о 
разводе. Наш судья в ходе вче-
рашнего заседания так и сказал 
в ходе оглашения приговора: 
«Швеция не оставила ему выхо-
да. Единственное, что он мог 
сделать, это взять своих детей и 
увезти их».

Адвокаты убедили суд 
встать на сторону российской 
семьи, когда Швеция выпусти-
ла европейский ордер на арест, 
и Денису грозило до четырех 
лет лишения свободы за похи-
щение своих детей. Левандов-
ский подтвердил «РГ», что в 
конце октября польское управ-
ление по делам иностранцев от-
казало Денису и его дочерям в 
убежище на территории этой 
страны, потому что у себя на 
родине Лисовы будут в полной 
безопасности. По словам адво-
ката, при желании вся семья 
может спокойно приезжать в 
Польшу. А вот в другие страны 
Европейского союза, и прежде 
всего в Швецию, где находится 
мать девочек, им въезд заказан. 

В пресс-службе Уполномо-
ченного при Президенте РФ по 
правам ребенка сообщили, что 
пока что семья планирует жить 
в Хабаровске: «Сейчас стоит 
вопрос с устройством детей в 
школу и детский сад, оформле-
нием документов. На месте се-
мье помогут обустроиться, ока-
жут содействие в устройстве 
девочек в садик и школу». 

Игорь Дунаевский 

Ч
ерез год, 3 ноября 
2020 года, состоятся 
59-е выборы прези-
дента США. С уче-
том того, какая по-
литическая гроза 
полыхает в Вашинг-
тоне, предстоящая 
предвыборная кам-

пания обещает как минимум не 
уступить по накалу гонке 2016 
года, которую многие коммен-
таторы называли самой скан-
дальной за десятилетия. Сегод-
ня, как и в 2016 году, очернение 
Трампа вновь становится клю-
чевым лозунгом демократов, в 
котором тонут их остальные 
предвыборные предложения. 
Венцом этих усилий стало не-
давнее голосование палаты 
представителей США, которую 
контролирует оппозиция, о на-
чале расследования по импич-
менту хозяину Белого дома. Но 
пока столица погрязнет в про-
цессе импичмента, проблемы 
рядовых американцев так и 
останутся нерешенными. И на 
кого обернется их гнев за это — 
одна из главных интриг пред-
стоящего года. В любом случае 
шоу обеспечено. Каждая сторо-
на через прессу приводит мно-
гочисленные аргументы в поль-
зу того, что именно она одержит 
верх. «РГ» попыталась разо-
браться, что ждет Америку в 
этот предвыборный год.

Сценарий первый
Расследование в комитетах 

палаты представителей США за-
кончится ничем, Трампу так и не 
выдвинут обвинений и не объя-
вят импичмент. Сценарий мало-
вероятный. Пока в новой исто-
рии страны такого не бывало. 
Если уж расследование начина-
лось, то выносился импичмент. 
Исключением можно назвать 
разве что Ричарда Никсона, но 
тот предпочел уйти в отставку са-
мостоятельно, не дождавшись го-
лосования. Как предсказывает 
популярный ресурс политиче-
ских прогнозов Five Thirty Eight, 
«формальным голосованием о 
старте расследования демокра-
ты практически однозначно по-
ставили себя на курс вынесения 
импичмента».

Но если все же до импичмента 
не дойдет, последствия для демо-
кратов обещают быть печальны-
ми. Американские избиратели 
могут сделать вывод, что свое 
большинство в палате предста-
вителей демократы использова-

ли не на благо избирателей, а из-
расходовали на провальную по-
литическую интригу. Нагляден 
пример импичмента 1998 года, 
когда республиканцы, заполучив 
большинство в нижней палате, 
начали преследование Билла 
Клинтона. Сенат оправдал его, и 
в результате Клинтон лишь на-
брал популярность, а республи-
канцы поплатились за это пора-
жением на следующих выборах.

Сценарий второй
Палата представителей вы-

носит Трампу импичмент, а се-
нат оправдывает его. Именно на 
это пока рассчитывают союзни-
ки президента США. Вероят-
ность этого не так уж и мала.

По данным ресурса axios.
com, в Белом доме рассчитыва-
ют на то, что в «красной стене» 
поддержки республиканцев 
(про цвету партии. — «РГ») в 
конгрессе не появится значи-
тельных трещин. Пока их нет, 
что очень наглядно продемон-
стрировало голосование о нача-

ле расследования против Трам-
па. Ни один из 196 республикан-
цев не проголосовал за.

Если сенат оправдает Трам-
па, исход выборов не очевиден, 
но демократам придется не-
просто. Они понимают, сколь ри-
скованную ставку с импичмен-
том сделали, ведь у политиков на 
это будет уходить львиная доля 
времени, а другие темы отойдут 
на второй план. Но остальную 
Америку куда больше заботит 
рост цен на лекарства и другие 
проблемы такого рода. Поэтому 
глава демократической фракции 
в нижней палате Хаким Джеф-
фрис признал в эфире HBO, что 
«считает очевидной вину Трам-
па, но понимает, как рискованно 
говорить об этом ежедневно». 

А вот союзники Трампа рас-
считывают, что тот вполне мо-
жет переизбраться на второй 
срок. Пока экономический рост 
в США замедлился, но все же 
продолжается, создаются новые 
рабочие места, падает безрабо-
тица. Если так будет и дальше, 
это сильный аргумент в пользу 
избрания Трампа для американ-
ских избирателей, которым 
свои кошельки традиционно 
куда ближе, чем проблемы дале-
ких стран, включая Украину.

Сценарий третий
Сенат утверждает обвине-

ния палаты представителей, и 
Трампа отстраняют от должно-
сти.  «Это возможно, только 

если будет существенный сдвиг 
в фактах, — рассказал источник 
в аппарате лидера республикан-
цев в сенате Митча Макконнел-
ла. — Если ограничится тем, что 
уже есть, то проблем (у Трампа) 
не будет».

Ключевое здесь — поддержка 
избирателей. Политика в Аме-
рике вся по расчету, ничего лич-
ного. Конгрессмены поддержи-
вают Трампа не из любви, а по-
тому что консервативные аме-
риканцы голосуют за него и его 
идеи. Даже после публикации 
всех фактов о разговоре Трампа 
— Зеленского популярность 
Трампа среди консерваторов, 
как показал соцопрос Gallup, 
остается на уровне 87 процен-
тов. Даже Дэвид Брукс, обозре-
ватель либеральной New York 
Times признает: «Можно ли 
представить, чтобы более 20 се-
наторов-республиканцев про-
голосовали за импичмент Трам-
па? Когда находишься в Вашинг-
тоне, это кажется вполне воз-
можным. Но как только ока-
жешься за пределами столицы, 
сложно представить, что это 
поддержат больше одного или 
двух сенаторов». 

Сторонники Трампа, несмотря 
на все скандалы, продолжают верить 
в его лозунги о величии Америки.

Судьба «брекзита» остается главным 
вопросом для британцев, опережая 
здравоохранение и экономику.

А К Ц Е Н Т

Пока столичные политики погрязли 
в склоках об импичменте главе Белого 
дома, проблемы рядовых американцев 
останутся неразрешеннымиВласти Швеции 

отказали россия-
нину в виде 
на жительство, 
а потом отобрали 
дочерей и отдали 
в чужую семью

Бенинья Мунси 
неожиданно 
для себя оказа-
лась в центре 
политических 
спекуляций

По замыслу 
властей «зеленые» 
кладбища должны 
как можно меньше 
влиять на окру-
жающую среду

— Читайте также: Импичмент 
парализует работу властей США 
на многие месяцы вперед 
rg.ru/art/1772303

— Brexit: все новости на сайте 
rg.ru/sujet/5702
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ПРОГНОЗ До выборов президента США остался всего год. 
Удержится ли Дональд Трамп в Белом доме?

Кресло шатается
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НОВАЦИЯ Граждане смогут 
нанимать адвокатов 
на деньги инвесторов

Судебная 
выгода

Владислав Куликов

Судиться, как известно, — дело дорогое. Именно это об-
стоятельство побуждает многих граждан воздержи-
ваться от защиты своих прав в судебных инстанциях. 
Однако вскоре такое положение дел может изменить-
ся. Граждане получат легальную возможность привле-
кать инвесторов для финансирования своих судебных 
процессов. Надо засудить крупный банк, но нет денег 
на адвокатов? Хочется поставить на место прижими-
стую страховую компанию? Необязательно делать это 
за свой счет, особенно если счет невелик.

В ближайшее время в «Деловой России» пройдет об-
суждение законопроекта «О финансировании судеб-
ных расходов третьими лицами». Документ подготови-
ла рабочая группа юристов и адвокатов. Однако о не-
обходимости разви-
тия судебного фи-
нансирования дав-
но говорят и пред-
ставители судебной 
системы, и руковод-
ство минюста.

«Очевидно, что 
нам не хватает тако-
го института, как 
возможность зара-
нее заключить со-
глашение между ли-
цом, ведущим дело, 
членами группы и, 
возможно, третьи-
ми лицами, которые 
могут проинвестировать и помочь с расходами», — ска-
зал не так давно заместитель министра юстиции Денис 
Новак.

На практике механизмы судебного инвестирования 
уже нарабатываются. Например, в интернете уже со-
здан специальный ресурс PLATFORMA, где любой гра-
жданин сможет оставить заявку, чтобы найти судебно-
го инвестора или адвоката, согласного работать в счет 
будущей победы. В случае победы все расходы возме-
щает проигравшая сторона. Кроме того, юрист или ин-
вестор получает процент от взысканной компенсации.

Из более 700 заявок на судебные инвестиции, по-
ступивших за два года, 20 процентов касались защиты 
прав потребителей. Самые распространенные поводы: 
жалобы на услуги связи, банковские и страховые услу-
ги, такси, навязывание услуг. Еще 11,5 процента дел 
касались разводов и раздела имущества. Жалуются 
граждане и на медицинские услуги: 3 процента исков. 
В лидерах среди ответчиков пластические хирурги 
и стоматологи.

Есть примеры выигранных, благодаря новой схеме, 
процессов. Одно из громких дел: недавно Санкт-Петер-
бургский городской суд постановил присудить россий-
ской фристайлистке Марии Чаадаевой (Комиссаро-
вой) 3 млн рублей компенсации морального вреда от 
клиники, в которой она проходила реабилитацию. Ме-
дики-коммерсанты пообещали за год поставить спор-
тсменку на ноги. Буквально. Ведь после травмы звезда 
российского фристайла не может ходить. Естественно, 
лечение было не бесплатное, а очень дорогое. 

Увы, полтора года ежедневных занятий в тренажер-
ном зале клиники в Испании никакого результата не 
дали. Если бы медики были честны и сказали, что не 
могут гарантировать результата, к ним бы претензий 
не было. Но заманивать человека, прикованного к ин-
валидному креслу, на дорогое лечение красивыми об-
ещаниями, мягко говоря, непорядочно. 

Как расценили эксперты PLATFORMA, по сути, это 
была навязанная услуга, основанная на недостоверной 
информации, которая повлекла за собой многомилли-
онные траты. Поэтому инвесторы профинансировали 
иск. Однако в целом, как подчеркивают эксперты, пока 
подобные проекты — дело для инвесторов рискованное. 
С одной стороны, клиент может отказаться отдавать 
деньги с выигрыша, с другой — суд может значительно 
срезать судебные расходы и занизить компенсации. 
Поэтому, по мнению авторов проекта, необходимо 
внести специальные нормы в законодательство.

«Основная цель законопроекта — предоставить за-
щиту как стороне спора, привлекающей финансирова-
ние, так и судебному инвестору и соблюсти при этом 
баланс интересов, — говорит руководитель рабочей 
группы по подготовке проекта адвокат Ирина Цветко-
ва. — Мы предложили, в частности, закрепить в части 
второй ГК РФ отдельный вид договора — соглашение 
о финансировании судебных расходов стороны спора. 
Это письменный многосторонний договор, в соответ-
ствии с которым инвестор обязуется полностью или 
частично профинансировать судебные расходы и из-
держки финансируемой стороны, а финансируемая 
сторона соглашается уплатить инвестору вознаграж-
дение, определенное соглашением. Законодательное 
закрепление соглашения о финансировании судебного 
процесса как отдельного вида договора ликвидирует 
неопределенность правовой природы соответствую-
щего договора и минимизирует риски».

Предполагается, что договор будет трехсторонним. 
Его подпишут истец, его адвокат, а также инвестор. 
По словам советника Федеральной палаты адвокатов 
России Сергея Бородина, сфера финансирования су-
дебных расходов третьими лицами является сегодня 
востребованной, но, к сожалению, прямо не урегули-
рованной и не озвученной в нормативных актах.

«В связи с этим фиксация такого правового инсти-
тута в действующем законодательстве позволит снять 
многие вопросы, связанные с различной оценкой суда-
ми этих отношений, обеспечит их легализацию и 
устойчивость, — говорит Сергей Бородин. — В то же вре-
мя новые нормы не должны входить в противоречие с 
действующими правилами и принципами, по возмож-
ности вписаться в действующее регулирование». 

ПРОЕКТ Единая электронная система позволит банкам проверять идентичность 
телефонных номеров клиентов

Сим-карта будет пробита
Владислав Куликов

Г
осдума готовит ко второму 
чтению законопроект, со-
здающий единую базу дан-

ных по абонентам SIM. Она по-
зволит в режиме онлайн прове-
рять, действительно ли теле-
фонный номер принадлежит 
конкретному человеку, а также 
будет отслеживать историю пе-
реходов SIM-карт из рук в руки.

Каждый раз, когда человек 
захочет воспользоваться он-
лайн-банком, например чтобы 
перевести деньги, его карту бу-
дут пробивать: вправду ли она 
принадлежит ему. Или он давно 
избавился от своего номера?

По замыслу, все произойдет 
настолько быстро, что гражда-
нин ничего не заметит. Но если 
банковская карта и SIM-карта 
записаны на разных лиц, пла-
теж не пройдет.

Предполагается, что в выиг-
рыше от специального контр-
оля окажутся не только банки, 
но и граждане. Типичная ситуа-
ция: человек входил в электрон-
ный банк с одного номера, по-
том поменял телефон и стал 
подключаться к своим богатст-
вам с другого номера. Но в один 
ужасный день счета гражданина 
оказываются пусты. Почему? 
Дело в том, что банковские ро-
боты помнят и старый номер, 
так что новый хозяин брошен-
ной симки может использовать 
ее как отмычку.

«Законопроект предусма-
тривает создание Единой ин-
формационной системы про-
верки сведений об абоненте и 
пользователях услуг связи — 
юридических лицах, — расска-
зывает председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев. — Провести 

финансовые операции с исполь-
зованием онлайн-банка будет 
невозможно, если телефонный 
номер не принадлежит конкрет-
ному лицу — владельцу счета. 
Это значит, что будет невоз-
можно подключить банковские 
услуги к анонимному номеру. 
При этом инициатива защитит 
добросовестных граждан — вла-
дельцев счетов. На практике ча-
сто возникают ситуации, когда 
люди при смене телефонного 
номера становятся жертвами 
мошенников, которые получа-
ют доступ к банковскому счету 
законопослушных граждан по 
старому номеру».

Многие спрашивают, почему 
вообще продаются такие SIM-
карты и насколько это законно. 
«Каждому оператору выделен 
определенный номерной диапа-
зон, который постепенно выби-
рается абонентами. Соответст-
венно, операторы вынуждены 
вновь выпускать в оборот ранее 
изъятые номера», — поясняют 
эксперты.

Обычное дело: сегодня мно-
гие меняют номера как перчат-
ки, поговорил и бросил. Но со-
товые операторы не могут по-
зволить себе такую роскошь — 
разбрасываться номерами. По-
этому и возникает еще одна 
проблема: токсичных SIM-карт. 

То есть таких номеров, за кото-
рыми числятся какие-то непри-
ятности бывших владельцев, 
скажем банковские кредиты. 
Хуже того, такие номера могут 
уже засветиться в каких-нибудь 
черных списках.

«Сегодня законопослушный 
гражданин, покупая в салоне 
связи SIM-карту, может не подо-
зревать, что приобретает номер 
с плохой историей, — говорит 
Владимир Груздев. — По сложив-
шейся практике сотовые компа-
нии вновь пускают в оборот но-
мера, которые не использова-
лись владельцем определенное 
время. Как правило, если теле-
фон не оплачивался и не вклю-
чался несколько месяцев, это 
означает, что гражданин боль-
ше не будет им пользоваться. 
Однако если этот номер принад-
лежал, допустим, должнику, то 
есть риск, что новому владельцу 
начнут названивать коллекто-

ры, у которых данный телефон 
по-прежнему числится за дол-
жником. Теперь с помощью Еди-
ной информационной системы 
будет отслеживаться актуаль-
ный статус номеров: за кем они 
закреплены в данное время». 

Соответствующие организа-
ции должны будут проверять, 
кому на самом деле принадле-
жит номер. Скажем, коллекто-
ры, прежде чем звонить дол-
жнику, наведут справки: дейст-
вительно ли по номеру ответит 
тот, кто им нужен.

При этом ни банки, ни сото-
вые компании, ни какие-то 
контролируемые ими организа-
ции не будут являться операто-
рами информационной системы. 
Так что никакого контроля за ней 
они не получат и останутся для 
нее лишь пользователями. Среди 
государственных органов поль-
зоваться системой смогут только 
минкомсвязь и Росфинмонито-
ринг, такое положение прямо 
предусмотрено в проекте. Сей-
час правительство России подго-
товило свои предложения, какие 
правки внести в проект ко второ-
му чтению. Правительственные 
эксперты особо подчеркивают, 
что в законе планируется пропи-
сать закрытый перечень пользо-
вателей системы. Кого не укажут, 
тот не сможет проверять гра-
ждан по номерам.  

ТЕХНОЛОГИИ 

Выросло число 
мошенников, 
разоблаченных 
нотариусами

ПРИПЕЧАТАЛИ 
К СТАТЬЕ 
Владислав Куликов

На дверях нотариальных кон-
тор впору вешать предупрежде-
ния для мошенников: визит 
к нотариусу вреден аферистам, 
так как может привести на ска-
мью подсудимых.

Как сообщили «РГ» в Феде-
ральной нотариальной палате 
России, благодаря Единой ин-
формационной системе нота-
риата выросло количество ра-
зоблаченных нотариусами мо-
шенников.

Например, в этом году суды 
вынесли три приговора мошен-
никам, которых помогла выве-
сти на чистую воду одна из сто-
личных нотариусов Ольга Са-
вина.

В первом случае была спасе-
на квартира пожилой москвич-
ки. К нотариусу обратилась по-
жилая гражданка, желающая 
оформить доверенность на про-
дажу своей квартиры в одном из 
престижных районов столицы. 
Клиентка представилась И.Д. 
Васильевой (имя изменено) и 
показала нотариусу паспорт. 

Прежде чем начинать дейст-
вие, нотариус всегда должен 
убедиться, что перед ним имен-
но тот человек, за которого он 
себя выдает. Просто посмо-
треть паспорт мало, надо про-
верить и подлинность докумен-
та. С помощью Единой инфор-
мационной системы нотариата 
нотариус проверила  паспорт 
по базе ФМС. Фотографии не 
совпали, в базе миграционной 
службы хранился паспорт с од-
ной фотографией, а нотариусу 
показали паспорт с совсем дру-
гим портретом. 

При этом перед нотариусом 
был тот же самый паспорт, 
просто изначально в нем была 
совсем другая фотография. 
То есть раньше с этим докумен-
том ходил один человек, теперь 
— другой. А это значило, что 
обратившаяся к нотариусу кли-
ентка — не Васильева.

Мошенники каким-то обра-
зом получили паспорт мо-
сквички — украли или нашли, 
уже не важно, переклеили в нем 
фотографию и попытались за-
владеть ее жильем. 

Схема была проста: полу-
чить доверенность на продажу 
имущества и продать. В этом 
случае договор бы подписыва-
ли представители, а не липовая 
хозяйка. Затем продавцы могли 
бы искренне развести руками, 
мол, сами стали жертвой обма-
на, и исчезнуть с деньгами.

Но сегодня рассчитывать 
на оформление через нотариу-
са липовой доверенности как 
минимум наивно. Нотариус 
обратилась в полицию. 

В двух других случаях мо-
шенники пытались оформить 
на себя квартиры умерших лю-
дей, не имея на то прав. Каждый 
раз мошенники готовили паке-
ты поддельных документов.

Например, гражданка Л., ра-
ботающая, кстати, мойщицей 
автомобилей в гараже при 
управлении по обслуживанию 
дипломатического корпуса, ре-
шила выдать себя за наследни-
цу своей знакомой Я. Женщина 
подготовила фальшивый доку-
мент, подтверждавший, что 
пять лет назад подруга удоче-
рила ее, и теперь Л., как прием-
ная дочь, является самой глав-
ной наследницей.

С подделкой Л. направилась 
к нотариусу, чтобы открыть на-
следственное дело. Нотариус, 
проверяя представленные до-
кументы, распознала подделку, 
но виду не подала. Как и поло-
жено в таких случаях — обрати-
лась в полицию.

Женщине был назначен при-
ем, на котором она якобы долж-
на была получить свидетельство 
о праве на наследство. Вместо 
этого Л. была задержана и осу-
ждена на три года колонии. 

КОШЕЛЕК Верховный суд обязал страховщика заплатить 
по полису, оформленному после ДТП

Авария 
задним числом

Владимир Баршев 

У
никальное решение 
принял Верховный 
суд. Он обязал стра-
ховщика выплатить 
возмещение постра-
давшему в аварии. 
По договору, кото-
рый был оформлен 
уже после ДТП. Эта 

новость должна была бы пора-
довать страховых мошенников, 
если бы не детали самого дела.

Напомним, что еще не столь 
давно, когда на рынке было ог-
ромное количество различных 
страховых агентов, такая пра-
ктика мошенничества, как 
оформление полиса ОСАГО зад-
ним числом, была едва ли не 
стандартной. Она получила еще 
большее распространение, ког-
да появилась возможность 
оформлять электронный полис. 
Ездит, к примеру, человек без 
страховки. И попадает в аварию. 
Тут же, чтобы не платить за 
ущерб из своего кошелька, бы-
стро на смартфоне оформляет 
все документы, покупает элек-

тронный полис, а затем сообща-
ет страховой компании, что по-
пал в аварию.

Чтобы прикрыть эту лазейку 
мошенникам, для электронных 
полисов был установлен так на-
зываемый период охлаждения. 
То есть такой полис начинает 
действовать через три дня после 
покупки.

Так что же случилось, раз 
даже Верховный суд решил, что 
страховщик должен расплачи-
ваться по полису, оформленно-
му задним числом?

История началась 11 августа 
2017 года. В этот день в 10 утра 
некий гражданин Прутков на 
своем автомобиле Honda Civic 

врезался в стоящий  КIA, кото-
рый затем врезался в стоящую 
«Волгу». Стоимость восстано-
вительного ремонта KIA соста-
вила 337 тысяч рублей. Согла-
сно полису ОСАГО ответствен-
ность Пруткова на тот момент 
была застрахована. И граждан-
ка Дегтярева, которой принад-
лежал KIA, обратилась к стра-
ховщику за выплатой. Но тот ей 
в этом отказал, ссылаясь на то, 
что на момент аварии полис 
Пруткова не действовал.

Тогда Дегтярева обратилась 
в суд, который частично ее тре-
бования удовлетворил, взыскав 
со страховщика стоимость ре-
монта, компенсацию мораль-

ного вреда, штраф и расходы на 
оплату услуг представителя. 
Однако такое  решение не 
устроило страховщика, и он по-
дал апелляцию. Апелляцион-
ный суд встал на сторону стра-
ховщика. Он отменил решение 
суда первой инстанции и при-
нял новое: отказать Дегтяревой 
в удовлетворении ее требова-
ний. Но президиум Санкт-Пе-
тербургского городского суда 
апелляционное решение отме-
нил и оставил в силе решение 
районного суда. А страховщик 
дошел до Верховного суда.

ВС в своем решении отме-
тил: суд первой инстанции уста-
новил, что ДТП произошло в 10 
утра, а полис был оформлен не 
ранее 11 часов 42 минут. Но 
признавая это, суд удовлетво-
рил иск Дегтяревой, исходя из 
того, что премию Прутков вы-
платил полностью и в полисе 
указан срок его действия с ноля 
часов.

Отменяя это решение, апел-
ляционная инстанция пришла к 
выводу, что ответственность 
Пруткова не была застрахова-

на, поскольку договор был за-
ключен после события.

А президиум Санкт-Петер-
бургского городского суда, от-
меняя апелляционное решение, 
исходил из того, что в полисе 
прописан срок действия с ноля 
часов, при этом страховщик не 
оспаривал ни действительность 
полиса, ни факт его оплаты.

ВС указал, что согласно за-
кону об ОСАГО, бланк полиса — 
документ строгой отчетности. 
И страховщик обеспечивает 
контроль за использованием 
бланков страховыми брокера-
ми и страховыми агентами и не-
сет ответственность за их не-
санкционированное использо-
вание. В случае несанкциони-
рованного использования 
бланка страховщик обязан за 
свой счет возместить причи-
ненный вред, кроме случая хи-
щения бланков. Но о хищении 
он должен заявить в уполномо-
ченные органы до наступления 
страхового случая.  

По правилам электронный полис 
начинает действовать через три дня 
после покупки.

Теперь привязать счет к карте на чужое имя будет невозможно.

А К Ц Е Н Т

Каждому сотовому оператору выделено 
определенное количество номеров. 
Когда они заканчиваются, операторы 
пускают в оборот ранее изъятые номера

А К Ц Е Н Т

В случае несанкционированного 
использования бланка полиса ОСАГО 
страховщик обязан за свой счет 
возместить причиненный вред

Инвестор профи-
нансирует расходы 
истца и в случае 
победы вернет 
деньги с прибылью 
за счет взыскан-
ных сумм

Женщина обрати-
лась к умельцам, 
которые изготови-
ли фальшивые 
документы об удо-
черении, якобы 
пять лет назад 
умершая подруга 
ввела ее в семью, 
и теперь она пре-
тендует на кварти-
ру в Москве

Если инвесторы согласились ударить по рукам с истцом, зна-
чит, они точно уверены: его дело правое, суд вернет деньги.

ДОСЬЕ «РГ»

В 2018 году пресечена незаконная реализация более 83,7 тыс. SIM-карт 

операторов мобильной связи. С начала 2018 года Роскомнадзор сов-

местно представителями МВД России провел более двух тысяч меро-

приятий по пресечению незаконной реализации SIM-карт операторов 

мобильной связи, что на треть больше, чем в 2017 году. Большее количе-

ство нарушений связано с заключением договоров об оказании услуг 

мобильной связи неуполномоченным лицом, а также с продажей SIM-

карт без заключения договора и предъявления покупателем паспорта.
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ОТКЛИК Накануне 
Дня народного единства 
губернатор Приморского 
края Олег Кожемяко 
ответил на заметку 
журнала «Родина»

Примирение 
двух героев

Александр Ярошенко

«Сергей Лазо против Василия Завойко» — так называ-
лась публикация в августовском номере журнала «Ро-
дина», посвященном 165-летию героической обороны 
Петропавловска. В 1908 году во Владивостоке был 
установлен памятник герою Крымской войны, в 1945 
году его снесли, а на адмиральском пьедестале устано-
вили памятник герою Гражданской…

Будет ли покончено с исторической несправедли-
востью, столкнувшей двух выдающихся соотечествен-
ников? — этот вопрос «Родина» задала губернатору 
Приморского края Олегу Кожемяко. С ним встретился 
наш дальневосточный корреспондент. Вот ответ гу-
бернатора:

— Спасибо вашему журналу за поднятую тему. Имя 
Василия Степановича Завойко для России знаковое. 
Он руководил обороной Петропавловска-Камчатского 
во время Крымской войны. И та оборона действитель-
но была героическая. Он один из начинателей освое-
ния Тихоокеанского побережья нашей страны. 

То, что на месте его памятника во Владивостоке по-
ставили памятник Сергею Лазо, — это исторический 
хаос, который часто встречается. Но памятник Сергею 
Лазо — это история, которая не переписывается.

Думаю, что мы исправим несправедливость, най-
дем во Владивостоке достойное место для увековечи-
вания памяти адмирала Завойко. 

Дам поручение краевому департаменту культуры, 
чтобы они детально проработали этот вопрос. А «Роди-
не» еще раз говорю спасибо за верно поднятую тему. 

МЕДИЦИНА В Морозовской 
больнице спасли
более 240 тысяч детей

Возьми мое 
сердце

Ангелина Зеленькова

Два года назад в старейшей в России детской больнице 
появился новый корпус, в котором врачи уже спасли 
и вылечили более 120 тысяч детей. Это половина от всех 
пациентов больницы. На счету хирургов более 48 тысяч 
сложнейших операций. Палаты в Морозовской долго 
не пустуют, сюда едут со всей страны. Достойная репу-
тация, «умные» технологии и комфортные условия все-
ляют в их родителей надежду. 

«Открытие нового корпуса можно сравнить только 
с открытием отделений специализированной помощи 
в 60-е годы — детской эндокринологии, онкологии, гема-
тологии, офтальмологии, — рассказывает Елена Петряй-
кина, главврач больницы. — Сейчас же Морозовская — 
самая многопрофильная больница в стране, которая 
имеет возможность оказать любую помощь пациентам 
до 18 лет. Благодаря открытию нового корпуса она стала 
одной из самых крупных в мире». 

Журналистам 
показали отделение 
экстренной кардио-
хирургии, где за два 
года врачи пролечи-
ли более 3 тысяч де-
тей и провели по-
рядка 800 операций. 
Кардиохирурги 
здесь делают как ма-
лоинвазивные опе-
рации, так и опера-
ции на открытом 
сердце, признавая, что исправляют ошибки природы. 
Малышам с врожденным пороком сердца делают опера-
цию в первые дни и недели жизни, как, например, слу-
чилось у Насти Кочетковой. Девочка в 11 месяцев пере-
несла три операции. «О врожденном пороке сердца мы 
узнали сразу после рождения, что и говорить, это было 
неожиданностью для семьи, — вспоминает мама Насти 
Елена Кочеткова. — Мы рады, что попали в надежные 
руки врачей Морозовской. Первую операцию они сде-
лали на третьей неделе жизни дочери, но поскольку 
улучшений не последовало, назначили вторую — в пол-
тора месяца. Сейчас позади уже три операции. Настю 
выписали из реанимации всего пару дней назад». Про-
гноз врачей — ребенок скоро поправится.

В отделении легко находят даже скрытую патологию 
сердца. В кабинете неинвазивной диагностики патоло-
гий сердечно-сосудистой системы — дорожка для самых 
маленьких как в тренажерном зале, а для ребят постар-
ше — велосипед. Стресс-тест позволяет выявить скрытую 
патологию. Обычно на ЭКГ в больнице нас укладывают 
на кушетку и проверяют работу сердца в состоянии по-
коя, а мы даем нагрузку, рассчитанную по возрасту. 
Тут используют 3-D визуализацию, которая показывает 
дефект и помогает врачам в ходе операции. «К нам часто 
поступают дети из регионов с неясными диагнозами, но-
вые технологии помогают нам поставить диагноз», — го-
ворит завотделением Олег Топилин. В Морозовской ра-
ботает единственная в городе круглосуточная служба 
эндоскопического обследования. На днях сюда поступил 
Женя. Мальчику чуть меньше двух лет. Почти четыре ме-
сяца у него в пищеводе была батарейка. Ребенка напра-
вили из региона, где не могли ее достать. «Подобные опе-
рации приходится делать ежедневно. Чаще всего дети 
глотают деньги», — добавил Топилин. 

ОБРАЗОВАНИЕ На призыв «Российской газеты» найти учителя 
для сельской школы на Алтае отозвались первые претенденты

Кто позовет на урок

МИССИЯ Начинается первая экспедиция доноров костного мозга

Мы все — одной ткани

Татьяна Кузнецова, 
«Российская газета», Барнаул 

Д
ва педагога уже от-
кликнулись на при-
зыв «РГ» найти учи-
теля для малоком-
плектной школы в 
селе Большая Тихая в 
Алтайском крае. В ад-
министрацию Соло-
нешенского района, 

где расположена деревня, по-
звонили учителя из Новосибир-
ска и Московской области.

«Педагог из Новосибирска 
информацию о себе не предо-
ставил, а вот учитель начальных 
классов из Московской области 
рассказала, что стаж у нее боль-
ше двадцати лет, она работала 
также детским психологом, — 
сообщила корреспонденту «РГ» 
начальник районного комитета 
по образованию и делам моло-
дежи Надежда Шередеко. — Но 
пока претенденты только инте-
ресуются условиями работы». 

В районной администрации 
им честно говорят, что школа в 
Большой Тихой старая, деревян-
ная, в прошлом году здесь про-
вели ремонт, заменили крышу. 
Зарплата по сельским меркам 
неплохая — больше 20 тысяч ру-
блей. Квартиру предоставляют 
в деревянном доме на двух хозя-
ев, с печным отоплением, без 
водопровода. Водопровода в де-
ревне вообще нет. Жители, как в 
старину, носят воду из колодца. 
Нет и сотовой связи, интернета. 

У некоторых большетихинцев 
стоят домашние спутниковые 
телефоны, но далеко не у всех, 
поскольку это недешево. 

Прежняя учительница про-
работала здесь всего один учеб-
ный год. Сельчане искали ее 
сами, после того, как предыду-
щая учитель-пенсионерка уеха-
ла к родственникам. «Детям она 

нравилась.  Но,  видимо, не 
устроили условия. Вот и перее-
хала в Белокуриху», — сетуют 
родители школьников. 

«Мой младший сын должен 
был пойти в этом году в первый 
класс, 7 ноября ему исполнится 
семь лет, — рассказал житель 
Большой Тихой Виктор Медве-
дев. — Нам обещали, что школь-
ный автобус будет возить детей 
в школу в соседнее село Карпо-
во каждый день туда и обратно. 
Но буквально за день до первого 
сентября объявили: собирайте 
сына в интернат, потому что 
каждый день автобуса не будет. 
Я отказался. Ну кто в чужом 
селе будет следить за тем, как 

Рома оделся, хорошо ли он поел, 
пошел ли из интерната в школу, 
а не убежал куда-нибудь». 

Виктор Медведев воспиты-
вает четверых детей, и отсутст-
вие учителя в родном селе для 
него — большая проблема. «Если 
до следующего года наша школа 
не начнет работать — придется 
что-то придумывать. Но отда-

вать сына в интернат я не хочу. А 
возить самому возможности 
нет, ведь я работаю, а не дома 
сижу. Хоть переезжай в другое 
место!» — горячится он. В район-
ном отделе образования завери-
ли, что учителя ищут и готовы 
рассмотреть любые предложе-
ния, в том числе от студентов-
заочников или студентов, гото-
вых приехать в Большую Тихую 
на длительную практику. 

«Мы ищем сюда преподава-
теля,  но проблема, на мой 
взгляд, не так остра, поскольку 
у детей все-таки есть возмож-
ность учиться, — считает Над-
ежда Шередеко. — Сегодня чет-
веро ребят начальных классов 

ездят в школу в Карпово, двое 
из них живут в интернате, двое 
— у бабушки. Еще двое детей 
должны были в этом году пойти 
в первый класс, но родители ре-
шили отложить школу на год, 
поскольку им на 1 сентября 
еще не было семи лет. Начать 
учебу они смогут в следующем 
году». 

Почему же не организован 
ежедневный подвоз детей в 
Карпово на школьном автобу-
се? Ведь это бы устроило и ро-
дителей, и детей. По словам 
Надежды Шередеко, автобус в 
районе есть, но нет водителя. 
«Если для учителя у нас жилье 
предусмотрено, то водителю 
мы его предоставить не можем, 
а в селах Большая Тихая и Кар-
пово профессионалов с подхо-
дящей квалификацией, желаю-
щих работать на школьном ав-
тобусе, найти сложно», — поя-
снила она. 

Найдется ли учитель для 
Большой Тихой? Мы надеемся, 
что на призыв «Российской га-
зеты» обязательно откликнется 
тот, для кого эта небольшая де-
ревня, расположенная в живо-
писнейшем месте Алтая, станет 
родной. Кто не побоится труд-
ностей и приедет сюда, чтобы 
учить большетихинских ребя-
тишек не только математике и 
русскому языку, но еще и любви 
к своему селу, к своей Родине, 
умению видеть в малом боль-
шие перспективы и большое бу-
дущее. 

Однако Большая Тихая — да-
леко не единственное село в Ал-
тайском крае, где сегодня не 
хватает учительских кадров. В 
регионе, где почти половина на-
селения проживает в сельской 
местности, больше половины 
школ — малокомплектные. В де-
сяти из них учится всего по од-
ному ребенку, в пятнадцати — по 
двое. Чтобы найти преподавате-
лей, сельские власти и подъем-
ные выписывают, и жилье пред-
лагают. 

Однако молодежь в деревню 
не торопится. В Алейском райо-
не, например, все школы — ма-
локомплектные, здесь ставку 
делают на целевую подготовку 
педагогов, чтобы они после уче-
бы обязательно поработали в 
селах. «Причем мы учим их за-
очно, чтобы они сразу совмеща-
ли учебу с работой, — делится 
опытом глава Алейского района 
Светлана Агаркова. — Очень вы-
ручают нас и длительные ста-
жировки студентов, когда они 
целый семестр работают учите-
лями в школах».

Тем не менее пока в Алтай-
ском крае 12 тысяч учеников в 
722 небольших селах и посел-
ках не имеют возможности хо-
дить в школу в своем населен-
ном пункте. Их довозят в дру-
гое село или город на школьных 
автобусах... 

Cергей Бабкин 

Р
оссия готовится к встрече 
с   первой экспедицией 
«Совпадение», посвящен-

ной донорству костного мозга. 
Ее на деньги президентского 
гранта и пожертвования жите-
лей страны организовал Рус-
фонд. Журналисты, доброволь-
цы, уже поделившиеся своей 
тканью ради спасения больных, 
медики, благотворители прое-
дут по городам и селам, чтобы 
набрать армию доноров. «Если 
мы расширим регистр в бли-
жайшие годы до 500 тысяч до-
бровольцев, то в десятки раз по-
высим шансы людей, ожидаю-
щих трансплантации», — рас-

сказал в интервью «РГ» основа-
тель и руководитель Русфонда, 
журналист Лев Амбиндер. 

Лев Сергеевич! Facebook, теле-
видение — в роликах о малы-
шах, которым требуется пе-
ресадка. Фонд собирает мил-
лиардные пожертвования. 
Я этим восхищаюсь. Но не по-
нимаю: почему нужно соби-
рать деньги? У нас государст-
во не может помочь детям? 
В Америке, Европе тоже день-
ги собирают?

ЛЕВ АМБИНДЕР: Денег на здравоох-
ранение во всем мире не хвата-
ет. Медицина развивается бы-
стро, госбюджеты не поспевают. 
Лейкозы и ряд редких болезней 

можно победить с помощью 
трансплантации. Минздрав 
оплачивает пересадку — выделя-
ет по 3,5 млн рублей. Но она об-
ходится раза в полтора-два до-
роже. Процедура оплачена. 
А поиск донора? Заготовка ма-
териала? Трансплантат часто 
приходится покупать за грани-
цей. Международный регистр 
насчитывает 35 млн доноров, 
в отечественном пока всего 
117 тыс. доноров. А в Герма-
нии — более 8,8 миллиона! Там 
развитием донорства костного 
мозга занимаются НКО. Ведут 
регистры, рекрутируют добро-
вольцев. В России до сих пор та-
ких НКО-предприятий не было. 
Русфонд создает их вместе с го-
сучреждениями. Появились 
Приволжский регистр с цен-
тром в Казани, Южный, Сибир-
ский и Башкирский. 

Родители могут сдать кост-
ный мозг для своего ребенка?

ЛЕВ АМБИНДЕР: В этом случае шан-
сы на совпадение 50 процентов. 
Автор бюллетеня для доноров 
«Кровь5» Снежана Каратаева — 
мама ребенка-ангела, так она 
себя называет. Ее несчастье 
объединило сначала жителей 
села Ермаковского в Краснояр-
ском крае, а потом и многих 
других россиян. Ее дочка Дана 
вдруг стала простужаться. Вра-
чи ничего не заподозрили. По-
том у Даны стали отниматься 
ноги... Только в краевом центре 
поставили диагноз: лейкоз. Сне-
жана стала донором для дочери. 

Произошло страшное: началась 
реакция «трансплантат против 
хозяйки»... 

Россияне перечисляют деньги 
на спасение детей. Кровь сда-
ют тоже охотно. А почему 
с донорами костного мозга 
другая ситуация?

ЛЕВ АМБИНДЕР: Наверное, потому 
что люди мало знают об этом 
виде донорства. У нас не сложи-
лась система его пропаганды. 
Знаний не хватает, а заблужде-
ний — с избытком. Ну вот вы 
костный мозг бы сдали?

Если что-то, не дай бог, слу-
чится в семье — сдам. А так... 
Нет, вы не подумайте, что 
мне страшно... Но что такое 
вообще костный мозг? Его сда-
ют под наркозом? Где его сда-
ют? Если я стану потенци-
альным донором, мой генотип 
совпадет с генотипом больно-
го, то как будут забирать 
трансплантат? Откуда? 

ЛЕВ АМБИНДЕР: Прежде чем заби-
рать, вас спросят о согласии — вы 
на этом этапе вправе отказаться. 
Но вот согласие получено, и тог-
да вы пройдете полное обследо-
вание. Забор клеток врачи сдела-
ют безопасным. Костный мозг 
забирают двумя способами, вы-
бор за вами. Первый способ: под 
общим наркозом врачи прока-
лывают тазовую кость и берут 
небольшую часть костного моз-
га. Вы проведете в стационаре 
около двух дней. Ваш костный 
мозг полностью восстановится 

за две — четыре недели. Второй 
способ: костный мозг сепариру-
ют из венозной крови. Предва-
рительно дадут препарат, «выго-
няющий» клетки в кровь. Кровь 
из вены на одной руке пройдет 
через прибор, сепарирующий 
клетки, и вернется в вену на дру-
гой руке. Процедура займет 
4—6 часов. Все это время вы про-
ведете в кресле с книгой или 
с любимыми фильмами. Рус-
фонд полностью оплатит всю 
процедуру, в том числе и ваш 
проезд и проживание в городе, 
где находится пункт забора.

Вы рассчитываете, что ваша 
экспедиция найдет доноров? 
В какие города поедете? Как 
будете искать? 

ЛЕВ АМБИНДЕР: Первая экспедиция 
«Совпадение» отправляется 
18 ноября по Центральной Рос-
сии: Ярославль, Воронеж, Ли-
пецк, Обоянь. Посетим и малые 
города, будут встречи в учеб-
ных заведениях и трудовых кол-
лективах предприятий и учре-
ждений, будут лекции и обсу-
ждения с врачами — коллеги уже 
назвали эти встречи костномоз-
говыми штурмами. Экспедиция 
везет наши документальные 
фильмы о донорстве. Рассчиты-
ваем на участие в акциях мест-
ных активистов, к которым при-
слушивается народ. Надеемся, 
что экспедиции помогут тыся-
чам россиян принять решение 
стать донорами, почувствовать 
себя вот так кровно причастны-
ми к жизни своего народа. 

Лев Амбиндер: В отечественном регистре пока всего 117 тысяч доноров. 
А в Германии — более 8,8 миллиона! 

А К Ц Е Н Т

В Алтайском крае 12 тысяч учеников 
в 722 небольших селениях не имеют 
возможности ходить в школу 
в родной деревне

ЭКОЛОГИЯ 

Почему ольха 
распустилась 
осенью?

УДАР 
ПО ПОЧКАМ
Ирина Огилько

Осень в столице в этом году не-
предсказуемая. То стоит такая 
теплынь, что, перепутав сезоны, 
не только расцвели на городских 
газонах одуванчики и ромашки, 
но и ольха выпустила почки 
и первые листья. Что же их ждет 
весной? Об этом рассказал «РГ» 
главный садовник Ботаническо-
го сада МГУ «Аптекарский ого-
род» Антон Дубенюк. 

По его словам, в «Аптекар-
ском огороде» на Вересковой 
горке зацвел в октябре даже ро-
додендрон даурский красивыми 
розовыми цветами, или, как его 
называют в народе, багульник 
сибирский. Обычно он цветет 
в начале марта. Зацвела также 
весенняя печеночница, украсив-
шая своими своеобразными ли-
стьями клумбы сада. Второй 
«урожай» цветов дали кусты жи-
молости и форзиции. 

— Растения, которые сейчас 
цветут не по сезону, будущей ве-
сной могут совсем не зацвести, 
или завязей у них появится 
мало, — рассказал Антон Дубе-
нюк. — И в любом случае все эти 
растения обязательно переболе-
ют, ведь они не адаптировались 
к морозу. Единственное, чем 
можно им помочь, это дополни-
тельно промульчировать почву, 
чтобы она дольше не промерза-
ла. Впрочем, природа скорее все-
го справится с аномалией, ведь 
подобные сбои в погоде в нашем 
климате случаются нередко.

Путают сезоны самосевные 
растения. Как сообщили в ком-
плексе городского хозяйства 
столицы, на городских клумбах 
и цветниках, подготовленных 
к зиме, ничего аномального не 
наблюдается. Не проросли поса-
женные луковицы тюльпанов. 
На пощади 217 тысяч квадрат-
ных метров их высажено более 
13 миллионов. 

Нормально переносят нео-
бычную осень и животные в сто-
личном зоопарке. Уснули, как 
положено в предзимье, сурки, 
гималайские медведи, летучие 
мыши, скоро начнут уклады-
ваться бурые медведи. Согласно 
расписанию улетают в теплые 
края птицы. «Птицы ориентиру-
ются по световому дню, а не по 
морозам, — пояснил начальник 
отдела экологического просве-
щения и учета животных ГПБУ 
«Мосприрода» Николай Кудряв-
цев. — В начале августа световой 
день становится короче, это для 
них сигнал — пора улетать».

В сентябре улетели кукушки, 
в октябре — дикие гуси. Послед-
ними из перелетных птиц поки-
нут столичный регион дрозды, 
кряквы и скворцы, которые 
должны улететь до середины но-
ября. Примерно в это же время 
на столичных кормушках на тер-
ритории лесопарков появятся 
зимние обитатели, самые замет-
ные среди которых красногру-
дые снегири и чечетки — малень-
кие птички с красным пятном на 
голове. С 1 ноября зоопарк пере-
шел на зимнее время. Теперь по-
сетить зоопарк можно будет 
с 09:00 до 17:00. Сокращение 
времени работы на час связано 
с убыванием светового дня. Та-
кой режим продлится до 28 фев-
раля будущего года.

В этот период открыты будут 
как уличные вольеры с живот-
ными, которые не боятся холо-
дов (белые медведи, северные 
морские котики), так и павильо-
ны, куда на время холодов перее-
хали жираф Самсон, тапир Сью, 
зебра Греви, черные антилопы, 
сурикаты, капибары, тапир, кар-
ликовый бегемот и другие. 

Историческая несправедливость стала главной темой авгу-
стовского выпуска журнала «Родина».

Врачам под силу 
прямо внутри
сердца ребенка 
конструировать 
новый клапан

Найдется ли учитель для Большой 
Тихой? Надеемся, на наш призыв 
откликнется тот, для кого эта дерев-
ня станет родной.
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Растения, перепу-
тавшие сезоны, 
будущей весной 
могут совсем 
не зацвести. 
Или завязей у них 
появится очень 
мало
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Кстати

Сегодня в Москве ожидается 

рекордное потепление. Синоп-

тики обещают температуру 

воздуха +11...+12 градусов. 

Об этом сообщает Гидромет-

центр России.

Прежний максимум для 5 ноя-

бря в столице был зафиксиро-

ван в 1922 и 2013 годах, когда 

температура поднялась до 

+ 10,3 градуса. Если прогноз 

оправдается, рекорд будет 

 побит.
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ИНВЕСТИЦИИ Офисная 
недвижимость обгоняет 
по популярности торговую

Бизнесу стало 
тесно 

Марина Трубилина

Объем инвестиций в коммерческую недвижимость по 
итогам 2019 года достигнет двух миллиардов долла-
ров, прогнозируют аналитики компании Colliers 
International в своем отчете. На фоне улучшения основ-
ных показателей рынка — постепенный рост ставок, 
снижение уровня вакансии, рост заполняемости го-
стиниц — качественные премиальные активы стано-
вятся все более привлекательными для инвестирова-
ния. При стабильном рубле и низкой инфляции рос-
сийский рынок может предложить инвестору более 
высокие по сравнению с европейскими аналогами по-
казатели доходно-
сти на качествен-
ные объекты.

«Наибольший 
интерес инвесторов 
вызывает приобре-
тение индустриаль-
ной недвижимости, 
а также земельных 
участков под деве-
лопмент, — говорит 
директор департа-
мента финансовых 
рынков и инвести-
ций Knight Frank 
Игорь Роганович. — По нашим подсчетам, сумма в два 
миллиарда долларов уже была достигнута инвестора-
ми по итогам III квартала. Из-за активного роста сег-
мента e-commerce, а также консолидации рынка жи-
лищного строительства, можно прогнозировать, что 
до конца 2019 года объем инвестиций в российскую 
коммерческую недвижимость составит 250—270 мил-
лиардов рублей».

Дальнейший рост до конца года аналитики связыва-
ют с тем, что еще целый ряд крупных сделок (в торго-
вом и офисном сегментах) находится в финальной ста-
дии. Привлекает инвесторов и гостиничная сфера — по 
итогам III квартала на нее пришелся наибольший объ-
ем инвестиций в российских регионах (помимо мо-
сковского) — 62%, или 145 миллионов долларов.

По оценкам JLL, в целом сумма инвестиций в недви-
жимость, не только коммерческую, в 2019 году может 
достигнуть и даже превзойти цифру в 3,5 миллиарда 
долларов. «Сектор офисной недвижимости, доля кото-
рого составляет 32% от всего объема сделок, стал лиде-
ром по объему привлеченных инвестиций в период с 
начала года. На втором месте — сектор жилой недвижи-
мости с долей 30%, куда вошли сделки по приобрете-
нию участков под строительство, а также апартамен-
тов в инвестиционных целях. Тройку лидеров замыка-
ет сектор торговой недвижимости (21%), — рассказала 
Олеся Дзюба, руководитель отдела исследований ком-
пании JLL. — Мы ожидаем сохранения спроса на офисы, 
а на фоне развития онлайн-торговли — увеличения 
доли складской недвижимости». 

ФИНАНСЫ  

Темпы роста 
рынка вырастут
за счет сделок
в авиаотрасли

ЛИЗИНГ ЖДЕТ 
САМОЛЕТА 
Евгения Носкова

Лизинговому рынку не удастся 
установить прошлогодний ре-
корд роста. В ближайшие два 
года совокупный лизинговый 
портфель не прибавит больше 
10—15%, прогнозируют в Ана-
литическом кредитном рейтин-
говом агентстве (АКРА). Основ-
ная причина такой динамики — 
снижение экспорта угля в 
2019—2020 годах и сохранение 
неблагоприятных макроэконо-
мических условий.

В прошлом году рост лизин-
гового рынка значительно пре-
высил рост экономики в целом 
— плюс 30% против 12,8% в но-
минальном выражении. Под-
держку рынку оказал сегмент 
лизинга железнодорожной тех-
ники — значительно вырос объ-
ем экспорта сыпучих грузов (в 
основном каменного угля) при 
сохраняющемся дефиците ва-
гонного парка. Также вырос 
спрос на автотранспорт благо-
даря развитию сегмента такси 
и каршеринга.

Аналитики указывают на 
низкий уровень проникнове-
ния лизинговых услуг в эконо-
мику — 9,8% в 2018 году. Этот 
показатель определяет соотно-
шение совокупной стоимости 
договоров лизинга и объема ка-
питальных инвестиций в стра-
не. По прогнозу в 2019-м он вы-
растет до 10,4%, однако по-
прежнему будет в  2—4 раза 
ниже, чем в  развитых стран.

В дальнейшем лизинговую 
отрасль поддержат нацпроекты 
в сфере развития экономики 
городов (общественный тран-
спорт, экопроекты, модерниза-

ция оборудования ЖКХ и др.). 
Аналитики отмечают, что раз-
витие рынка в значительной 
мере будет зависеть от хода ре-
формы отрасли. Планируется 
создание саморегулируемых 
организаций, внедрение рее-
стра лизинговых компаний (по 
аналогии с лицензированием 
банков), требований к мини-
мальному объему собственно-
го капитала.

Также лизинговые компа-
нии перейдут на новые правила 
учета и отчетности. По мнению 
АКРА, это будет способство-
вать уходу с рынка недобросо-
вестных участников и значи-
тельному повышению прозрач-
ности сектора. Новое регулиро-
вание вступит в силу не ранее 
2022 года.

Во второй половине 2019 
года, по прогнозам экспертов, 
будет расти сегмент автолизин-
га. «По итогам года мы ожида-
ем, что темпы прироста авто-
сегмента превысят 20%, с уче-
том дополнительно утвержден-
ного объема господдержки ав-
толизинга во втором полугодии 
2019-го в размере 4 миллиар-
дов рублей», — рассказала веду-
щий аналитик по банковским 
рейтингам «Эксперт РА» Зоя 
Советкина.

Общие темпы роста рынка, 
по оценкам его участников, к 
концу 2019 года сохранятся на 
уровне 12—15%. «По большей 
части этот рост обеспечат сдел-
ки в сегменте автотранспорта и 
спецтехники. Больший процент 
прироста мы сможем наблю-
дать в случае крупных сделок в 
сегменте железнодорожного и 
авиатранспорта», — считает Ан-
дрей Волков, руководитель ди-
рекции продуктового развития 
и взаимоотношений с партне-
рами компании «Балтийский 
лизинг».

Сегодня наибольший при-
рост на лизинговом рынке по-
казывают сегменты, спрос в ко-
торых стимулируется програм-
мами субсидирования. Однако 
посчитать, какой именно про-
цент роста обеспечивает го-
споддержка, сложно. «Конечно, 
господдержка помогает бизне-
су, но предприниматели и без 
нее будут и обновлять, и попол-
нять парки транспорта и спец-
техники по мере их износа и ро-
ста бизнеса, просто в меньшем 
объеме, — полагает Андрей Вол-
ков. — Мы понимаем, что меры 
поддержки не могут быть по-
стоянными, в долгосрочной 
перспективе поддержку должен 
обеспечить общий рост эконо-
мики и инвестиционной актив-
ности». 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Урожай 
зерна обещает превысить 
прошлогодний

Пшеница ушла 
в 4-й класс

Алена Узбекова

Аналитики повысили свои прогнозы по урожаю россий-
ского зерна в 2019 году. До 123,4 миллиона тонн Инсти-
тут конъюнктуры аграрного рынка (ИКАР) и до 122,8 
миллиона тонн — аналитическое агентство «ПроЗерно». 
Официальный прогноз минсельхоза — 120 миллионов 
тонн. И это почти на семь миллионов тонн больше, чем в 
прошлом году, отметили в министерстве.

В своих оценках минсельхоз придерживается кон-
сервативной политики, и так было всегда, поясняет ген-
директор «ПроЗерно» Владимир Петриченко. «Повы-
шение нашего прогноза связано прежде всего с тем, что 
мы видим рост сбора урожая кукурузы, ячменя», — поя-
снил в разговоре с «РГ» Дмитрий Рылько, глава ИКАР.

Нынешний урожай для страны не рекордный. Исто-
рический максимум был в 2017 году — 135,5 миллиона 
тонн. Однако «текущий урожай позволит обеспечить 
не только все внутренние потребности страны, но и га-
рантирует стабильность рынка и рост зарубежных по-
ставок», говорят в минсельхозе.

Правда, мировые цены на зерно, то есть то, за сколь-
ко готовы покупать российский урожай за рубежом, 
несколько ниже, чем в прошлом сезоне, отмечают эк-
сперты. «Сейчас наша пшеница четвертого класса про-
дается в черноморском порту по 210 долларов за тон-
ну. Год назад цена была 232 доллара. Также дешевле яч-
мень и кукуруза. Поэтому и внутренние цены могут 
быть скромнее. И многое зависит от курса рубля по от-
ношению к доллару», — подчеркивает Владимир 
Петриченко.

Важный момент — структура урожая. Из года в год 
звучат претензии некоторых хлебопеков к тому, что в 
российском каравае все больше пшеницы низкого, 
четвертого класса. По данным Федерального центра 
оценки безопасности и качества зерна, такой пшеницы 
действительно больше — почти 47% (против 30,1% в 
2012 году). «Но чтобы получить хорошую муку, доста-
точно смеси третьего и четвертого классов. Смотря с 
чьей стороны оценивать урожай. Животноводы, нао-
борот, скажут, что мало фуражного зерна. К тому же 
пшеницы третьего класса у нас 33%. Это очень хоро-
ший показатель», — полагает Петриченко.

При этом экспорт пшеницы, а по этому показателю 
Россия сегодня лидер на мировом рынке, агентство 
оценивает в текущем сельхозгоду в 35 миллионов 
тонн. 

Карьера на колесиках

Пиковыми месяцами 
продаж в преддверии 
летнего сезона стали 

апрель и май — в эти месяцы мо-
жет быть даже восьмикратный 
рост продаж.

Гироскутеры и моноколеса, 
ворвавшись на улицы россий-
ских мегаполисов, в результате 
зарекомендовали себя не самы-
ми удобными видами транспор-
та. Кататься на колесе не каж-
дый сможет, а гироскутеры по-
пулярны в основном у детей. 
Электросамокат же оказался бо-
лее удобным, поэтому потеснил 
сразу и традиционный тран-
спорт, и велосипеды, после того 
как выяснилось, что с самока-
том комфортнее передвигаться 
в метро.

Любопытно, что прокат элек-
тросамокатов в России появил-
ся даже на два года раньше, чем в 
США, которые принято считать 
родиной этого нового движения. 
«Первый прокат электросамо-
катов появился в Калининграде 
в 2015 году, а в США — в 2017-м. 
За первый год существования 
сервиса в России в Москве воз-
никли пять станций проката, а 

сейчас в столице работают сра-
зу три таких компании», — гово-
рит Герман Шеховцев, партнер 
практики стратегии и операци-
онной эффективности Althaus 
Group.

Одна из них заявила о наме-
рениях вложить в развитие биз-
неса около 19 миллионов евро и 
открыть пункты проката элек-
тросамокатов в семи городах. 
«Парк самокатов при этом со-
ставит около 16 тысяч единиц. 
Очевидно, что этот бизнес будет 
развиваться», — уверен Шехов-
цев.

При небывалом росте попу-
лярности самокатов открытым 
остается вопрос безопасности 
пешеходов. Отдельные модели 
электросамокатов развивают 
скорость до 50 км/ч, а это зна-

чит, что столкновение с кем-то 
на улице может закончиться ле-
тальным исходом. При этом са-
мокаты не считаются транспор-
тным средством, виновников 
аварий судят как пешеходов. 
Исправить этот законодатель-
ный пробел должны поправки в 
ПДД, подготовленные минтран-
сом.

Особенности использования 
таких средств предлагается при-
вязать к возрасту водителей. 
Так, дети младше семи лет смо-
гут ездить на них по тротуарам, 
пешеходным и велопешеходным 
дорожкам (по стороне пешехо-
дов), а также пешеходным зо-
нам. Для движения подростков 
до 14 лет предусмотрены схо-
жие правила, но в случае с вело-
пешеходными дорожками они 
должны будут использовать сто-
рону, предназначенную для ве-
лосипедистов. Пешеходные 
зоны будут для них недоступны.

Водителей старше 14 лет об-
яжут занимать при движении 
велосипедные полосы, велоси-
педные и велопешеходные до-
рожки, проезжую часть велоси-
педных зон. Если их нет, разре-
шено съезжать на тротуар или 
пешеходную дорожку. При от-
сутствии последних — на обочи-
ну. 

Выезжать на правый край 
проезжей части дорог, если обо-
чины нет, смогут только водите-
ли средств индивидуальной мо-
бильности, оборудованных 
электродвигателем, тормозом и 
звуковым сигналом. Однако и 
здесь есть ограничение: ско-
ростной лимит дорог не должен 
превышать 60 км/ч.

При движении вместе с пеше-
ходами водители электросамо-
катов, моноколес и других 
средств обязаны будут ехать со 
скоростью не выше 20 км/ч. Та-
кое же требование будет дейст-
вовать при движении в жилых 
зонах и во дворах.

Для выезда на проезжую 
часть электросамокаты должны 
быть оборудованы  световозвра-
щателями: красными сзади, бе-
лыми — спереди, оранжевыми 
или красными — с боковых сто-

рон. Также спереди обязательна 
фара белого цвета — ее потребу-
ется включать в темное время 
суток.

Появление нового вида тран-
спорта потребует установки но-
вых дорожных знаков: «Движе-
ние лиц на средствах индивиду-
альной мобильности запреще-
но», «Лица на средствах индиви-
дуальной мобильности», «Кро-
ме лиц на средствах индивиду-
альной мобильности».

Сроки вступления предло-
женных норм не определены. В 
конце ноября минтранс рассчи-
тывает завершить обществен-
ное обсуждение поправок. 

Глава Союза пешеходов Рос-
сии Владимир Соколов между 
тем говорит, что документ вы-
зывает много вопросов. К сред-
ствам индивидуальной мобиль-
ности предлагается отнести 
электросамокаты, гироскутеры 
и моноколеса, роликовые конь-
ки, скейтборды. Все они облада-
ют совершенно разными техни-
ческими характеристиками. 
Это в поправках никак не отра-
жено. Например, очевидно, что 
средства с электродвигателями 

являются транспортными сред-
ствами, предназначенными для 
перевозки человека. Непризна-
ние этого факта чревато серьез-
ными последствиями. Это выво-
дит водителей таких средств из 
перечня лиц, управляющих 
средством повышенной опасно-
сти, и снимает с них ответствен-
ность в случае ДТП, указывает 
Соколов.

Есть вопрос о том, кто и как 
будет контролировать превы-
шение скорости. В проекте по-
правок это никак не прописано. 
«В целом предлагаемые измене-
ния, на наш взгляд, не улучшат 
ситуацию с безопасностью», — 
полагает Соколов.

Недавно соцсети всколыхну-
ло сообщение москвички Анны 
Тарасовой, чья дочь пострадала 
в результате такого инцидента. 
«Удар был такой силы, что у 
моей дочки слетели с ног крос-

совки. У нас сотрясение мозга и 
гематома. Но мы родились в ру-
башке, потому что еще чуть-
чуть — и рядом был висок», — на-
писала женщина. Ее записью по-
делились несколько тысяч чело-
век, на случай обратили внима-
ние общественники.

В Союзе пешеходов уверены, 
что на сегвеях и моноколесах 
люди должны передвигаться 
только на оборудованных трас-
сах в рекреационных зонах и в 
парках, на электросамокатах и 
гироскутерах, имеющих огра-
ничение скорости до 20 км/ч, — 
по велодорожкам. В союзе пред-
лагают часть электросамокатов 
признать мопедами — как раз те 
модели, которые могут разви-
вать скорость до 50 км/ч. Так от-
ветственность водителей за 
вред жизни и здоровью пешехо-
да в случае наезда будет увели-
чена.

Отдельные пешеходы пред-
лагают обязать производителей 
снабжать свои самокаты и ску-
теры звонками — для предупре-

ждения идущих по тротуарам на 
своих двоих.

В Госавтоинспекции МВД 
России с недавних пор ведут ста-
тистику дорожно-транспор-
тных происшествий с участием 
электросамокатов, гироскуте-
ров, моноколес и подобных им 
устройств. 

Так, в 2018 году в России 
было зафиксировано 39 ДТП с 
участием персональных элек-
трических средств передвиже-
ния малой мощности. Погибших 
не было. За 9 месяцев 2019 года 
случилось уже 95 подобных про-
исшествий, в которых погибли 
два человека. 

Пока самокатчики передвигаются, 
как и пешеходы, в основном 
по тротуарам и обочинам дорог.

А К Ц Е Н Т

На российском рынке объем продаж 
электросамокатов за год вырос 
в шесть раз

А К Ц Е Н Т

Водителей старше 14 лет обяжут зани-
мать при движении велосипедные поло-
сы, велосипедные и велопешеходные 
дорожки, проезжую часть велозон

Интерес инвесто-
ров вызывает 
индустриальная 
недвижимость, 
а также участки 
под девелопмент

Уровень проник-
новения лизинго-
вых услуг в эконо-
мику пока очень 
низкий — 9,8%
в 2018 году

1

А КАК У НИХ

Пожалуй, одним из самых востребованных во Франции средств пере-

движения стал велосипед. В прошлом году продано 2,7 миллиона как об-

ычных, так и «электрических», что на 20 с лишним процентов больше, 

чем годом раньше. Такова тенденция: велосипеды, самокаты и другие 

персональные средства передвижения, как здесь считают, в отличие от 

автомобиля «дружественны» к экологии, а забота о ней вошла в список 

самых приоритетных. Недаром во Франции принята государственная 

программа, предусматривающая, в частности, выделение 350 миллио-

нов евро на велопроекты разного рода, и назначен специальный меж-

правительственный координатор Тьерри де Крест. Кстати, сам он никог-

да не упускает возможности отправиться на деловые рандеву на своем 

двухколесном друге.

По его примеру целый ряд чиновников французских министерств и ве-

домств также предпочитают добираться до места работы аналогичным 

способом.

Для этого помимо того, что персональные средства передвижения в 

моде, есть целый ряд других более веских причин. Во-первых, доехать на 

автомобиле до какого-либо учреждения в центре Парижа — задача не из 

простых: дорожные пробки по утрам (и по вечерам также), а значит, бы-

стрее на велосипеде, самокате или на скутере. Во-вторых, по упомяну-

той выше программе тем, кто отдает предпочтение двухколесным дру-

зьям, полагается денежное поощрение из расчета 0,25 евро за километр 

пробега (потолок — 200 евро в год).

Понятно, что президент, премьер-министр и большинство членов его ка-

бинета все-таки пока от автомобилей не отказались, правда, машины — 

исключительно французских марок. К этому в стране, пережившей че-

реду трагических терактов, их обязывает соблюдение мер безопасно-

сти. Хотя справедливости ради следует отметить, что несколько лет на-

зад тогдашняя глава минюста мадам Кристиан Тобира этим правилом 

пренебрегла и в свое ведомство на Вандомской площади добиралась на 

велосипеде.

Кстати, и мэра Парижа Анн Идальго то и дело можно увидеть на улицах 

города на «байке»: ведь она убежденная сторонница защиты окружаю-

щей среды, а следовательно, поклонница «чистых» видов транспорта. 

Ради этого во французской столице за последние годы было проложено 

около 1700 километров выделенных дорожек для велосипедов и элек-

тросамокатов. К концу года, говорят, к ним добавятся еще 300.

Подготовил Вячеслав Прокофьев, Париж
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— За изменениями ПДД следите 
на сайте 
rg.ru/sujet/383

— Публикацию комментирует 
Владислав Лисовец
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РАКУРС В лучшей школе 
России особенные дети 
получают профессию

Эксклюзив 
в инклюзиве

Роман Мерзляков, Волгоград

Лучшей инклюзивной школой России стала СШ № 3 
в небольшом городе Михайловка в Волгоградской обла-
сти. Таковы итоги Всероссийского конкурса. Победите-
лей наградила министр просвещения Ольга Васильева: 
приз — интерактивная панель для занятий.

Инклюзивное — значит, доступное. Когда ребята с осо-
бенностями здоровья учатся вместе с обычными детьми. 
Для учителей и воспитанников СШ № 3 это не что-то из 
ряда вон, а обычная практика.

— Четыре года назад у нас было 279 учеников, сей-
час — 420. Из них 167, то есть почти 40 процентов, дети 
с ограниченными возможностями. Но для всех — это про-
сто школьники, — говорит методист Ирина Старостина.

Да, тут есть и пандусы с подъемниками, и специаль-
ная мебель, и специальное учебное оборудование. Одна-
ко не это главное. Здесь отличные педагоги, психологи 
и логопеды. Они могут выстроить индивидуальный 
учебный план с учетом потребностей любого малыша. 
А ребят постарше знакомят с профессиями: уже в 10-м 
классе начинается углубленная трудовая подготовка. Ре-
бята продолжают ходить в свою школу до 12-го класса 
и оканчивают ее в 19 лет.

Модель, по которой работают педагоги из Михайлов-
ки, называется «Школа равных возможностей». Учени-
ки и ученицы могут стать облицовочниками-плиточни-
ками, рабочими зеленого хозяйства, санитарками, шве-
ями, каменщиками, рабочими по ремонту зданий. На са-
мом деле ничего нового: это проверенный временем, но 
сильно подзабытый, учебно-производственный комби-
нат. И родители «особенных» детей охотно ухватились 
за такую возможность.

В прошлом году состоялся первый выпуск по специ-
альной программе. И рабочие руки оказались востре-
бованы в городке. Конечно, допустим, санитарка полу-
чает мало. Но это профессия — все равно серьезная опо-
ра в жизни. А вот парни на стройке зарабатывали и до 
30 тысяч в месяц, что для глубинки очень приличные 
деньги.

— Нам крупно повезло, что в городе есть такая школа. 
Сын Глеб в этом году пошел в первый класс и очень дово-
лен. У них в 1 «Г» всего пять человек, с которыми занима-
ются дефектолог, психолог, логопед. Специально адапти-
рована физкультура. Все нравится, — говорит мама уче-
ника Виктория Александрова. 

СОБЫТИЕ Стартовала 
олимпиада МГИМО 
и «Российской газеты»

Хочу 
в дипломаты

Ксения Семенко

Стартовал новый сезон олимпиады для школьников, 
которую уже девять лет подряд проводят МГИМО 
и «Российская газета». Льготы она дает серьезные: по-
бедители и призеры получают 100 баллов на профиль-
ном ЕГЭ. Причем при поступлении не только в МГИ-
МО, но и в другие ведущие вузы.

Участвовать могут школьники с 7-го по 11-й класс. 
Все, что нужно — зарегистрироваться на сайте, подать за-
явку и написать эссе. А точнее, небольшую исследова-
тельскую работу. 

«Ребята! Мы понимаем, что вы захотите написать ра-
боту «правильно» и будете часто заглядывать в учебни-
ки. Это, конечно, хорошо. Но олимпиадное эссе — не об-
ычное домашнее за-
дание. Здесь вы вы-
бираете тему, кото-
рую считаете важ-
ной и интересной. 
Не переписываете 
определения, а про-
являете творческое 
начало — формули-
руете проблему, по-
ставив исследова-
тельский вопрос, стараетесь аргументированно отве-
тить на него, делать логичные выводы», — подчеркивают 
в оргкомитете олимпиады.

Темы эссе? Для 7–9-х классов, например, есть такие 
вопросы: «Согласны ли вы, что князь Александр Не-
вский всегда был «расчетливым, но не беспринципным 
политиком»? «Политика — вне морали?». Для 10–11-х 
классов задания сложнее. Вот лишь несколько: «Гонка 
вооружений» в годы «холодной войны», «Эффективна 
ли политика санкций в современном мире?», «Как вы по-
нимаете слова Махатмы Ганди: «Политика «око за око» 
в итоге ослепит весь мир?», «Является ли робот (носи-
тель искусственного интеллекта) полноценным субъек-
том права?». 

Эссе принимаются на сайте олимпиады до 23.55 по 
московскому времени 10 января 2020 года. Главное — ни-
какого плагиата. За него эксперты сразу поставят 
«нули». Финалисты отборочного этапа будут объявлены 
в феврале, а 14 марта состоится очный финал. Самым 
сильным ребятам придется защищать свои исследова-
тельские работы в МГИМО: выступать, отстаивать 
свою точку зрения. Темы эссе смотрите на сайте 
https://olymp.mgimo.ru/ 

Кстати, конкуренция среди абитуриентов, поступа-
ющих в МГИМО, из года в год одна из самых высоких 
в России. В этом году средний балл ЕГЭ — 96,2. Так что 
победа в олимпиаде — это реальный шанс поступить 
для многих ребят. 

ФОРУМ Учителя русского языка и литературы обсудят, есть ли толк в возвращении сочинения 

Урок для Эллочки-людоедки
Елена Новоселова

В 
МГУ открывается Всерос-
сийский съезд учителей 
и преподавателей русско-

го языка и литературы. Он бу-
дет работать в рамках еще од-
ного форума, посвященного 
«великому и  могучему»,  — 
II съезда Общества русской 
словесности. То есть в Москве 
ждут весь цвет русистики стра-
ны и зарубежья. 

Даже беглого взгляда на про-
грамму хватает, чтобы понять: 
география не мешает быть та-
лантливым в изложении самых 
скучных орфографических 
правил. А литература — тот 
предмет, который можно пре-
подавать и из космоса, был бы 
кураж и аппетит к художест-
венному слову. Ну какой стар-
шеклассник откажется посмо-
треть на себя глазами филоло-
га, который изучает «эффект 
Эллочки-людоедки» в языке 
современного школьника? Или 
принять участие в уроке, где 
используются приемы гейми-
фикации? 

В противоход тенденции по-
следнего десятилетия к сокра-
щению бюджетных мест на 
филфаках, закрытию кафедр 
русского языка и падению кон-
курса даже в престижные вузы, 
выпускающие учителей-руси-
стов, проходной балл ЕГЭ боль-
ше всего вырос при поступле-

нии именно на специальность 
«Русский язык и литература». 

Мешает ли что-то хорошо 
учить русскому? Сочинение 
вернули в школы — а есть ли 
ожидаемый результат? Об этом 
наш разговор с членом рабочей 
группы Съезда учителей и пре-
подавателей русского языка 
и литературы, модератором 
секции «Читательская грамот-
ность» Викторией Моисеевой. 

Какие проблемы волнуют 
учителей настолько, что они 
оставляют классы и едут 
в Москву, в МГУ?

ВИКТОРИЯ МОИСЕЕВА: И не только из 
российских городов, есть заяв-
ки из многих европейских 
стран, в том числе с Украины, 
а также из Китая, Индии, Ира-
на… Главная идея этого года — 
восстановить диалог между 
представителями средней 
и высшей школы. Заявлено 
360 выступлений на девяти 
секциях и пяти «круглых сто-

лах» (один из них посвящен 
Пушкинскому юбилею). Запла-
нированы и встречи с писате-
лями Сергеем Шаргуновым 
и Львом Данилкиным. А инте-
ресуют русистов самые акту-
альные вопросы. Например, 
современные технологии пре-
подавания словесности, учеб-
ники нового поколения, мето-
дики преподавания в школах 
с нерусским языком обучения 
или в зарубежных учебных за-
ведениях. Впрочем, вечная 
тема нежелания читать по-
прежнему присутствует. 

Я просмотрела программу 
съезда. Несколько докладов по-
священо сочинению. Оно не-
давно вернулось в школу. Толк 
есть? Как изменились абиту-
риенты филфаков?

ВИКТОРИЯ МОИСЕЕВА: Уровень по-
ступающих, конечно, очень 
снизился за эти годы. Но на фи-
лологическом факультете МГУ 
в качестве дополнительного 

вступительного испытания со-
чинение есть. Мало того, наши 
абитуриенты сдают еще и ЕГЭ 
по литературе. А в общем ситуа-
ция такая: тестовая система по 
русскому языку и итоговое со-
чинение, которое пишут сейчас 
в школе, приучают школьников 
говорить развернуто, обо всем. 
Но, к сожалению, они не умеют 
говорить предметно. Беда в том, 
что, по сути дела, формат сочи-
нения, существующий сейчас 
в школе, это то же самое эссе, 
которое до сих пор писали на 
ЕГЭ по русскому языку. Причем 
эссе на темы, в которых вы-
пускник вряд ли разбирается 
хорошо. Вот это стремление за-
гнать всех в определенный фор-
мат с точным указанием коли-
чества абзацев вызывает сом-
нение. Сочинение вернули — но 
есть ли в этом смысл? Там нет 
как такового анализа текста. 
Есть некое рассуждение, а лите-
ратурный материал привлека-
ется в качестве иллюстрации. 
И, с моей точки зрения, от тако-
го возвращения больше вреда, 
чем пользы. Ведь, положа руку 
на сердце, эта форма не требует 
знакомства с литературным 
текстом. Наоборот, те, кто чита-
ет произведение целиком, ока-
зываются в худшем положении, 
чем их нечитающие одноклас-
сники: они начинают путаться, 
ведь текст не укладывается 
в какую-то схему. Чтобы порас-

суждать о патриотизме, ска-
жем, Наташи Ростовой, не надо 
читать роман Толстого. Доста-
точно посмотреть краткий его 
пересказ. Нынешняя форма со-
чинения не способствует обра-
щению к литературе. 

Наверное, проблема еще и в 
том, что учителя не умеют 
готовить к сочинению так, 
как раньше умели? Это же 
особая технология с планом, 
предварительными наброска-
ми сюжетных линий, рабо-
той над эпитетами…

ВИКТОРИЯ МОИСЕЕВА: Не будем гово-
рить обо всех учителях, они раз-
ные, на Съезд собираются уни-

кальные педагоги. Но если гово-
рить о системе в целом, то да, 
учителя привыкают работать 
в тестовых форматах. И навык 
обучения сочинению, конечно 
же, тоже уходит. 

Ведь когда мы говорим о воз-
вращении сочинения, речь же 
не идет просто о возвращении 
некой формы аттестации. 
Эта форма связана с принципа-
ми преподавания, с местом ли-
тературы как курса, к ак пред-
мета в школе. Если не изменит-
ся отношение к литературе как 
к элементарной иллюстрации 
каких-то жизненных принци-
пов и ценностей, смысла в таких 
занятиях мало. 

ПРОЕКТ Из школьной литературы уберут маркировку «18+»

Пустите классика в класс!
Ксения Колесникова

С
егодня Госдума рас-
смотрит в первом 
чтении законопро-
ект, который при-
з в а н  « п у с т и т ь » 
классиков в классы. 
Маяковский, Есе-
нин, Бродский, Шо-
лохов, Айтматов, Ас-

тафьев, Довлатов… Все эти ав-
торы есть в программе по лите-
ратуре. Но вот достать некото-
рые их произведения школьник 
может только из-под полы: из-
датели запечатывают книги 
в целлофан и ставят маркиров-
ку «18+». Почему? Все просто — 
боятся нарушить Закон «О за-
щите детей от информации, 
причиняющей вред их здоровью 
и развитию».

Доходит до абсурда. «Тихий 
Дон» официально включен 
в ЕГЭ, но вот продать этот ро-
ман-эпопею ученику нельзя: на 
ней все те же «18+». Надо пони-
мать из-за того, что в романе 
присутствует и нецензурная 
брань, и жестокие сцены наси-
лия… Книга нобелевского лау-
реата Михаила Шолохова оказа-
лась приравненной по степени 
«опасности» к пачке сигарет. 

Верится с трудом? Пройди-
тесь по разделу «русская проза» 
в любом крупном книжном ма-
газине. Довлатов — практически 
весь в целлофане. Можно даже 
не размениваться на отдельные 
книги, а обернуть пленкой сра-
зу всю полку. 

Рядом  — с   маркировкой 
«18+» и броской надписью «Со-
держит нецензурную брань» — 
расположились «Прокляты 
и убиты» Астафьева, «Плаха» 
Айтматова… Некоторые сбор-
ники стихов Маяковского, Есе-
нина, Бродского тоже угодили 
под запрет: известны случаи, 
когда детям их просто не прода-
вали. И это при том, что произ-
ведения всех этих авторов есть 
в школьных программах.

А что делать — разводят рука-

ми продавцы: никто не хочет за-
работать штраф в две-три тыся-
чи рублей. Магазин рискует еще 
больше — уже 50 тысячами руб-
лей. Школьного библиотекаря, 
который выдаст ребенку «за-
прещенку», тоже ждут более 
чем серьезные последствия. По 
крайней мере, если строго сле-
довать букве закона. 

— Я каждый день знакомлю 
детей с содержанием «промар-
кированных» произведений, за-
читываю фрагменты вслух. То 
есть, по факту, распространяю 
информацию. Меня теперь тоже 
можно за нее «привлечь»? — рас-
суждает «Учитель года Рос-
сии-2019», преподаватель рус-
ского языка и литературы в вол-
гоградской средней школе № 55 
«Долина знаний» Лариса Ара-
чашвили. — Законопроект, кото-
рый избавит нас от этого абсур-

да, просто жизненно необхо-
дим. Тем более что практически 
любое издание можно достать 
в электронном виде — в «цифро-
вых» магазинах никто возраст 
покупателя не спрашивает. 

Как вообще произведения из 
школьной программы получа-
ют маркировку «18+»? Ее ста-
вят сами издатели перед тем, 
как выпустить книгу в продажу. 
При этом прописанные в законе 
возрастные ограничения трак-
туются по принципу «как бы 
чего не вышло».

Например, отдельные бран-
ные слова (за исключением не-
цензурщины) могут содержать-
ся в информационной продук-
ции только для детей от 16 лет 

и старше. Персонаж книги вы-
ругался, причем даже не матом? 
Маркировка «16+» ему обеспе-
чена. И это если повезет…

С таким «клеймом» на пол-
ках магазинов стоят «Мастер 
и   М а р га р и та » ,  « М е р т в ы е 
души», «Преступление и нака-
зание», «Анна Каренина»… 
Кстати, последнее произведе-
ние школьники проходят в 10-м 
классе, то есть, как правило, как 
раз в 16 лет. Но что делать, если 
одному ученику из двадцати — 
вот уж не повезло — пока испол-
нилось только 15? Закрыть уши 
и не слушать? 

А вот еще один пример. «Дет-
ство. Отрочество. Юность» Тол-
стого почему-то издатели тоже 
промаркировали знаком «16+». 
И это при том, что с первой по-
вестью — «Детство» — ребята 
знакомятся в четвертом (!) 

классе. Тут вообще сплошное 
«распространение с нарушени-
ями» получается. 

Напомним, Закон «О защите 
детей от информации…» прини-
мался почти десять лет назад 
с целью оградить детей не от ми-
ровой классики, а от действи-
тельно вредного контента. Его, 
надо сказать, хватает. Но в по-
следние годы стало очевидно, 
что закон требует серьезной до-
работки. Слишком уж неодноз-
начно трактуются его нормы.

Важные поправки предложи-
ли члены Комитета Госдумы по 
культуре во главе с его предсе-
дателем Еленой Ямпольской. 
Также в доработке документа 
участвовали комитеты по во-
просам семьи, женщин и детей, 
по образованию и науке, по де-
лам национальностей. 

— Действующий закон пред-
полагает распространение без 
возрастной маркировки только 
учебников и учебных пособий. 
Законопроект предлагает рас-
ширить этот перечень на всю 
 литературу, которая входит 
в школьные примерные основ-
ные образовательные програм-
мы. Причем мы настаиваем, 
чтобы учитывались программы 
всех уровней школьного обуче-
ния — то есть начальной, сред-
ней и старшей школы, — говорит 
зампредседателя Комитета Гос-
думы по образованию и науке 
доктор педагогических наук 
Любовь Духанина. — Если Госду-
ма примет предложенные изме-
нения, учителям больше не 
нужно будет бояться юридиче-
ских последствий за распро-
странение рекомендованной 
школам классики. 

Еще одна проблема в том, 
что многие покупатели считают 
возрастную маркировку ин-
формационной продукции про-
сто рекомендацией. Если стоит 
«0+», это вовсе не значит, что 
произведение подходит груд-

ничкам. Просто в нем нет описа-
ний насилия, нет половых ак-
тов, брани и т.д. А сам фильм или 
книга при всем при том могут 
быть очень даже «взрослыми» 
по содержанию, с серьезной фи-
лософией внутри.

— Положительные отзывы 
на законопроект получены от 
учреждений культуры, общест-
венных организаций, правоо-
бладателей, деятелей культуры. 
Все они считают знаки 0+, 6+, 
12+, 16+ избыточными и из-
лишними для произведений ли-
тературы и искусства, — гово-

рится в пояснительной записке 
к документу. 

Предлагается использовать 
менее конкретные рекоменда-
ции: «Для семейного чтения 
и просмотра», «Для дошкольни-
ков», «Для детей младшего 
школьного возраста», «Для де-
тей среднего школьного возра-
ста», «Для детей старшего 
школьного возраста», «Не реко-
мендовано для детей». 

— Мне кажется, что ребенок 
должен читать книги «на вы-
рост», то есть чуть более слож-
ные для него — это и называется 

развивающей средой. Я никогда 
не читала литературу по воз-
расту. В 14 лет у меня люби-
мыми авторами были Бунин, 
Цвейг, Дрюон, — говорит Лариса 
Арачашвили. — Считаю, что ре-
шение о том, какую литературу 
ребенок может читать вне 
школьной программы, нужно 
оставить за родителями. Можно 
разработать поправку, при ко-
торой на основании их пись-
менного разрешения ребенок 
мог бы взять в библиотеке 
или купить в магазине любую 
книгу. 

Творчество великого Льва Николаевича сегодняшним школьникам не дается. Причем в буквальном смысле. 
На «Анне Карениной» стоит маркировка «16+». Томик «Детство. Отрочество. Юность» подростку в 14 лет тоже 
не продадут — жди 16-летия...

Итоговое сочинение пройдет в школах уже 4 декабря. Это допуск к ЕГЭ.

А К Ц Е Н Т

Ребята, которые читают произведение 
целиком, на итоговом сочинении
оказались в худшем положении,
чем их нечитающие одноклассники

А К Ц Е Н Т

Доходит до абсурда. «Тихий Дон» 
официально включен в ЕГЭ, 
но вот продать этот роман-эпопею 
ученику нельзя: на ней все те же «18+»

Книга нобелевского лауреата Михаила Шолохова оказалась приравненной 
по степени «опасности» к пачке сигарет.

Льготы олимпиада дает серьезные: победители и призеры 
получают 100 баллов на профильном ЕГЭ. 

Победа в олим-
пиаде — реальный 
шанс поступить 
для многих ребят

КСТАТИ

Законопроект, который сегодня будут рассматривать 

депутаты, называется так: «О внесении изменений 

в статью 30 Закона Российской Федерации «Основы 

законодательства Российской Федерации о культу-

ре» и отдельные законодательные акты Российской 

Федерации в связи с совершенствованием законода-

тельных механизмов, регулирующих доступ детей 

к культурным ценностям и культурным благам». 

Он затрагивает не только книги, но также фильмы, де-

ятельность музеев, выставочных залов, дворцов куль-

туры и т.д. В нем предлагаются поправки сразу к не-

скольким федеральным законам: «Основы законода-

тельства Российской Федерации о культуре», «О го-

сударственной поддержке кинематографии Россий-

ской Федерации», «О защите детей от информации, 

причиняющей вред их здоровью и развитию».
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ВЫСТАВКА В музее Победы 
отмечают 100-летие
«Окон РОСТа»

Искусство 
прямого 
действия

Андрей Васянин

На балюстраде третьего этажа Музея Победы развеша-
ны рисунки и плакаты, но это выставка не графики, а, 
прежде всего, борьбы — новой российской власти про-
тив старой и советской против фашистской. Борьбы, 
в которой искусство плаката оказывало на противника 
воздействие почти что нервно-паралитическое. 

Так, тульские подпольщики однажды заклеили дома 
в городе присланными из Москвы «Окнами ТАСС». Был 
декабрь 42-го, мороз, отодрать бумагу от стен не было 
никакой возможности — и плакаты со стихами и рисун-
ками были немцами просто в ярости и бессилии рас-
стреляны. 

…Под стеклом нож с коротким лезвием и замотанной 
изолентой рукояткой. И рядом его работа, лист картона 
с прорезанными в нем словами «…теперь, когда респу-
блика обескровлена, изранена…». Это трафареты для 
«Окон РОСТа» 21 года. Такие же, вырезанные руками 
мастеров со строками, сочиненными Маяковским 
и другими поэтами 
по последним свод-
кам новостей, рас-
сылались по всей 
России, а в Москве 
отрисованные, 
оформленные стро-
ки висели уже через 
час. Почти как в ны-
нешних новостных 
лентах — только от 
руки. 

Рядом в витрине 
толстый карандаш 
и кисть Маяковско-
го, инструменты поэзии прямого действия, которыми 
поэт и художник набрасывал эскиз вот этого, например, 
рабочего, длинной рукой указывающего на соседний 
квадрат, где в нивы ладонь бросала зерна («Вот програм-
ма всего нашего хозяйства / Каждый лоскут должен 
быть весной засеян»). Плакат, и до наших дней сохра-
нивший актуальность: «У украинцев и русских клич 
один — да не будет пан над рабочим господин!» — и пан, 
поднятый на русском и украинском штыках. Герои — 
красные, враги (лентяи, воры, врангели и т.д.) — черные 
и аршинные буквы по белому фону, разъясняющие уви-
денное, чтоб понятно было самым неграмотным. 

В коллекциях Музея Победы, Музея Вооруженных 
сил, Госархива РФ, ТАСС, РВИО и Музея Маяковского 
сохранились, судя по выставке, десятки выдающихся 
образцов советского агитпропа, в полной мере усвоив-
шего законы русского авангарда (тут же, кстати, и ран-
ний Малевич — в совместной с Маяковским работе 
«У союзников французов битых немцев полный ку-
зов»). Агитпроп времен Гражданской войны бил по го-
ловам буржуев увесистым кулаком Маяковского. Рабо-
ты советских художников 40-х, собравшихся в коллек-
тив «Окон ТАСС» на третий день войны в помещениях 
художественных салонов на Кузнецком Мосту, ударили 
по Гитлеру всей силой советской сатирической карика-
туры, беспощадной, эмоциональной, одновременно ги-
перболизированной и точной в деталях. 

— Выразительность — это когда в рисунке нет никаких 
второстепенных деталей, а есть максимально концен-
трированное выражение мысли, — говорит Владимир 
Мочалов, знаменитый художник-карикатурист, член 
РАХ, в свое время — заместитель главного редактора 
«Крокодила». 

Мы стоим с ним перед его любимой работой на вы-
ставке — карикатурой Кукрыниксов «Превращение 
фрицев»: фюрер указывает вперед, продрогшие солда-
ты вермахта двигаются по снегу стройными рядами, по-
степенно превращаясь в ряды крестов. — Согласитесь, 
сразу доходит, что художники хотели сказать. Доходило 
и до немцев. 

Крестьянин, днем покоряющийся немцу, а ночью 
срубающий ему голову. Юный Фриц с каской вместо го-
ловы, Гитлер с такой же пустой головой, куда сыпятся 
бессмысленные приказы («Гитлер предполагает — Кра-
сная армия располагает»). Страшная обезьяна в немец-
кой каске — внизу призыв и стихотворение Симонова 
«Убей его!». Серия «Летопись вражьих нашествий в Рос-
сию» — всегда заканчивавшихся разгромом врага. 
На выставке есть работы, от которых стынет кровь, у ко-
торых до сих пор хочется улыбнуться, над которыми за-
думаешься (взять хотя бы плакат Николая Денисовско-
го «Декларация о поражении Германии», украшенный 
портретами военачальников СССР, Франции, США и Ве-
ликобритании, вместе добывшими общую победу)… 

«Я не согласен с вашей идеологией, но «Окна…» на-
столько хороши, что, когда я вывешиваю их у себя в це-
хах, производительность труда повышается», — писал 
в 1944-м в Москву американский предприниматель, 
просивший подписать его на «Окна ТАСС».

Изготавливавшихся в 3 смены до 1000 экземпляров 
по строжайшему техническому регламенту круглосу-
точно с июня 1941-го по 29 декабря 1946-го коллекти-
вом художников и мастеров, в который входило более 
500 человек. 

Выставка в Музее Победы — памятник их труду. 

БАЛЕТ Саратовский театр показал на сцене Большого «Вешние воды»

Па-де-де с Тургеневым
Лейла Гучмазова

Ф
естиваль музыкальных 
театров России «Видеть 
музыку» продолжает 

удивлять. После «Идиота» Ом-
ского музыкального театра по 
роману Достоевского свое про-
чтение отечественной класси-
ки представил Саратовский те-
атр оперы и балета. Для «Веш-
них вод» предоставил сцену 
Большой театр, и спектакль со-
брал аншлаг с обширной сара-
товской диаспорой. 

Манков у постановки не-
сколько. Это первый балет за-
мечательного современного 

композитора Владимира Кобе-
кина, много раз воплощавшего 
классическую литературу 
в опере (Библия в прославив-
шем Дмитрия Чернякова «Мо-
лодом Давиде» с   либретто 
Алексея Парина, Шекспир, Че-
хов, Толстой и так далее). По-
ставил балет 44-летний хореог-
раф Кирилл Симонов, по инер-
ции числимый в молодых, хотя 
уже и по дате рождения, и по 
количеству заслуг перекоче-
вавший в просто действующих 
и востребованных. Компози-
тор и хореограф уложили Тур-
генева в два акта, и ставший 
компактным сюжет не постра-

дал: скучающий русский барин 
Санин (очередное альтер эго 
Тургенева) в прогулках по Ев-
ропе влюбляется в прекрасную 
юную итальянку Джемму, до-
казывает ей свое мужество, об-

ещает жениться и, уехав ула-
живать финансовые дела, про-
падает в никчемной связи с ал-
чной замужней дамой. 

Владимир Кобекин порабо-
тал в балетном монастыре со-
гласно его уставу: красочные 
интродукции, перемены раз-
ных по эмоциям сцен, дивер-
тисментные вставки со всё 
примиряющим вальсом помо-
гают действию, не представ-
ляя притом проблемы для тан-
цующих. В хореографии все 
менее радужно. Симонов не 
без трепета и очень грамотно 
развел дуэты и кордебалетные 
сцены, соблюдая баланс лири-
ческого и массового, а в пове-
ствовательные узлы вроде 
объяснения Санина с Джем-
мой или соблазнения героя до-
бавил нужный градус чувств 
лаконичной пантомимой. Но 
с собственно танцевальным 
языком оказалось чуть хуже. 
Имея свои сложившиеся пред-
ставления о современной хо-
реографии, Симонов метит 
смятение героев частыми по-
лупальцами и открытыми ара-
бесками, вытаскивает настро-
ение «вешних вод» выжавшей 
из кордебалета все возможно-
сти неудобной сменой вектора 

движений — то есть типичным 
набором хореографии Балан-
чина. А притом сцены присту-
па у ребенка или дуэли решает 
буквально, с непременным 
хлопком выстрелов — да их 
иначе как реалистично и не ре-
шить. В итоге опыт наращива-
ния Баланчина на драмбалет-
ную основу получается не 
слишком гладким, хотя и более 
интересным, пойди постанов-
щик по традиционному пути 
без изысков. 

Выигрышем оказалось сце-
нографическое решение. Ху-
дожники-постановщики Екате-
рина Злая и Александр Бармен-
ков выкрасили сцену в тяже-
лый серый,  прорезав про-
странство гостиной, кафе, кат-
ка голыми стволами, и так 
уравновесив белые платья вме-
сте со всем тургеневским ро-
мантизмом привкусом трилле-
ра. В нем даже малиновый ди-
ван порочной Полозовой не 
выглядит нарочитым, усили-
вая ощущение современной 
эклектики и оттого близости 
переживаний героев сегодняш-
нему дню. Дважды в спекта-
кле — сначала темой, потом на-
поминанием — появляются иг-
рушечные лошадки на тростях, 
символизируя хрупкость люд-
ских отношений и наше неиз-
бывное желание играть, даже 
когда дело касается чего-то се-
рьезного. В конечном счете все 
горести любви ничем не отли-
чаются от любых других горе-
стей, завязанных на человече-
ском безволии и бездумье. Ра-
дует, что эту грустную турге-
невскую мысль донесло до зри-
телей искусство танца. 

КОНКУРС 

«Класс!» 
ищет юных 
писателей 

ЧТО СНИТСЯ 
СЕДЬМОМУ 
АЙФОНУ?
Анастасия Кейзерова

Можно ли написать захватыва-
ющую историю в школе и про-
славиться на всю страну? Прие-
хать в Москву, познакомиться 
с известными писателями, полу-
чить ценный совет и подняться 
на главную сцену Книжного фе-
стиваля «Красная площадь»? 
А через несколько лет стать но-
белевским лауреатом по лите-
ратуре? Думаете, автор этих 
строк бредит? Нет, все это воз-
можно, если принять участие 
во Всероссийском конкурсе 
«Класс!» для школьников 
8—11 классов. В этом году кон-
курс проводится в 20 субъектах 
Российской Федерации: Москва 
и Московская область, Санкт-
Петербург, Саратов, Пермь, Ни-
жний Новгород, Тула, Орел, Ря-
зань, Тюмень, Тверь, Ростов-на-
Дону, Владивосток, Хабаровск, 
Ставрополь, Майкоп, Волго-
град, Коми, Красноярск, Кра-
снодарский край. Прием работ 
уже стартовал, и теперь начина-
ющим писателям предстоит 
пройти два отборочных тура: 
региональный и всероссийский.

Что нужно сделать, чтобы 
принять участие? Написать рас-
сказ объемом до 10 тысяч зна-
ков на одну из шести тем: «Ключ 
потерялся», «Вот мне и трид-
цать», «Мамин муж, папина 
жена», «День, когда все измени-
лось», «Прыжки в высоту» 
и «Третий сон седьмого айфо-
на». Дальше — сдать рассказ 
классному руководителю до 
29 февраля. Внутришкольные 
коллегии отберут лучшие рабо-
ты и передадут в экспертные ко-
митеты, которые выберут трой-
ку лучших от каждого региона-
участника. Затем рассказы бу-
дут читать и оценивать шесть 
членов жюри: Дмитрий Быков, 
Эдуард Веркин, Майя Кучер-
ская, Ольга Славникова, Мари-
на Степнова и Олег Швец.

Автор темы «Третий сон 
седьмого айфона» Марина 
Степнова считает, что это мо-
жет быть рассказ в любой то-
нальности: «Учитывая, что се-
годняшнее поколение — это по-
коление гаджетов, думаю, им 
будет что сказать о таком «по-
жилом» айфоне. Порассуждать 
об уважении к старости, в конце 
концов». Ольга Славникова счи-
тает, что тема «Мамин муж, па-
пина жена» — достаточно взро-
слая, и нужна зрелая личность, 
чтобы преподнести ее без над-
рыва, а наоборот, даже с некото-
рой долей юмора.

По итогам конкурса в Мос-
кве соберутся 60 финалистов, 
которых ждут мастер-классы 
с членами жюри и награждение 
на Красной площади.

По мнению заместителя ру-
ководителя Роспечати и предсе-
дателя Организационного ко-
митета конкурса Владимира 
Григорьева, конкурс поможет 
не просто выявить таланты, 
а будет способствовать тому, 
чтобы выбор профессии литера-
тора стал естественным в нашей 
стране: «У нас огромное количе-
ство учителей, библиотекарей 
и родителей готовы участвовать 
в масштабных проектах. Людям 
в регионах просто нужен хоро-
ший стимул: «Класс!» поможет 
преподавателям словесности 
почувствовать свою значи-
мость. Мы планируем отмечать 
их участие в подготовке моло-
дых писателей как тренеров 
олимпийских чемпионов». 

Кстати, «Класс!» связал 
в единую цепочку уже сущест-
вующие творческие конкурсы 
и литературные премии: «Жи-
вая классика» для младших 
школьников, «Лицей» для моло-
дых прозаиков и поэтов и «Боль-
шую книгу» для зрелых писа-
телей. 

Думаете, в начале статьи, на-
писав, что от публикации до Но-
белевской премии всего каких-
то несколько лет, мы пошутили? 
Вот факт: Александр Солжени-
цын опубликовал свою первую 
вещь, «Один день Ивана Денисо-
вича», в 1962 году. А в 1970 году 
стал нобелевским лауреатом 
по литературе. 

КИНО В прокат вышел фильм Андрея Смирнова «Француз» 

Тридцать лет спустя

Павел Басинский 

Э
то шестой полноме-
тражный фильм Анд-
рея Смирнова. То, 
что 78-летний и все-
народно известный 
режиссер («Белорус-
ский вокзал», навер-
ное, самый извест-
ный фильм, связан-

ный с темой Великой Отече-
ственной войны), выпустил 
лишь шестой фильм, объясняет-
ся просто: после ленты «Верой 
и правдой» о советской архи-
тектуре 50—60 гг.  Смирнов 
тридцать лет не снимал своего 
кино. Ушел в сценаристы, много 
играл как актер — более тридца-
ти ролей, ставил спектакли, 
в том числе в «Комеди Фран-
сез». И лишь сравнительно не-
давно вернулся в качестве кино-
режиссера — эпическое полотно 
о Гражданской войне «Жила-
была одна баба» (2011). 

Как бы далеко ни уходил Анд-
рей Смирнов в историю, он ни-
когда не изменяет ХХ веку и его 
травмам. Собственно, и его до-
бровольный, на тридцать лет, 
уход из режиссуры скорее всего 
с этим и был связан. Травмати-
ческая составляющая ХХ века, 
а это был, конечно, самый же-

стокий, кровавый век за всю 
историю человечества, совет-
ской идеологией акцентирова-
лась весьма однобоко. Хироси-
ма — да. Холокост — да. Но — не те 
чудовищные потери, которые 
понесла Россия, начиная с Граж-
данской войны. 

То, что Смирнов однажды 
снимет фильм «Жила-была одна 
баба» об ужасах Гражданской 
войны, было отчасти предсказу-
емо. Как только у него появи-
лась возможность говорить 
о травмах ХХ века открыто, он 
это и сделал. «Француз» оказал-
ся фильмом куда менее предска-
зуемым.

Французский славист рус-
ского происхождения Пьер Дю-
ран (в исполнении Антона Рива-
ля) прилетает в Москву 1957 
года изучать историю русского 
балета. Он влюбляется в танцов-
щицу кордебалета Большого те-
атра Киру Галкину (роль испол-
няет прима-балерина Большого 
Евгения Образцова). Их роман 

заканчивается тем, что Кире за-
прещают выезжать на гастроли 
за границу, а Пьера, улетевшего 
в Париж, в СССР больше не пу-
стят. 

Но это не фильм о любви. 
Love story так не делаются. 
В этой истории есть начало 
и есть финал, но нет развития.

Андрей Смирнов снял свой 
фильм об «оттепели». 

Снял в монохроме, что было 
правильной идеей режиссера 
и оператора Юрия Шайгардано-
ва («Собачье сердце», «Страна 
глухих»). Я думаю, во многом 
благодаря черно-белому испол-
нению, как ни странно, фильм 
смотрится легко и ненавязчиво. 
При этом Смирнову удалось из-
бежать флера «ретро», он не иг-
рает в черно-белое кино, он его 
снимает, как снимали в 50—60-е. 

Другой вопрос: был ли СССР 
таким в конце 50-х, или режис-
сер нарочно сгущает (чуть не 
сказал: краски) атмосферу, де-
лая акцент на бедность, алка-

шей, перепуганных от одного 
вида иностранца администра-
торов провинциальных гости-
ниц, хлебозавод, больше напо-
минающий лагерь? Скажут: 
было это, но было и другое, по-
чему показано именно это? 

Во-первых, не забудем, что 
это видим не только мы, но 
и француз, который в начале 
фильма с приятелем и подругой 
сидит на террасе парижского 
кафе, и его друг брезгливо отка-
зывается пить вино, которое 
«воняет пробкой». Во-вторых, 
Смирнов имеет право на свое 
высказывание о своем времени. 

Трудно сказать, о чем кон-
кретно этот фильм. Он много-
слойный. Об альманахе «Син-
таксис» (в фильме — «Грамо-
тей»), который делал Александр 
Гинзбург и получил за это пер-
вый срок. О том, что после ХХ 
съезда в СССР повеяло возду-
хом свободы. «Джаз у нас не 
разрешен, но и не запрещен», — 
говорит Пьеру фотограф Валера 
(Евгений Ткачук). Но вентиля-
тор довольно быстро выключи-
ли. О лианозовской мастерской 
Оскара Рабина (роль играет Ев-
гений Харитонов). О двух се-
страх, дворянках и бывших зэч-
ках (Наталья Тенякова и Нина 
Дробышева). Еще о бывших зэ-

ках, один из которых препода-
вал марксизм-ленинизм и не от-
казался от «великого учения», 
считая, что Сталин его исказил 
(прекрасная роль Михаила Еф-
ремова). 

К достоинствам фильма нуж-
но отнести то, что в нем много 
отлично прописанных типажей. 
Что ни герой, то яркий типаж. 

Лучшая роль в фильме ис-
полнена Александром Балуе-
вым (Смирнов не скрывает, что 
она и писалась под него). Дворя-
нин, белый офицер Татищев, на-
стоящий отец Пьера, прошел 
все адовы круги ГУЛАГа и... со-
здал математическую формулу 
доказательства Божьего Бытия. 
Их разговор с Пьером в провин-
циальном Доме культуры вооб-
ще является таким «фильмом 
в фильме», как бывает «роман 
в романе». Сцена настолько из-
умительна, что ее нельзя опи-
сать, ее нужно смотреть.

Андрей Смирнов снял свой 
фильм об «оттепели». Это уже 
важно. 

Французский славист Пьер Дюран 
прилетает в Москву 1957 года 
изучать историю русского балета.

Игрушечные лошадки в спектакле появляются как символ хрупкости людских отношений и нашего неизбывного 
желания играть, даже когда дело касается чего-то серьезного.

А К Ц Е Н Т

Трудно сказать, о чем конкретно 
этот фильм. Он многослойный

А К Ц Е Н Т

В конечном счете все горести любви 
ничем не отличаются от любых других 
горестей, завязанных на человеческом 
безволии и бездумье

На выставке есть работы, от которых стынет кровь, у которых 
до сих пор хочется улыбнуться, над которыми задумаешься.

Искусство плаката 
оказывало
на противника 
воздействие
почти что нервно-
паралитическое
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В Москве соберутся 60 финалистов,
которых ждет награждение 
на Красной площади.
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— Кадры и трейлер
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1771481

Справка РГ

Первое «Окно РОСТА» исполнил в Москве в октябре 

1919 года М. М. Черемных. Впоследствии к нему присое-

динились В. В. Маяковский, создававший как рисунки, 

так и подписи, а также Д. С. Моор, И. А. Малютин, 

А. М. Нюренберг, М. Д. Вольпин, П. П. Соколов-Скаля, 

Б. Н. Тимофеев, В. В. Хвостенко и др. Аналогичные 

«окна» выпускались также в Петрограде (Л. Г. Бродаты, 

В. В. Лебедев, А. А. Радаков и др.), на Украине (Б. Е. Ефи-

мов и др.), в Саратове, Баку и др. городах.
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ФУТБОЛ «Зенит» сыграет с «Лейпцигом», форвард которого 
забил пять голов в двух последних матчах

Остановить Вернера

Илья Соболев 

С
егодня стартует чет-
вертый тур группо-
вого этапа Лиги чем-
пионов. Среди тех, 
кто сыграет в пер-
вый игровой день, —  
и питерский «Зе-
нит». Подопечные 
Сергея Семака на 

своем поле примут немецкий 
«РБ Лейпциг».

Две недели назад «сине-бе-
ло-голубые» встречались с тем 
же соперником на выезде.  «Зе-
нит» вел в счете, но в итоге уе-
хал восвояси ни с чем  — 1:2. То 
поражение не стало чем-то кри-
тическим. На данный момент 
питерцы с четырьмя баллами 
занимают в группе «G» второе 
место, отставая от лидирующе-
го «Лейпцига» на два очка.  Дру-
гое дело, что плотность в квар-
тете запредельная. Вровень с 
«Зенитом» идет французский 
«Лион», а у португальской 
«Бенфики», замыкающей тур-
нирную таблицу, всего на одно 
очко меньше. То есть все четыре 
команды по-прежнему сохраня-

ют реальные шансы на выход из 
группы.

У «Зенита» стратегически 
одна из самых выгодных пози-
ций: домашняя победа над 
«Лейпцигом» позволит питер-
цам выйти на первое место в 
группе.  Вот только добиться 
нужного результата зенитовцам 
будет не проще, чем две недели 
назад. Тогда, к слову,  «РБ Лейп-
циг» находился в «яме».  Победа 
над «Зенитом» стала для подо-
печных Юлиана Нагельсмана 
первой за пять матчей.  Зато 
сейчас «быки», как называют 
команду по имени владельца 
клуба, компании «Ред Булл», 
набрали фантастическую фор-
му. В двух последних матчах 
«Лейпциг» одержал победу с об-
щим счетом 14:1. Сначала в 

Кубке Германии был повержен 
«Вольфсбург» — 6:1, а в субботу 
еще большему разгрому под-
вергся «Майнц» — 8:0.  В этих иг-
рах особенно свирепствовал 
23-летний  форвард «Лейпцига» 
Тимо Вернер. В Кубке он офор-
мил дубль, а в матче с «Май-
нцем» сделал сразу два хет-три-
ка: голевой и ассистентский.  
Как выяснилось, Вернер стал 
первым за 18 лет игроком в бун-
деслиге, набравшим 3+3 по си-
стеме «гол+пас» в отдельно взя-
том матче. Так что нейтрализа-
ция Тимо должна стать сегодня 
для «Зенита» одной из первей-
ших задач.

Впрочем, свой козырь есть и 
у питерцев. Речь, разумеется, об 
Артеме Дзюбе.  В матче с ЦСКА 
на выходных (1:1) 31-летний на-

падающий не забил, зато отдал 
голевую передачу. Таким обра-
зом, в 15 играх Российской пре-
мьер-лиги у него стало 18  (9+9) 
по той же системе «гол+пас», 
больше, чем у кого бы то ни 
было. Интересно, что в матче, 
проходившем в Лейпциге, ни 
Дзюба, ни Вернер результатив-
ными действиями не отмети-
лись. 

Ч т о  к а са е т с я  м а т ч е й  в 
остальных группах, то сегодня 
лишь одна команда может до-
срочно гарантировать себе пу-
тевку  плей-офф. Если в квартете 
«Е»  «Наполи» обыграет ав-
стрийский «Зальцбург», а бель-
гийский «Генк» не сможет одо-
леть «Ливерпуль», то итальян-
цы обеспечат себе место в груп-
пе не ниже второго. 

Матч с самой громкой афи-
шей пройдет в немецком Дор-
тмунде, где «Боруссия» примет 
итальянский «Интер».  В первом 
матче «Интер» был сильнее — 
2:0. Сейчас у обеих команд по 
четыре очка: поражение очень 
серьезно понизит шансы неу-
дачника на выход из группы 
«F», особенно если вспомнить, 

что в ней выступает еще и «Бар-
селона», которая лидирует с се-
мью очками. На выходных ката-
лонцы сенсационно проиграли 
в чемпионате Испании «Леван-
те» — 1:3 и теперь горят желани-
ем реабилитироваться на своем 
поле в игре с  пражской «Слави-
ей».

Наконец, любопытная ситу-
ация сложилась в квартете «H», 
возглавляемом дуэтом в составе 
«Челси» и «Аякса». Эти коман-
ды сразятся сегодня между со-
бой в Лондоне. В первом матче 
англичане были чуть сильнее — 
1:0. Проигравший рискует быть 
отброшенным на третье место, 
если «Валенсия» с нашим Дени-
с о м  Ч е р ы ш е в ы м  о д о л е е т 
«Лилль». 

В первом матче с «Лейпцигом» 
зенитовец Артем Дзюба (слева) 
остался без забитых мячей.

А К Ц Е Н Т

В первом матче с «Лейпцигом» в гостях 
«Зенит» вел в счете, но в итоге уехал 
восвояси ни с чем, уступив — 1:2

АВТОСПОРТ 

Хэмилтон стал 
шестикратным 
чемпионом 
мира 
в «Формуле-1»

ДО ШУМАХЕРА 
ОСТАЛСЯ ШАГ
Илья Соболев

За две гонки до окончания сезо-
на 2019/2020 определился чем-
пион мира в самом престижном 
классе автогонок — «Форму-
ле-1». Корона, как и в предыду-
щие два года, досталась британ-
скому пилоту «Мерседеса» 
Льюису Хэмилтону.

Для того чтобы заполучить 
очередной титул, Хэмилтону на 
состоявшемся в эти выходные 
Гран-при США даже в случае 
победы напарника по команде 
финна Валтерри Боттаса хвати-
ло бы восьмого места. В итоге 
Боттас гонку выиграл, а Льюис 
даже перевыполнил задачу, фи-
нишировав вторым. Это чемпи-
онство стало для британца уже 
шестым. До рекорда Михаэля 
Шумахера, семикратного чем-
пиона мира, Хэмилтону остал-
ся всего один шаг.

— Сейчас рекорд кажется та-
ким близким, но он все еще 
очень далеко, и мне очень слож-
но представить, что я его повто-
рю, — признался британский 
пилот. — С моей стороны, со сто-
роны всех тех, кто со мной ра-
ботает, потребуются невероят-
ные усилия, поэтому сейчас я 
не хочу об этом думать. Мне не 
хотелось бы сейчас размыш-
лять о седьмом титуле, дайте 
просто получить удовольствие 
от победы.

Что касается российского 
гонщика «Торо Россо» Даниила 
Квята, он снова остался без оч-
ков, заняв 12-е место. Правда, 
не обошлось без вмешательст-
ва судей. На последнем круге 
Квят обогнал шедшего десятым 
мексиканца Серхио Переса, од-
нако сделал это не по правилам, 
за что был оштрафован на 5 се-
кунд и выпал из очковой зоны. 
Почти то же самое произошло с 
Квятом и по итогам предыду-
щей гонки в Мексике, в которой 
россиянин на заключительном 
круге не по правилам атаковал 
Нико Хюлькенберга. 

ТЕННИС 

Испанец 
Надаль 
стал первой 
ракеткой мира

РАФАЭЛЬ 
СНОВА В МОДЕ
Павел Петровский

Накануне официальный сайт 
ATP опубликовал обновленный 
рейтинг лучших теннисистов 
мира. 

Испанец Рафаэль Надаль, не-
смотря на сход с дистанции в 
полуфинале парижского «Ма-
стерса», обошел в рейтинге сер-
ба Новака Джоковича, ставше-
го победителем этого турнира.

Роджер Федерер сохранил за 
собой третью строчку рейтин-
га, а россиянин Даниил Медве-
дев остался четвертой ракеткой 
мира. Пятерку лучших тенни-
систов планеты замкнул ав-
стриец Доминик Тим.

Обновленный рейтинг про-
комментировал триумфатор 
парижского «Мастерс» Новак 
Джокович, который не оставля-
ет надежд вернуть себе первен-
ство по итогам года:

— Победа в Париже ставит 
меня в лучшее положение, и 
есть хороший шанс обойти Ра-
фаэля. Я должен продолжать 
выигрывать. Выиграть все мат-
чи на итоговом турнире в Лон-
доне? Почему бы и нет? Я доби-
вался этого в прошлом. Но это 
очень трудная задача, учиты-
вая уровень соперников. Ты иг-
раешь против теннисиста из 
топ-10 в каждом матче. Если я 
закончу год на первом месте, 
это будет фантастически.

Также Джокович пожелал 
здоровья Надалю, который 
снялся по ходу турнира в Пари-
же из-за травмы и пока не сооб-
щил, примет ли участие в ито-
говом турнире.

«Мне грустно, что Рафа 
травмирован, потому что тако-
го не пожелаешь ни ему, ни лю-
бому другому спортсмену. Я 
сам проходил через серьезные 
травмы. Надеюсь, он восстано-
вится и выступит в Лондоне. 
Без него борьба за титул и за 
первое место получится дру-
гой», — цитируют Джоковича 
мировые информационные 
агентства.

Напомним, что финал миро-
вого тура ATP пройдет в Лондо-
не с 11 по 17 ноября. 

ПРОДАЮТСЯ НА ТОРГАХ 23 ЕДИНИЦЫ АВТОТРАНСПОРТНЫХ 
СРЕДСТВ С ПРОБЕГОМ УАЗ ПАТРИОТ, ГАЗ, УРАЛ, АВТОБУС FORD 

TRANSIT, ЭЛЕКТРОМОБИЛИ (ВСЕГО 23 ЛОТА)  
извещение об открытом аукционе в электронной форме

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7853, 609-7622,  
inf@adm.gazprom.ru.

Организатор: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru, 8 (495) 276-00-51, 
доб. 421, 422, контактные лица: Кузнецова Александра,  
e - m a i l :  a . k u z n e c o v a @ e t p g p b . r u ,  Л ы с е н и н  В л а д и м и р ,  
e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru.

Дата проведения аукциона: в 12.00 06.12.2019 (время  
московское).

Дата начала приема заявок: с 12.00 05.11.2019 (время  
московское).

Дата и время окончания приема заявок: до 18.00 04.12.2019 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: до 18.00 05.12.2019 (время  
московское).

Полная информация о торгах размещена на официальном  
сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца  
https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ Г.МОСКВЫ  
ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ:

—  5 (пяти) вакантных должностей судей Московского 
городского суда.

Заявления и соответствующие документы от кандидатов на ва-
кантные должности судей Московского городского суда принима-
ются до 13.11.2019 г.; понедельник – четверг с 9 до 16 часов по адресу: 
Москва, ул. Богородский вал, д. 8 (м. «Преображенская площадь»).

Бабушкинский районный суд:
— мировых судей  — 3 должности;

Басманный районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;

Бутырский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей  — 2 должности;

Гагаринский  районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей  — 5 должностей;

Головинский  районный суд:
— мировых судей  — 1 должность;

Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда  —2 должности;
— мировых судей  — 1 должность;

Замоскворецкий районный суд: 
— мировых судей  — 2 должности;

Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей  — 3 должности;

Коптевский районный суд:
— мировых судей  — 2 должности;

Кузьминский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей  — 2 должности;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда  — 4 должности;

Лефортовский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;

Люблинский районный суд:
— судей районного суда  — 6 должностей;
— мировых судей  — 1 должность;

Мещанский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;

Нагатинский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей  —2 должности;

Останкинский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей  —2 должности;

Перовский районный суд:
— судей районного суда  — 4 должности;
— мировых судей  — 1 должность;

Преображенский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей  —1 должность;

Пресненский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;

Савеловский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей  — 3 должности;

Симоновский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;

Солнцевский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;
— мировых судей  — 3 должности;

Таганский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;

Тверской районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;

Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда  — 4 должности;

Троицкий районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей  —1 должность;

Тушинский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;

Хамовнический районный суд:
— судей районного суда  — 4 должности;

Хорошевский районный суд:
— судей районного суда  — 4 должности;
— мировых судей  —2 должности;

Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;

Щербинский районный суд: 
— судей районного суда  —2 должности.

Заявления и соответствующие документы кандидатов на ва-
кантные должности судей районных судов и мировых судей су-
дебных участков города Москвы принимаются до 13.11.2019 г. 
в Квалификационной коллегии судей г.Москвы по предвари-
тельной записи в понедельник с 14 часов 00 минут до 18 часов 00 
минут и во вторник с 09 часов 00 минут до 13 часов 00 минут  по 
адресу: г.Москва, ул. Богородский Вал, д. 8, 6-й этаж основного 
здания, телефоны для справок и записи: 8 (495) 533-89-33,  
8 (495) 533-89-34.

Документы кандидатов для сдачи квалификационного экза-
мена на должность судьи принимаются в понедельник, четверг  
с 14 часов 15 минут до 17 часов 00 минут по адресу: г. Москва,  
Новинский бульвар, дом 22 (станция метро «Баррикадная»); 
Странова Ольга Васильевна, телефон: 8 (495) 691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей 

судей районных судов  
и мировых судей г. Москвы:

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ  
Г. МОСКВЫ ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ 

ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ СУДЕЙ 
АРБИТРАЖНОГО СУДА Г. МОСКВЫ:

— 3  (трех) вакантных должностей судей Арбит-
ражного суда г. Москвы.

Заявления и соответствующие документы кандидатов 
на вакантные должности судей Арбитражного суда горо-
да Москвы принимаются 30 дней с момента опубликова-
ния в Квалификационной коллегии судей г. Москвы по 
предварительной записи в понедельник с 14 часов 00 ми-
нут до 18 часов 00 минут и во вторник с 9 часов 00 минут 
до 13 часов 00 минут  по адресу: г.Москва, ул. Богородский 
Вал, д. 8, 6-й этаж основного здания, телефоны для спра-
вок и записи: 8 (495) 533 -89 -33, 8 (495) 533 -89 -34.

Документы кандидатов для сдачи квалификационно-
го экзамена на должность судьи Арбитражного суда го-
рода Москвы принимаются в экзаменационной комис-
сии г. Москвы по приему квалификационного экзамена 
на должность судьи ежедневно (кроме четверга) с 14 ча-
сов 15 минут до 17 часов 00 минут по адресу: г.Москва, 
ул. Богородский Вал, д. 8, 6-й этаж основного здания, 
кабинет № 624, телефон для справок и записи: 8 (495) 
533-89-31.

ПРЕМЬЕР-ЛИГА «Спартак» потерпел первое поражение при Доменико Тедеско

Неприступный «Арсенал»
Сергей Сокольский

В
чера завершился 15-й тур 
Российской премьер-ли-
ги, а вместе с ним и пер-

вый круг отечественного чем-
пионата. Последний матч пер-
вой половины сезона состоялся 
в Москве, где «Спартак» усту-
пил тульскому «Арсеналу», — 
0:1.

Назначение на пост главного 
тренера Доменико Тедеско ста-
ло для «красно-белых» глотком 
свежего воздуха. Немецкий спе-
циалист не стал временить 
с внедрением новых идей, мно-
гие из которых сразу дали ре-
зультат. Спартаковцы прервали 

серию из пяти поражений 
и даже одержали две победы 
кряду, учитывая викторию 
в кубковом матче против «Рос-
това». Тем, наверно, неожидан-
ней для болельщиков было уви-
деть в игре с «Арсеналом» 
прежний «Спартак». Медли-
тельный, без особой мысли 
в атаке. Зато не безгрешный 
в обороне. Одной из ошибок мо-

сквичей гости сумели восполь-
зоваться. На 16-й минуте пода-
чу справа идеально замкнул Ев-
гений Луценко.

Возможно, на игре «красно-
белых» сказались очередные 
построения. Например, в «стар-
те» после долгого перерыва по-
явился голландец Гус Тиль, а вот 
немец Андре Шюррле, восста-
новившийся после болезни, не 

попал даже в заявку. Ему дали 
время набрать форму. Не оказа-
лось в составе и Зелимхана Ба-
каева, перебравшего желтых 
карточек. Плюс уже по ходу 
матча травму получил Илья Ку-
тепов, из-за которого «Спарта-
ку» пришлось перейти со схемы 
с тремя защитниками на двух.

После перерыва «красно-бе-
лые» прибавили, но не смогли 
спасти даже ничью. Это первое 
поражение «Спартака» при Те-
деско. А вот «Арсеналу» мо-
сквичи уступают уже в третий 
раз кряду.

Кстати, благодаря победе ту-
ляки обошли спартаковцев 
в турнирной таблице, подняв-
шись с 12-го сразу на шестое 
место. А вот подопечные Доме-
нико Тедеско закончили пер-
вый круг на девятой строчке. Но 
«красно-белую» торсиду боль-
ше должен расстраивать другой 

факт: отставание от лидирую-
щего «Зенита» составляет уже 
целых 15 очков. 

В матче с «Арсеналом» игрокам московского «Спартака» не хватило мысли в атаке.
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5 ноября, вторник,
«Матч ТВ»
21.00. «Зенит» — «РБ Лейпциг». 

Прямая трансляция

СТАТИСТИКА

«Динамо» — «Ахмат» — 1:1. 

Голы: Ордец, 93 — Понсе, 43.

«Уфа» — «Локомотив» — 1:1. 

Голы: Бизяк, 72 — Эдер, 59.

«Сочи» — «Тамбов» — 1:2. 

Голы: Нобоа, 44 — Костюков, 

41; Мелкадзе, 56.

«Зенит» — ЦСКА — 1:1. 

Голы: Ерохин, 73 — Влашич, 47.

«Краснодар» — «Ростов» — 2:2. 

Голы: Игнатьев, 93; Спайич, 

95 — Ионов, 34, 41.

«Урал» — «Оренбург» — 1:2.

Голы: Бикфалви, 64 — Фамейе, 

4; Алвеш, 46.

«Крылья Советов» — «Рубин» — 

0:0. 

«Спартак» — «Арсенал» — 0:1. 

Гол: Луценко, 16.

А К Ц Е Н Т

«Спартак» проиграл тульскому 
«Арсеналу» уже в третьем матче подряд

Положение команд на 5 ноября

И В Н П М О
1. Зенит 15 10 3 2 30—8 33

2. Ростов 15 9 3 3 28—23 30

3. Локомотив 15 9 3 3 23—15 30

4. Краснодар 15 8 5 2 29—17 29

5. ЦСКА 15 8 3 4 21—14 27

6. Арсенал 15 5 4 6 17—20 19

7. Кр. Советов 15 5 3 7 18—18 18

8. Оренбург 15 5 3 7 20—22 18

9. Спартак 15 5 3 7 16—16 18

10. Урал 15 5 3 7 21—29 18

11. Уфа 15 4 5 6 13—16 17

12. Рубин 15 4 5 6 8—16 17

13. Динамо 15 3 6 6 11—16 15

14. Тамбов 15 4 2 9 16—22 14

15. Ахмат 15 3 5 7 10—21 14

16. Сочи 15 3 4 8 12—20 13
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ВОЛЕЙБОЛ Девушки 
Карполя вышли в «Финал 
четырех» Кубка России

Уралочки 
с блеском

Владимир Ильин

В Санкт-Петербурге сегодня матчами участников 
группы «А» завершится полуфинальный этап розыг-
рыша открытого Кубка России среди женских команд 
памяти великого наставника Гиви Ахвледиани. Пер-
вым стал известен победитель в квартете «В». «Уралоч-
ка-НТМК» (Свердловская обл.), руководимая леген-
дарным Николаем Карполем, с блеском выступила на 
своей площадке и вышла в «Финал четырех» — три по-
беды по 3:0.

 Уралочки, лидирующие в чемпионате Суперлиги, 
при родной публике разобрались с саратовским «Про-
тоном», красноярским «Енисеем» и челябинской ко-
мандой «Динамо-Метар», не отдав соперникам ни од-
ного сета.   

— Все по плану, спортивную задачу выполнили и 
даже дали возможность поиграть нашим молодым во-
лейболисткам, в том числе и 19-летней кубинке Аила-
ме Сесе Монталво, — сказал умудренный опытом руле-
вой «Уралочки» Николай Карполь. — В турнире за Ку-
бок России мы играем, чтобы лучше готовиться к мат-
чам чемпионата страны. Поедет ли на «Финал четы-
рех» в Казань в конце декабря наш основной состав, 
мы пока не решили. Многое будет зависеть от состоя-
ния здоровья ведущих исполнителей.

Турнир в калининградской группе «Б» завершился 
вчера поздно вечером, уже после подписания этого но-
мера «РГ». На берегах Балтики только какое-то неверо-
ятное стечение обстоятельств могло помешать итого-
вому лидерству местного «Локомотива», ведомого 
экс-главным тренером мужской сборной страны Анд-
реем Воронковым, с которым был выигран чемпионат 
Европы-2013. Железнодорожницы ранее взяли верх 
над «Тулицей» (3:0), ВК «Заречье-Одинцово» (3:0), в 
понедельник встречались с аутсайдером квартета бе-
лорусской «Минчанкой». Именно участие этой коман-
ды и придает розыгрышу Кубка России статус откры-
того. В Питере соревнуются «Ленинградка», действую-
щие обладательницы трофея столичные динамовки, их 
одноклубницы из Краснодара и клуб из высшей лиги 
«А» «Липецк». Скорее всего, из этого квартета в казан-
ский «Финал четырех» пробьются москвички.  

ТОКИО-2020 Наши команды 
по баскетболу 3х3 
выступят на Олимпиаде 
без отбора

Рейтинг 
пригодился

Илья Трисвятский

Количество наших команд по игровым видам спорта, 
которые выступят на главном форуме четырехлетия в 
японском Токио, увеличилось вдвое. К волейболистам 
и волейболисткам присоединились мужская и женская 
сборные по новой олимпийской дисциплине баскетбол 
3х3. И вместе с тем стало окончательно понятно, что в 
турнирах по хоккею на траве России снова не будет.

 В минувшие выходные на специальной церемонии 
в японском городе 
Уцуномия Между-
народная федера-
ция баскетбола 
(ФИБА) назвала по 
четыре мужские и 
женские сборные, 
которые автомати-
чески квалифици-
руются в То-
кио-2020. Это лиде-
ры рейтинга стран 
ФИБА по баскетбо-
лу 3х3, в нем учиты-
ваются показанные 
на турнирах результаты, массовость вида спорта в 
стране, активность национальной федерации при про-
ведении различных домашних соревнований.

— Хочу всех поздравить: в Японии случился истори-
ческий вечер для России! На Олимпиаде в Токио — пер-
вой, где будет представлен баскетбол 3x3 — сыграют 
обе наши команды! Это круто, очень значимо и исто-
рически важно. Может быть, сейчас масштабы собы-
тия не чувствуются в полной мере. Но пройдет не-
сколько лет, и это будет легче осознать, — сказал прези-
дент Российской федерации баскетбола (РФБ) Андрей 
Кириленко. — Очень здорово стоять у истоков олим-
пийского баскетбола 3x3. Только две страны — Россия и 
Китай — квалифицировались на Игры в Токио напря-
мую обеими командами, мужской и женской. При этом 
мы первые в комбинированном мировом рейтинге, это 
действительно дорогого стоит. Все российское движе-
ние 3x3 принимало участие в наборе рейтинговых оч-
ков. Баскетболисты по всей стране, каждый на своем 
уровне, выступлениями в турнирах зарабатывали рей-
тинговые очки в копилку. Каждый давал по чуть-чуть и 
повышал наши шансы попасть на Олимпиаду. Это об-
щая победа.  

У мужчин в Токио гарантированно выступят Сер-
бия (первое место в рейтинге), Россия (второе), Китай 
(третье) и Япония на правах страны-организатора. 
При этом хозяйки соревнований не получили автома-
тически места в домашнем турнире. У девушек точно 
сыграют лидер мировой классификации Россия, следу-
ющие за нами в ранг-листе Китай, Монголия и Румы-
ния. Всего за медали побьются по восемь мужских и 
женских команд. 

ХОККЕЙ Молодежная сборная России отправилась на матчи с канадскими сверстниками

Серия с продолжением
Павел Зарудный

С
егодня ночью молодежная 
сборная России провела 
первый матч CIBC Canada 

Russia Series со сборной Лиги 
Квебека. На момент подписания 
номера «РГ» в печать результат 
встречи не был известен. 

В ходе Суперсерии наша мо-
лодежная сборная сыграет шесть 
матчей со сборными юниорских 
лиг Канады: по два матча против 
сборной лиги QMJHL (Лига Кве-
бека), OHL (юниорская лига Он-
тарио) и WHL (Западная хоккей-
ная лига).

Стоит также добавить, что 
вместе с нашими молодыми иг-
роками в Канаду отправится 
двукратный олимпийский чем-
пион Игорь Ларионов, который 
является советником главного 
тренера национальной сборной 
страны.

В составе нашей молодежки 
на турнир включены 24 хоккеи-
ста, выступающих в России:

Вратари: Данил Исаев («Ло-
комотив», Ярославль), Амир 
Мифтахов («Барс», Казань), 
Глеб Носов («Зауралье», Кур-
ган).

Защитники: Глеб Бабинцев 

(«Зауралье», Курган), Данил Ва-
литов («Автомобилист», Екате-
ринбург),  Михаил Гордеев 
(«Сочи») ,  Никита  Зоркин 
(«СКА-Нева», СПб), Антон Ма-
лышев («Буран», Воронеж), 
Степан Островский («Адми-
рал», Владивосток), Даниил Пы-
ленков («Витязь», Подольск), 
Сергей Телегин («Югра», Хан-
ты-Мансийск).

Нападающие: Родион Ами-
ров («Салават Юлаев», Уфа), 
Максим Грошев («Нефтехи-
мик», Нижнекамск), Иван Мо-
розов, Василий Подколзин, Да-
нил Савунов (все — «СКА-Нева», 

СПб), Лев Комиссаров, Никита 
Ртищев (оба — ЦСКА, Москва), 
Илья Круглов, Владислав Ми-
хайлов (оба — «Динамо», Мо-
сква), Павел Ротенберг («Дина-
мо»,  СПб),  Егор Степанов 
(«Челмет», Челябинск), Мак-
сим Соркин («Звезда», Москва), 
Захар Шабловский («Спартак», 
Москва).

В Канаде к сборной присое-
динятся игроки, выступающие 
в Северной Америке: защитни-
ки Егор Замула («Калгари Хит-
мен», Калгари), Никита Охотюк 
(«Оттава 67», Оттава), напада-
ющие Егор Афанасьев («Вин-
дзор Спитфайр», Виндзор), Ни-
кита Александров («Шарлотта-
ун Айлендерс», Шарлоттаун), 
Дмитрий Завгородний («Риму-
ски Осеаник», Римуски), Руслан 
Исхаков (Университет Коннек-
тикута, NCAA), Егор Соколов 
(«Кейп Бретон Иглз», Сидней), 
Александр Хованов («Монктон 
Уайлдкэтс», Монктон).

Главный тренер молодежки 
Валерий Брагин в беседе с жур-
налистами отметил важность 
матчей против канадцев:

— Это тяжелый с точки зре-
ния перемещений турнир, но 
при этом очень полезный. Будет 
интересно посмотреть на то, как 
игроки действуют под нагруз-
кой. Параллельно с Суперсе-
рией пройдет и финский этап 
Турнира четырех наций. У сбор-
ной одна задача — побеждать в 
каждом соревновании, поэтому 
постарались сделать составы 
максимально сбалансирован-
ными. Часть игроков здорово 

себя зарекомендовала в ходе 
турнира в Перми, многие здоро-
во начали сезон в клубах.

Мы провели консультации со 
штабом сборных, скаутской и 
аналитической службой — и в 
итоге удалось распределить иг-
роков равномерно. В каждой ко-
манде будут свои лидеры, всем 
кандидатам есть что доказы-
вать. Рассчитываем, что все они 
покажут максимум своих воз-
можностей. Суперсерия — пре-
стижное соревнование, но мы 
не разделяем турниры по степе-
ни значимости, будем постоян-
но на связи с коллегами.

Также стоит напомнить, что 
Суперсерия между молодежной 
сборной России и канадцами 
проводится с 2003 года. Сбор-
ная России впервые выиграла 

серию в 2010 году. Всего за 17 
лет проведения подобных мат-
чей отечественные хоккеисты 
четыре раза праздновали итого-
вый успех — в 2010, 2012, 2014 и 
2018 годах. Три раза наша моло-
дежная сборная проиграла тур-
нир с итоговым счетом 0:6. 

Расписание матчей CIBC 
Canada Russia Series 2019
6 ноября, 3.00 (по московскому 

времени), Россия U20 — сборная 

QMJHL

8 ноября, 3.00, сборная OHL — 

Россия U20

12 ноября, 3.00, Россия U20 — 

сборная OHL

14 ноября, 4.30, сборная WHL — 

Россия U20

15 ноября, 4.30, Россия U20 — 

сборная WHL

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Алена Косторная обошла олимпийскую чемпионку 
Алину Загитову в борьбе за «золото» на Гран-при Франции

Сверкнула лезвиями
Анна Козина 

О
лимпийскую чемпи-
о н к у  П х е н ч ха н а 
Алину Загитову на-
зывали самой кон-
курентоспособной 
фигуристкой «ста-
рой школы» (как ни 
странно это звучит в 
отношении 17-лет-

ней спортсменки), которая и без 
четверных прыжков может бо-
роться с новым поколением вос-
питанниц Этери Тутберидзе. Но 
третий этап Гран-при вслед за 
совсем юными Анной Щербако-
вой и Александрой Трусовой сно-
ва выиграла дебютантка взро-
слого сезона — 16-летняя Алена 
Косторная.

В Гренобле Косторная, кото-
рая тоже не владеет «квадами», 
исполнила три тройных акселя в 
двух программах и по сумме вы-
ступлений получила 236 баллов 
ровно. Больше набирали только 
Загитова образца прошлого се-
зона (238,43 и 237,50) и сегод-
няшняя рекордсменка, 15-лет-
няя Александра Трусова, встав-
ляющая в программу по три или 
четыре (!) четверных (238,69 и 
241,02). Что касается Алины, то 
на турнире во Франции она не 
смогла выдать свой лучший про-
кат и остановилась на скромной 
для себя отметке в 216,06 балла.

О том, чего не хватило Загито-
вой, в чем сильные стороны вче-
рашних юниорок и кто попадет в 
сборную, корреспондент «РГ» 
побеседовал с серебряной меда-
листкой чемпионата мира 2012 
года, чемпионкой зимней Уни-
версиады-2015 и рекордсменкой 
по участию в чемпионатах Рос-
сии (2007—2019) Аленой Леоно-
вой. 

Алена, такой исход этапа 
Гран-при в Гренобле был пред-
сказуем или шанс на победу у 
Загитовой был?

АЛЕНА ЛЕОНОВА: При чистом прока-
те, при идеальном выступлении 
я отвечу «да». У Алины же есть 
личный рекорд за 80 баллов. 

Если бы она без ошибок отката-
ла короткую программу, если 
бы у нее был хороший задел, то 
она смогла бы удержать лидер-
ские позиции. Но у нее увидели 
недокрут на прыжке и еще сня-
ли балл за музыку. Алина очень 
много потеряла. 

Произвольная нашей чемпи-
онке тоже не совсем удалась. 
Неужели сказалось волнение 
из-за того, что это первый 
старт сезона?

АЛЕНА ЛЕОНОВА: Не могу сказать, 
что произошло что-то ужасное. 
Абсолютно рабочий прокат по-
лучился. Самое главное, что по-
сле неудачного первого прыжка 
не посыпалась вся программа. 
Это огромный плюс. Наверное, 

умение собираться в крови у де-
вочек Тутберидзе. Помните, что 
Саша Трусова на этапе в Канаде, 
упав с первого четверного, даль-
ше откатала великолепно. И 
Алина боролась. Пошла делать 
каскад во второй половине про-
граммы. Причем я думала, что 
она немножко облегчит себе за-
дачу и сделает «лутц — тулуп», а 
она сделала «лутц — риттбер-
гер». Да, там поставили недо-
крут. Но все же она борется, она 
доказывает, что умеет делать та-
кие сложные элементы. На дру-
гих прыжках тоже вылезли не-
докруты. По тренировкам я ви-
дела, что она прекрасно со всем 
справлялась. Однако во время 
выступления, тем более на пер-
вом турнире в сезоне, всегда по-
является волнение, вылезают 
какие-то мелкие недочеты, ко-
торые судьи иногда рассматри-
вают под микроскопом. Нам ка-
жется, что все хорошо, а арби-
тры ставят «галку». Хотя, на 
мой взгляд, все же многовато 
нашли недокрутов у Загитовой. 

Алина не делает громких за-
явлений, но, говорят, вовсю 
разучивает и четверные, и 
тройной аксель… 

АЛЕНА ЛЕОНОВА: В Сети уже выкла-
дывали видео, где Загитова в 
межсезонье делала четверной 

«на удочке». Не знаю, повторяет 
ли она попытки сейчас. Вы же по-
нимаете, что идет сезон, времени 
разучивать что-то новое нет. Ра-
ботаешь над тем, что есть. Нака-
тываешь, улучшаешь. Но я увере-
на, что Алина способна делать 
элементы ультра-си. Не знаю на-
счет тройного акселя, но какой-
то четверной точно может. 

Когда Алена Косторная нео-
жиданно для всех исполнила 
«триксель» на турнире 
«Финляндия Трофи», вы уди-
вились?

АЛЕНА ЛЕОНОВА: Для меня скорее 
было удивлением, что она не 
сделала его еще в конце прошло-

го сезона. Так что я очень ждала 
от нее премьеры. Хорошо, что в 
Финляндии она пошла на ак-
сель. Ей действительно это нуж-
но. Фигурное катание далеко 
ушло вперед по технической со-
ставляющей. Конечно, Алена и 
без акселя была прекрасна. На 
«Финляндия Трофи» все трой-
ные прыжки она сделала на 
«плюс 5» и «плюс 4», выиграла 
у Елизаветы Туктамышевой. Но 
с акселем Косторная станет бо-
лее крутая. И такая же космиче-
ская, как Трусова и Щербакова.

Аксель исполняют Туктамы-
шева и японка Рика Кихира. 
Какой вам больше нравится?

АЛЕНА ЛЕОНОВА: У Косторной он 
лучший — по красоте, по мощи. 
Хотя у Алены еще есть сомнения 
и опасения. На тренировках не 
так все гладко. Поэтому она пе-
реживает за этот прыжок. 

Если вернуться к прекрасно-
му, женственному катанию 
Косторной, то ее даже срав-
нивают с итальянкой Каро-
линой Костнер. Согласны?

АЛЕНА ЛЕОНОВА: Пожалуй, не согла-
шусь. У Алены что-то свое, дру-
гое, интересное. У Костнер был 
свой стиль. Я вообще не люблю, 

когда кто-то кого-то копирует. 
Алена — особенная, единствен-
ная. Так что не вижу сходства. 
Может, изменю мнение, когда 
Алена станет такая высокая и 
длинноногая, как Каролина. Я бы 
сказала, что вижу Костнер, когда 
на лед выходит американка 
Брейди Теннел. Процентов на 80. 

Сравнивать Щербакову, Тру-
сову и Косторную тоже невоз-
можно. Они же очень разные?

АЛЕНА ЛЕОНОВА: Аня очень нежная, 
хрупкая, тоненькая. А как она 
делает лутц?! Просто нереаль-
но. Не все мужики так могут. 
Саша будет прибавлять с ка-
ждым стартом все больше и 
больше. Сейчас мы видим упор 
на прыжки. В остальном пока не 
раскрыт образ, нет легкого 
скольжения, нет сложных пере-
ходов или заходов на четверные 
прыжки. Но тут нужна предель-
ная концентрация. Хотя, думаю, 
все еще будет, учитывая, сколь-
ко она работает. Уже в следую-
щем году мы увидим совсем 
другую Сашу. Ну а Алена, навер-
ное, идеальная фигуристка на 
данный момент.

А что скажете о наших 
опытных одиночницах — Ели-
завете Туктамышевой и Евге-
нии Медведевой, которые уже 
проиграли первый раунд со-
перничества 15—16-летним?

АЛЕНА ЛЕОНОВА: Лиза прибавляет с 
каждым разом — в скольжении, 
во второй оценке. Хотя судьям 
постоянно что-то не нравится. 
Не понимаю, почему. Для меня 
она стала лучше. Программы 
интересные в этом сезоне. Про-
гресс очень заметен. Но судьи не 
оценивают ее классные прыж-
ки, начали ставить ребро на 
флипе. Это просто бред. В таком 
возрасте (22 года. — Прим. авт.) 
Лиза прыгает такие сложные 
прыжки, катает программу чи-
сто, демонстрирует выносли-
вость. В общем, я за Лизу очень 
болею и переживаю. Тем более 
она из Питера. 

Если говорить о Жене, то ей 
не хватает сложных элементов, 
не хватает стабильности в ко-
роткой программе. Большая за-
гвоздка на двойном акселе, ко-
торый через раз получается. 
Она тоже выкладывала видео с 
четверным на страховке. Он ей 
необходим. Потому что бороть-
ся с девочками, которые делают 
прыжки ультра-си, будет очень-
очень сложно. 

По итогам трех этапов Гран-
при счет 3:0 в пользу этих са-
мых девочек. Все идет к тому, 
что в сборную попадут толь-
ко они… 

АЛЕНА ЛЕОНОВА: Посмотрим, как 
будут развиваться события. 
Нельзя предугадать, в какой 
форме спортсменки подойдут к 
декабрьскому чемпионату Рос-
сии. Пока я не готова говорить, 
что я за ту или другую. У нас 
есть шесть потрясающих фигу-
ристок. И все они достойны ме-
ста в сборной. Это правда. 

Для молодежной сборной суперсерия с канадцами — один из этапов подготовки к молодежному чемпионату мира.

А К Ц Е Н Т

Выучив аксель в 3,5 оборота, Алена 
Косторная стала такой же космической, 
как «Русская ракета» и «Королева 
четверных» Александра Трусова

Российская сборная по баскетболу 3х3 вполне может 
побороться за награды на Олимпиаде 2020 года в Токио.

За медали Токио 
в баскетболе 3х3 
будут биться 
по восемь 
мужских и женс-
ких сборных
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Между тем

Юниорская сборная команда России провела матч открытия на Миро-

вом кубке вызова против сборной «Канады в красном».

Канадцы взяли верх со счетом 4:3. По ходу второго периода россияне 

проигрывали три шайбы, но смогли вернуться в игру и навязать сопер-

нику плотную борьбу. Заброшенными шайбами в составе нашей коман-

ды отметились Матвей Надворный, Алексей Прокопенко и Даниил Ла-

зутин. 

На турнире команды поделены на две группы — в группе «А» выступают 

Канада Белые, Канада Черные, Чехия и США. В группе «В»: Канада Кра-

сные, Финляндия, Россия, Швеция. В рамках предварительного раунда 

каждая команда сыграет по три игры за четыре дня. В раунде плей-офф 

команды, занявшие первые места в группах, сыграют с командами, за-

нявшими четвертые места в противоположных группах (1—4, 2—3, 3—2, 

4—1). Победители четвертьфиналов сыграют в полуфиналах, команды, 

проигравшие в четвертьфиналах, сыграют в распределительных играх. 

Игры за третье и первое место проводятся по результатам полуфина-

лов.

Алена Косторная на французском 
этапе Гран-при набрала по сумме 
программ 236,00 балла.

Тем временем 
На этапе Гран-при в Гренобле российские фигуристы завоевали две зо-

лотые и три серебряные награды. Помимо Косторной и Загитовой на 

пьедестал поднялись две спортивные пары. В отсутствие чемпионов Ев-

ропы французов Ванессы Джеймс и Моргана Сипре победу одержали 

Анастасия Мишина — Александр Галлямов, серебряными призерами 

стали Дарья Павлюченко — Денис Ходыкин. Еще одно «серебро» на сче-

ту одиночника Александра Самарина, который уступил только амери-

канцу Нэйтану Чену. В танцах на льду лучшими были хозяева катка, дву-

кратные чемпионы мира Габриэла Пападакис и Гийом Сизерон.
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Спешите расследовать
Владислав Куликов • rg.ru/art/1770754
Министерство юстиции РФ подготовило законопроект, 
который дает жертвам преступлений право на компен-
сацию за волокиту в том случае, когда правоохраните-
ли слишком долго не возбуждали дело. «Это позволит 
защитить права и интересы потерпевших», — поясняют 
в ведомстве. Безусловно, законопроект необходим. Од-
нако вызывает некоторое сомнение, что реализация 
положений, предусмотренных законопроектом, за ко-
торые должна быть присуждена компенсация за нару-
шение права на судопроизводство в разумный срок, не 
повлечет в результате социально-экономических и фи-
нансовых последствий. Прошу прощения, но тема ис-
требования различных компенсаций для государства, 
которое подтверждает свою приверженность основ-
ным свободам и правам каждого гражданина своей 
страны, будет очень востребована, и уровень заявлен-
ной компенсации побьет все рекорды.

Анатолий Урсул

С толстой пиццей 
на ремне
Евгений Гайва, Алена Узбекова • rg.ru/art/1770771
Рынок доставки готовой еды в России стал «экономи-
ческим чудом» и уже изменил привычки многих горо-
жан. Пицца с доставкой стоит столько же, сколько в са-
мой пиццерии. Основная аудитория — «миллениалы». 
«Это люди в возрасте от 24 до 35 лет», — говорят экс-
перты. Я вот что хочу сказать по этому поводу. Во-пер-
вых, современным российским предприятиям сферы 

общественного питания очень далеко до качества еды 
советских столовых по одной простой причине: сейчас 
главная цель производства — прибыль, а не развитие 
человека. Во-вторых, в чем состоит указанное «разви-
тие новых технологий»? В том, что на кухне состряпа-
ли пищу на заказ, отдали человеку и тот доставил пищу 
заказчику? И где тут «новые технологии»?

А.Л.

Зачем нужна читающая 
Россия?
Михаил Швыдкой • rg.ru/art/1770825
Автор пишет: «книжный репертуар сегодня больше, чем 
в советское время. 110 тысяч наименований ежегодно 
выпускаемых книг отечественных и зарубежных авто-
ров — это, без сомнения, впечатляющая цифра. Спора 
нет, значительную часть этих названий, как и тиражей, 
составляет, что называется, «массовая литература». 
Я считаю, что лучше совсем ничего не читать, чем без-
думно и бессистемно забивать себе голову мусором раз-
личных сортов. Чтение чтению рознь. Вообще, чтение 
не самоцель, а лишь средство для развития человека. 
Чтение для чтения целесообразно лишь в детском воз-
расте и только для того, чтобы научиться читать. Во 
взрослом же возрасте говорить о том, что «читать хоро-
шо», — нелепость: смотря что читать. Если же вести речь 
о современной беллетристике, то уж лучше совсем не 
читать, чем забивать себе голову подобным мусором.

Александр Лукьянов

Расстраивает одно — цена книг. Я вот терпеть не могу 
электронные, у меня от них устают глаза, да и вообще 
не тот эффект, что ли. Ценно само ощущение, когда бе-
решь в руки обычную книгу: запах бумаги, шелест 
страниц… С радостью бы только их и покупал, но, к со-
жалению, не всегда есть возможность. Поэтому, чтобы 
говорить о читающей стране, на мой взгляд, надо сна-
чала снизить цены на книги.

Владимир Петрович

Почему не надо 
говорить «да», 
если звонят 
с незнакомого номера
Оксана Грибанова • rg.ru/art/1772935
В соцсетях люди все чаще жалуются на странные звон-
ки с незнакомых номеров. Я считаю, что пора серьезно 
браться за борьбу с мошенничеством во всех проявле-
ниях и создать более жесткий закон об ответственно-
сти за данное преступление. Необходимо создать спе-
циальную службу, реагирующую на каждый случай 
и разрабатывающую каждого мошенника. У них долж-
но быть самое современное оборудование и хорошие, 
креативные специалисты в сфере программирования.

Александр Каширин

Опубликовано 
расписание поездов 
через Крымский мост
Илья Изотов • rg.ru/art/1771937
Опубликовано расписание первых поездов, которые 
начнут курсировать между материком и полуостро-
вом в декабре. Также выложены документы с маршру-
тами следования поездов в Москву и Санкт-Петербург. 
На первых порах по Крымскому мосту будут курсиро-
вать восемь пар поездов в сутки по 11 маршрутам в че-
тыре пункта назначения. В дальнейшем Крымский 
мост сможет пропускать в течение суток в обоих на-
правлениях 65 пар поездов. Среди назначенных пое-
здов будут составы в Кисловодск, Мурманск и Екате-
ринбург. Молодцы! Теперь начнется и новая жизнь для 
Симферопольского железнодорожного вокзала. Меч-
таю съездить в Ульяновск через Москву.

Валентина Плиско

Москва +8...+11, дождь

Санкт-Петербург +2...+2, снег

Анадырь -11...-8, солнечно

Архангельск -7...-4, солнечно

Астрахань 0...+14, облачно

Благовещенск  -5...-3, облачно

Владивосток +3...+9, солнечно

Волгоград +3...+12, облачно

Воронеж +6...+14, дождь

Екатеринбург -2...+2, осадки

Иркутск -7...-1, снег

Казань +2...+7, дождь

Калининград +8...+11, дождь

Краснодар +5...+18, облачно

Магнитогорск -6...+1, облачно

Мурманск -7...-6, снег

Нижний Новгород +4...+10, дождь

Новосибирск -4...0, облачно

Омск -6...0, солнечно

Орел +8...+14, дождь

Оренбург -4...+4, облачно

Пермь -1...+1, осадки

Ростов-на-Дону +6...+15, облачно

Севастополь +13...+17, дождь

Симферополь +13...+17, дождь

Сочи +13...+19, облачно

Тамбов +3...+11, дождь

Тюмень -7...+1, осадки

Уфа -2...+3, дождь

Хабаровск -5...+2, осадки

Челябинск +7...+15, дождь

Чита -11...-3, снег

Элиста 0...+14, облачно

Южно-Сахалинск -2...+8, осадки

Якутск -15...-14, облачно

Ярославль +8...+12, дождь

НА УЛИЦЕ

Я езжу на электросамокате уже 
три года, это мобильное и ком-
пактное средство передвиже-
ния. То, что в России официаль-
но появится новый вид тран-
спорта — средства индивиду-
альной мобильности (электро-
самокаты, гидроскутеры, скей-
тборды и так далее) — позитив-
ная новость: водители машин 
и, к примеру, самокатов будут 
знать свои права, будут уста-
новлены новые дорожные зна-
ки («РГ», 1-я и 11-я полоса). 

Хочу сказать, на своем само-
кате я очень аккуратно езжу. 
Стараюсь передвигаться по ве-
лосипедным дорожкам, но они 
на данный момент есть, к сожа-
лению, не везде. Если, конечно, 
я уже нахожусь либо на тротуа-
ре, либо на дороге, то приоста-
навливаюсь. Скорее, во время 
езды веду себя как пешеход: ру-
ки-ноги не поднимаю, не лиха-
чу, очень опасно это делать. 
У меня уже был такой печаль-
ный опыт, когда я отпустил 
руку, и после падения меня за-
шивали в больнице.

Еще проблема в том, что 
у самоката очень маленькие 
колеса и то, что мне представ-
лялось простым и легким, ока-
залось травматичным, ведь до-
роги не везде у нас в идеальном 
состоянии. Много где лежит 
плитка, которая также очень 
опасна для маленьких колес, 
она проложена не везде ровно. 
А некоторые смельчаки, знаю, 
передвигаются без шлемов 
и развивают очень высокую 
скорость.

На самокате проще всего 
остановиться и обдуманно сде-
лать нужный маневр, пропу-
стив всех. Не могу сказать, что 
я делаю специально что-то, 
чтобы водители авто меня ви-
дели. Просто стараюсь быть 
в яркой одежде, быть замет-
ным. Например, в какой-ни-
будь куртке ядовитого цвета, 
гусеничного или ярко-розово-
го, потому что сейчас это, во-
первых, модно, во-вторых, тебя 
хорошо видно. 

На мой взгляд, электросамо-
кат — это чуть более опасный 
вид транспорта, чем велосипед. 
Колеса маленькие, падение мо-
ментальное, вряд ли можно бы-
стро сообразить, что нужно 
сделать. Всегда советую моло-
дым ребятам, которые только-
только встают на самокат, объ-
яснить: не стоит ни в коем слу-
чае оборачиваться назад, отпу-
скать руку.

Прелесть самоката в том, 
что ты можешь передвигаться 
в тех местах, где удобно. Это 
может быть и тротуар, и вело-
сипедные дорожки. Конечно, 
пока у нас мало специально от-
веденных зон для этого вида пе-
редвижения. Главное, мне рас-
сказывали ребята, что не на 
всех станциях метро разреша-
ют с ним зайти внутрь. Это 
немножечко странновато: он 
же складывается.

Вообще я все лето езжу на 
электросамокате на все встре-
чи, потому что это самое ком-
пактное и быстрое средство пе-
редвижения. (Зимой в минус 
пять уже не катаюсь — сколь-
зко). Конечно, издалека на нем 
вряд ли можно добраться без 
проблем до центра, потому как 
зарядное устройство просто ся-
дет. А по центру города классно 
передвигаться: везде аренда по-
явилась, это очень актуально 
и у нас, и во всем мире. 

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ВТОРНИК
На улице потеплеет. По-
года будет пасмурной, 
возможен небольшой 
дождь.

СРЕДА
Синоптики обещают об-
лачный день с проясне-
ниями.

ЧЕТВЕРГ
Пасмурно. Атмосфер-
ное давление — 736 мм 
ртутного столба.
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ИСТОРИЯ Почему экспериментальный самолет П-42 не мог 
взлететь без тягача
rg.ru/art/1771398

ОБЩЕСТВО Какие овощи и фрукты заготавливают на зиму 
в регионах РФ
rg.ru/art/1771961

ИССЛЕДОВАНИЕ Кому нельзя пользоваться духами
rg.ru/art/1772062

ЗДОРОВЬЕ Ученые нашли средство от сезонной депрессии
rg.ru/art/1771966

ВИДЕО «Буханка» завершила кругосветное путешествие
rg.ru/art/1772090

ПРИРОДА Московский зоопарк открыл зимние экотуры
rg.ru/art/1773412

КОСМОС На Землю прольется мощный метеорный дождь
rg.ru/art/1773398

ЭКСПЕРТИЗА Независимые автосервисы: почему они часто 
хуже и дороже дилерских
rg.ru/art/1769393

ОБРАЗОВАНИЕ Школьники начали делать из бутылок 
3D-чернила для принтера
rg.ru/art/1773106

ТОВАРЫ Врач рассказала о пользе и вреде рыбных консервов
rg.ru/art/1773194

ТОЛЬКО НА САЙТЕ
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Выставка «Память поколений», посвященная 
произведениям искусства о Великой 
Отечественной войне, открылась в День народ-
ного единства в столичном Манеже. Ее осмотре-
ли президент России Владимир Путин и Патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл в сопровожде-
нии министра культуры России Владимира 
Мединского, мэра Москвы Сергея Собянина, 
генерального директора Третьяковской галереи 
Зельфиры Трегуловой и митрополита Псковского 

и Порховского Тихона. О других мероприятиях 
праздничного дня с участием главы государства 
читайте на с. 2.
Войны всегда вдохновляли творческих людей. 
Страшные потрясения, которые выпадали чело-
вечеству, рождали гениальные сюжеты, ставшие 
своеобразной компенсацией за горе и страдание, 
смерти и увечья, перенесенные людьми. 
Но кроме картин, стихов, поэм и симфоний 
Великая Отечественная война оставила и мно-

жество документов: фотографий и кадров кинох-
роники. С этих снимков на нас зачастую смо-
трят совсем молодые, веселые и жизнерадост-
ные люди. Что делать, если война пришлась на 
их молодость, на время любить, жить, чувство-
вать. Сосредоточенная злоба хороша во время 
боя. А в перерывах, в относительно спокойной 
обстановке было время и для улыбки, и для 
искреннего смеха, и для душевных разговоров. 
Для них, участников войны, она стала работой, 

жизнью. Тяжелой, героической, но все равно — 
просто такой не вполне нормальной жизнью. 
И нынешним школьникам очень важно пони-
мать — все те героические дела, о которых они 
читают в учебниках, вынесли на своих — совер-
шенно обычных — плечах такие же парни 
и девушки, как они сами. Может, только чуточку 
постарше. 
Выставка будет работать до 8 декабря, вход бес-
платный. 

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Владислав Лисовец,
стилист, эксперт моды:

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU
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